
Книги 
для подрослых
Литература Young Adult 
увеличила долю на рынке РФ

Участники книжного рынка гово-
рят о смене тенденции на нем: са-
мой читающей возвратной кате-
горией в России стала молодежь. 
Резко взлетела популярность на-
правления Young Adult — литера-
туры о трудностях  взросления, 
не ограниченной жанровыми 
рамками. Эксперты сравнива-
ют такие книги с романами вос-
питания и ожидают дальнейшего 
роста их аудитории, а также вы-
хода тренда за пределы рынка, 
в том числе в кино. Но ограничить 
развитие направления может 
 содержательная часть,  нередко 
вступающая в противоречие 
с  текущей политикой российских 
властей — например, в контексте 
ЛГБТ-повестки.

Рынок высокой 
температуры
По данным совместного рейтинга 
Ozon, «ЛитРес», MyBook (входит в ГК 
«ЛитРес») и сети «Читай-город — Бук-
воед», в топ-50 книг по продажам 
за первое полугодие доля художест-
венной литературы составила 58% 
против 46% в первом полугодии 2021 
года. В первую очередь доля выросла 
за счет книг для молодой аудитории, 
а именно комиксов и литературы 
Young Adult (YA, дословно — «моло-
дые взрослые»).

Young Adult часто называют «ли-
тературой для подростков и о под-
ростках», которая позволяет перейти 
от условно детских книг к взрослым. 
Но, уточняют в издательствах, нере-
дко читателями литературы Young 
Adult становятся и взрослые. Глав-
ные герои таких книг, как правило, 
молодые люди, которые справляют-
ся с проблемами взросления. Жан-
ровые границы размыты, речь мо-
жет идти о фэнтези, антиутопиях, 
мистике, романтических историях, 
ужасах, графических романах, де-
тективах и так далее.

Принципы жанра впервые сфор-
мулировала американская писатель-
ница Сьюзан Хинтон, автор рома-
на «Изгои»: эти книги «раскрывают 
важные для подростков проблемы, 
реальное смешивается с вымыш-
ленным, нет нравоучений и назида-
ний — герои учатся на своих ошиб-
ках». К всемирно известным авторам 
Young Adult относятся Джоан Роу-
линг, Ли Бардуго, Джей Кристофф, 
Кассандра Клэр, Стефани Майер 
и ряд других.

Вес направления в продажах на-
глядно виден в том же рейтинге: 
из топ-5 самых продаваемых худо-
жественных произведений четы-
ре книги относятся именно к нему. 
Так, первое место занимает «Лето 
в пионерском галстуке» Катерины 
Сильвановой и Елены Малисовой, 
на втором и четвертом — комиксы 
российского автора Федора Нечи-
тайло, а на третьем — фэнтези кита-
янки Мосян Тунсю «Благословение 
Небожителей».
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Найдем, к чему привязать
Запрет привязки цен контрактов к валютному курсу  
вновь не устроил юристов президента
Переработанный правительством 
 законопроект о запрете «валютной 
 оговорки» — привязки цен контрактов 
к иностранной валюте или мировым бир-
жевым индикаторам — вновь не нашел 
поддержки у совета по кодификации 
и совершенствованию гражданского за-
конодательства при президенте. Про-
ект не одобрен юристами даже после 
существенного смягчения за счет огра-
ничения срока действия его положений 
до конца 2023 года и расширения спи-
ска исключений — причем отчасти мно-
жество исключений в законе и считает-
ся проблемой. Эксперты-юристы в итоге 
не считают «запрет на у. е.» ни обосно-
ванным, ни эффективным и опасаются, 
что он негативно скажется на граждан-
ском обороте. Возражения остаются 
и у РСПП — как и президентские юристы, 
крупные предприниматели против даже 
временного «запрета у. е.».

Новая версия законопроекта о запре-
те валютной оговорки вчера обсуждалась 
на заседании совета по кодификации и со-
вершенствованию гражданского законода-
тельства при президенте — теперь на рас-
смотрении экспертов оказался документ, 
подготовленный Минюстом. Напомним, 
в марте 2022 года на фоне резких колебаний 
курсов валют схожую инициативу выдви-
гала Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС), предложив внести в Гражданский 
кодекс (ГК) запрет на привязку цен догово-
ров к иностранной валюте или показате-
лям биржевых или внебиржевых индикато-
ров на мировых товарных рынках. По нему 
уже заключенные контракты пришлось бы 
скорректировать в течение 30 дней с мо-
мента вступления поправок в силу, иначе 
оплату рассчитали бы по курсу на 1 янва-
ря 2022 года. Помимо прочих возражений, 
председатель совета и глава комитета Госду-
мы по госстроительству и законодательству 
Павел Крашенинников тогда отмечал, что 
в ГК такие изменения вводить «не нужно» 
(см. „Ъ“ от 1 апреля).

Конструкция законопроекта Минюста 
в новой версии выглядит значительно мяг-
че — запрет привязки цены контракта к ино-
странной валюте и биржевым индикаторам 
мировых рынков планируется сделать вре-
менным (действовать он будет до конца 2023 
года), «погрузить» его предлагается не в ГК, 
а в отдельный закон об «антикризисных» 
полномочиях правительства. Согласно доку-
менту, если такие условия договором все же 
предусмотрены, то они будут считаться ни-
чтожными — и поставки будут оплачивать-
ся по цене, которая при сравнимых обстоя-
тельствах обычно взимается за аналогичные 
товары, работы или услуги. Одновременно 
с этим существенно расширяется и список 
исключений из запрета — если ранее пред-
лагалось разрешить валютные оговорки 
лишь для внешнеторговых контрактов, то 
теперь речь идет также о сделках с нефтью, 

газом, драгметаллами и камнями и финан-
совых услугах. При этом правительство мо-
жет дополнять перечень исключений.

Впрочем, как следует из заключения юри-
стов совета, и в таком виде законопроект не 
может быть поддержан — запрет на валют-
ные оговорки может негативно сказаться на 
гражданском обороте в целом, поскольку 
участники рынка будут вынуждены мини-
мизировать риски иными способами. Как 
пояснила „Ъ“ глава Исследовательского цен-
тра частного права при президенте РФ Ли-
дия Михеева, «совет не готов согласиться ни 
с временным, ни с постоянным запретом ва-
лютной оговорки — ситуацию это не спасет, 
а запрет может подтолкнуть к возврату пра-
ктики 90-х годов, когда было 100-процент-
ное авансирование сделок».

Как отмечают эксперты совета, сам за-
прет не является обоснованным и эффек-
тивным — «если ни одна из сторон сделки 
не заявит о ничтожности такого условия, 
то валютная оговорка будет исполнена», 
а если сторона сначала исполнит оговор-
ку, а затем сошлется на ее ничтожность, то 

в этом случае будут работать положения ГК 
о запрете противоречивого поведения, что 
«также приведет к сохранению оговорки 
в силе». Более того, запрет может быть лег-
ко обойден — в случае применения иных 
способов расчетов цены контракта, кото-
рые проектом не запрещаются, например, 
через привязку цены к рыночной стоимо-
сти любой вещи, которая в конечном счете 
будет зависеть от курса той или иной валю-
ты. «Чрезвычайно сомнительной» юристы 
считают и обоснованность списка исклю-
чений — подход, предполагающий префе-
ренции в виде сохранения возможности 
привязки цен к валюте для отдельных сфер 
и «поражения в правах» других, нарушает 
принцип равенства субъектов гражданских 
правоотношений. В целом же, отмечается 
в заключении, проблемы, связанные с вола-
тильностью курса, могут решаться и в рам-
ках действующих гражданско-правовых 
инструментов — дополнить, по мнению со-
вета, можно антимонопольное законода-
тельство, предоставив в период нестабиль-
ности ФАС право выдавать предписания об 
устранении нарушения, обязав кредитора 
принять от должника исполнение, рассчи-
танное по справедливому курсу. В Минюсте 
вчера замечания не прокомментировали.

Возражения к законопроекту есть и у биз-
нес-сообщества. Как пояснил „Ъ“ статс-секре-
тарь — вице-президент РСПП по правовому 
регулированию и правоприменению Алек-
сандр Варварин, в объединении новую его 
версию также не поддерживают — предло-
женные изменения существенно ограничи-
вают свободу договора и лишают стороны 
справедливого распределения рисков. По его 
словам, введение подобного запрета повлечет 
за собой не только дестабилизацию договор-
ных отношений, но и ухудшение условий для 
покупателя (например, переход на полную 
предоплату поставок, увеличение цены с пе-
реносом в нее всех валютных рисков), что, как 
следствие, может привести к падению объема 
инвестиций в развитие производства и росту 
затрат для конечных покупателей.

В адрес компаний, которые в послед-
ние месяцы фиксировали цены на свою 
продукцию в национальной валюте, до-
бавляет Александр Варварин, «поступа-
ют обращения потребителей о возврате 
к ранее принятой практике ценообразова-
ния — специальное рублевое ценообразо-
вание делает неконкурентоспособной про-
изводимую в России продукцию, включая 
последующие более высокие переделы». 

Евгения Крючкова
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Такими деньгами 
не выбрасываются
Промышленность против оборотных штрафов 
за превышение квот

По данным „Ъ“, крупные промышлен-
ные предприятия выступили резко про-
тив инициативы Минприроды  ввести 
оборотные штрафы за превышение квот 
выбросов вредных веществ в атмосфе-
ру. Сейчас власти проводят эксперимент 
по квотированию выбросов в 12 городах. 
По оценке бизнеса, объем таких штра-
фов может превысить 300 млрд руб. 
в год, что негативно отразится на ком-
паниях и даже может заставить их пре-
кратить деятельность. Собеседники „Ъ“ 
в компаниях опасаются, что масштаб 
штрафов может радикально вырасти, по-
сле того как число городов—участников 
эксперимента будет увеличено до 41. 

Бизнес пытается избежать многомилли-
ардных оборотных штрафов за превыше-
ние норм выбросов загрязняющих веществ 
в рамках эксперимента по их квотирова-
нию, соответствующие поправки к кодек-
су об административных правонарушени-
ях Минприроды подготовило в начале года 
(см. „Ъ“ от 31 января). По данным „Ъ“, пози-
ция бизнеса рассматривалась на этой неде-
ле в рамках рабочей группы по «регулятор-
ной гильотине». Согласно проекту, который 
должен вступить в силу с сентября 2023 года, 
для юрлиц размер административного штра-
фа может составить от 5% до 10% от выручки.

• Эксперимент по квотированию вредных 
выбросов до июля включал 12 самых небла-
гополучных с точки зрения качества возду-
ха городов: Братск, Красноярск, Липецк, Маг-
нитогорск, Медногорск, Нижний Тагил, Но-
вокузнецк, Норильск, Омск, Череповец, Челя-
бинск и Читу. В ходе эксперимента, который 
должен продлиться до 2027 года, предприя-
тия обязаны снижать выбросы в соответ-
ствии с выданными им квотами. К 2024 го-
ду этот механизм должен обеспечить сниже-
ние загрязнения воздуха в упомянутых горо-
дах на 20%, «что позволит улучшить качест-
во жизни более 6,4 млн человек». Весной 2021 
года президент РФ Владимир Путин предло-
жил распространить систему квотирования 
на все города страны, где есть проблемы с ка-
чеством воздуха. В связи с этим в июле 2022 
года перечень городов был расширен до 41. 
Согласно позиции РСПП (есть у „Ъ“), обо-

ротный штраф «абсурден и для подавляюще-
го большинства предприятий эквивалентен 
постановке вопроса о целесообразности ве-
дения хозяйственной деятельности как тако-
вой, поскольку может многократно превосхо-
дить размер их чистой прибыли». Кроме того, 
по мнению бизнеса, сама концепция оборот-
ных штрафов недостаточно обоснованна.
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Минздрав сужает  
«Круг добра»
Ведомство намерено упразднить  
экспертный совет фонда

Президентский фонд помощи детям 
с тяжелыми заболеваниями «Круг до-
бра» вступил в полемику с Минздра-
вом. Ведомство предлагает исключить 
экспертный совет фонда из процесса 
принятия решений о закупке лекарств 
и медизделий на десятки миллиардов 
рублей. Минздрав поясняет, что «при-
водит процедуру лекарственного обес-
печения детей по линии „Круга добра“ 
в соответствие с федеральным законо-
дательством, делает ее более простой, 
быстрой и прозрачной, ориентирован-
ной целиком на интересы маленьких па-
циентов». В фонде уверены, что при-
нятие поправок, напротив, приведет 
к общественному недовольству «ввиду 
непрозрачности процедуры закупок». 
В «Круге добра» дают понять, что деньги, 
направляемые на помощь детям, не яв-
ляются частью программ госгарантий, 
то есть не входят в бюджет Минздрава, 
а потому контролировать их использо-
вание должны «общество и специали-
сты в области тяжелых жизнеугрожаю-
щих и орфанных заболеваний».

Министерство здравоохранения России 
подготовило поправки к постановлению 
кабмина о работе президентского фонда 
помощи детям с тяжелыми жизнеугрожа-

ющими, в том числе редкими, заболевани-
ями «Круг добра». Документ проходит этап 
общественного обсуждения. Среди прочего 
Минздрав намерен исключить из процесса 
принятия решений о закупке лекарств экс-
пертный совет фонда. Так, в проекте поста-
новления отсутствуют упоминания об этой 
структуре за исключением одного пункта: 
его предложено созывать для оценки обосно-
ванности применения «сложного вида ме-
дицинской помощи». Однако, подчеркивает 
председатель правления «Круга добра» Алек-
сандр Ткаченко, понятие «сложного вида ме-
дицинской помощи» не раскрывается. 

• «Круг добра» создан 5 января 2021 года ука-
зом Владимира Путина. Цель — обеспече-
ние лекарствами и медизделиями пациентов 
до 18 лет с редкими заболеваниями за счет 
увеличенного на 2% НДФЛ россиян, чей ежегод-
ный доход превышает 5 млн руб. В 2021 году 
«Круг добра» закупил препараты для более чем 
2,1 тыс. детей, из бюджета на это было заре-
зервировано 60 млрд руб., а фактически выде-
лено 75 млрд руб. Фонд закупает в том числе 
незарегистрированные лекарства. До недав-
них пор самым дорогим из них был препарат 
для лечения спинальной мышечной атрофии 
золгенсма — 120 млн руб. за одну дозу.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14

процентов составил на 1 июня 2022 года годовой темп прироста задолженности по рублевым 
и валютным кредитам, предоставленным банками юридическим лицам и индивидуальным предприни-
мателям, сообщил вчера Центробанк. На 1 мая этот показатель был равен 16%, на начало апреля 
и марта — 20%. Размер задолженности в мае уменьшился на 1% и на 1 июня составил 44,097 трлн руб. 
Как и в предыдущем месяце, это было связано со снижением задолженности по кредитам в валюте 
(на 13%) из-за укрепления рубля. Просроченная задолженность бизнеса несколько уменьшилась 
по сравнению с предыдущим месяцем и составила 2,934 трлн руб., или 6,6% от общей суммы долга.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленная  
активность  
обновила минимум 
санкционного кризиса

Первые опережающие индикаторы 
состояния промышленности фикси-
руют заметный спад деловой актив-
ности в секторе в июле 2022 года. 
Индекс промышленного оптимиз-
ма Института Гайдара (ИЭП), по дан-
ным на 14 июля, снизился еще 
на пять пунктов, обновив минимум 
нынешнего кризиса и опустившись 
ниже показателя марта 2022 года.

Ухудшение произошло по всем 
индикаторам, входящим в состав 
индекса. Самый значительный 
вклад внесли оценки текущих про-
даж — после попыток стабилиза-
ции в мае—июне доля ответов «ниже 
нормы» выросла до 46%. Это ста-
ло худшим значением показателя 
с июля 2020 года, когда промыш-
ленность быстро выходила из ко-
видного кризиса (до провалов 2008, 
1998 и 1994 годов, впрочем, еще 

далеко). «Похоже, дно санкционного 
кризиса еще не достигнуто и ситуа-
ция вновь начинает ухудшаться»,— 
замечают в ИЭП. Удовлетворенность 
спросом сдержала ухудшение дина-
мики продаж. Оценки запасов гото-
вой продукции говорят о все более 
уверенном уходе от дефицита (пре-
жде недостаток продукции на скла-
дах поддерживал рост выпуска даже 
на фоне низкого спроса; см. гра-
фик). Сейчас доля ответов «выше 
нормы» на вопрос о достаточности 
таких запасов превосходит долю от-
ветов «ниже нормы».

Негативная корректировка оце-
нок запасов готовой продукции 
была вызвана в том числе ухудшени-
ем планов выпуска, баланс которых 
снижается второй месяц подряд. 
Но если в июне наблюдался отказ 
предприятий от намерения увеличи-
вать выпуск, то в июле они уже де-
монстрируют готовность сокращать 
объемы производства. Сталелитей-
ные компании уже в июне фиксиро-
вали отрицательную рентабельность 
поставок (см. „Ъ“ от 14 июля).

«Официальные цифры Росста-
та об июльской динамике промыш-
ленного производства, которые поя-
вятся 24 августа, могут сильно разо-
чаровать пользователей данных это-
го ведомства,— отмечают в ИЭП.— 
Опросная статистика уже показы-
вает существенное снижение выпу-
ска в июле к предыдущему месяцу. 
Баланс показателя обвалился на 17 
пунктов — такое же снижение этого 
опросного индикатора было зареги-
стрировано в марте 2022 года». За-
метим, что аналитики ЦБ в июльском 
докладе «О чем говорят тренды» оп-
тимистично отмечают, что «в мае—
июне снижение экономической ак-
тивности остановилось», а пред-
приятия постепенно адаптируются 
к структурным сдвигам.

Алексей Шаповалов

ФАКТИЧЕСКИЕ ИЗМЕНЕНИЯ СПРОСА 
И ВЫПУСКА В ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
(БАЛАНС = % РОСТА — % СНИЖЕНИЯ, 
СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА)
ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Массовый опрос экономистов развитых 
стран, проведенный под эгидой Банка Фин-
ляндии (БФ), показал, что значительная их 
часть оценивает риски инфляции ниже, чем 
центробанки: среди тех, кто считает необ-
ходимым изменить цели ЦБ по инфляции, 
вдвое больше сторонников их повышения. 
Среди остальных сильны позиции нулевой 
инфляции и неизменности средних цен как 
рациональной цели для центробанка. 

Исследовательская группа экономистов, 
работающих в программе Банка Финляндии 
(Джин Амборосио и Эса Йокивуоле из БФ, Анд-
реа Ферреро из Оксфорда, Ким Ристолайнен из 
Университета Турку), в работе «Каким должен 
быть таргет по инфляции? Мнение 600 эконо-
мистов» опубликовала данные опроса одной 
из самых представительных панелей макроэ-
кономистов в мире об инфляционном таргети-
ровании — наиболее распространенной сейчас 
в мире модели денежно-кредитной политики 
(ДКП). Опрос проводился в конце 2020 — нача-

ле 2021 года среди 6 тыс. исследователей-макро-
экономистов (топ-10%) в рейтинге RePEc, а также 
авторов ассоциаций CEPR и NBER, авторы полу-
чили около 10% возвращенных анкет (613), что 
в любом случае дает одну из самых представи-
тельных панелей соцопроса в среде высококва-
лифицированных ученых-экономистов в США, 
Великобритании, Германии и Италии (геогра-
фия большей части ответов). Опрос проводил-
ся анонимно, поскольку касался самой чувстви-
тельной темы для этой среды — оценок ДКП 
центробанков в странах, где они работают. 

Видимо, наиболее важный вывод этой «элит-
ной социологии» — сторонников более высокой 
инфляции, чем в США и ЕС, в среде макроэко-
номистов больше, чем принято думать. 54% ре-
спондентов заявили, что цель центробанка по 
инфляции (для большинства это ЕЦБ или ФРС 
США) оптимальна, дальнейшие уточнения по-
казывают, впрочем, что для этой группы в ос-
новном важна высокая стоимость для экономи-
ки изменения «инфляционного таргета». Среди 

считающих необходимым изменить цели ЦБ по 
инфляции большинство предлагает увеличить 
«таргет» на 1% (15% опрошенных) или на 2% (8%), 
есть те, кто предлагает поднять его и на 3%. На-
против, вдвое меньше готовых снижать «тар-
гет», причем в США 11% опрошенных предлага-
ют снизить его на 2 процентных пункта, то есть 
являются сторонниками цели ДКП в виде посто-
янно нулевой инфляции. Среди опрошенных 
БФ экономистов в ЕС таких только 2%. При этом, 
отметим, 79% респондентов уверены в том, что 
инфляционное таргетирование — оптимальная 
ДКП центробанка в сегодняшнем мире, 17% гото-
вы рассматривать альтернативы (в основном это 
или «уровень цен», или рост номинального ВВП). 

60% опрошенных в США и 42% в зоне евро 
уверены, что центробанк обязан в своей ДКП 
ориентироваться на два измеряемых показа-
теля — ценовую стабильность и «другую цель» 
(стандартно — безработицу, в меньшинстве — 
динамику ВВП). 38% опрошенных в США и 42% 
в ЕС считают, что «второй целью» должны быть 

другие показатели, связанные с ценовой ста-
бильностью. Разделяемая Банком России идея 
о том, что цель должна быть единственной — 
и это ценовая стабильность, поддерживают 9% 
американских экономистов и 16% европейских. 

В качестве единственной цели ДКП боль-
шинство опрошенных выбирает инфляцию. 
Меньшинство настаивает на вариантах «уров-
ня цен», «уровня номинального ВВП» или ди-
намики номинального ВВП. Но сам по себе ин-
декс потребительских цен как «таргет» в ЕС 
и США в этой среде как мера для ДКП непопу-
лярен: большинство настаивает на деривати-
вах потребительской инфляции за вычетом 
топливных и продовольственных цен, а 10% 
предлагают ориентироваться на дефлятор 
ВВП. Тем не менее популярная в РФ (вне ЦБ) 
идея о том, что Центробанк должен отвечать за 
реальный рост ВВП, за пределами России в сре-
де экономистов популярности не имеет.

Дмитрий Бутрин, Дарья Антонова, 
Александра Алексич

Низкой инфляции бывает слишком много
Ведущие экономисты толерантнее к высоким ценам, чем принято считать

В ряде стран мира, по оценкам Между-
народной организации труда (МОТ), наи-
большая разница в оплате труда мужчин 
и женщин наблюдается в таких секторах 
экономики, как здравоохранение и соци-
альные услуги — хотя женщины занима-
ют в них большинство рабочих мест (67%). 
В среднем гендерный разрыв в заработ-
ках сотрудников этих отраслей составляет 
15–24% в зависимости от методики под-
счета, в то время как максимальный ген-
дерный разрыв в зарплатах для всей миро-
вой экономики без деления на отрасли со-
ставляет лишь 22%. 

В трети стран мира различия в оплате тру-
да мужчин и женщин больше всего заметны 
в таких секторах экономики, как здравоох-
ранение и социальные услуги. Такой вывод 
можно сделать из доклада МОТ под названием 
«Гендерный разрыв в оплате труда работников 
здравоохранения и сферы социальных услуг», 
опубликованного вчера на сайте организации. 
В исследовании представлен анализ разницы 

в зарплатах по гендерному признаку для 54 
стран мира, на территории которых в совокуп-
ности занято до 40% рабочей силы изучаемых 
секторов. В целом на здравоохранение и соци-
альные услуги в мире приходится 3,4% от всех 
занятых, в странах с высоким уровнем дохода 
этот показатель составляет почти 10%, в стра-
нах с низким — чуть более 1%. Больше часть за-
нятых в отрасли — до 67% — женщины. 

По подсчетам аналитиков организации, по 
итогам 2020 года в среднем по миру мужчины, 
занятые в сферах здравоохранения и социаль-
ных услуг, зарабатывали больше женщин на 
15%, если речь идет о почасовом медианном за-
работке, и на 24% при учете данных о ежемесяч-
ных зарплатах. Отметим, что общемировой раз-
рыв в оплате труда составляет 16–22%, однако 
в 18 из изученных в докладе 54 стран мира раз-
ница в оплате труда мужчин и женщин в секто-
рах здравоохранения и социальных услуг была 
выше, чем в среднем по национальной эконо-
мике. Размер гендерного разрыва в зависимо-
сти от страны варьировался от 37% в пользу муж-

чин в Чили до 7,5% в пользу женщин в Монго-
лии. Большая часть обнаруженного неравен-
ства, по мнению аналитиков МОТ, не может 
быть объяснена различием в возрасте, положе-
нии в структуре организации и квалификаци-
ей — и является проявлением дискриминации 
по признаку пола. Наибольший вклад необъяс-
нимого компонента в гендерный разрыв в опла-
те труда был зафиксирован для стран Африки 
(46%), Северной и Южной Америк (28%) и регио-
на Восточного Средиземноморья (27%). В осталь-
ных регионах мира этот показатель был ниже 
почти в два раза — и составлял 12% в странах 
Юго-Восточной Азии, 15% в западной части Ази-
атско-Тихоокеанского региона и 14% в Европе. 

Как отмечают авторы доклада, пандемия 
коронавируса хоть и позволила работникам 
здравоохранения и соцсферы избежать значи-
тельного падения зарплат, которое произошло 
в большинстве отраслей, при этом мало сказа-
лась на показателе гендерного разрыва. Одна-
ко, по их словам, поскольку женщины в этих от-
раслях занимают в большинстве случаев сред-

не- и низкооплачиваемые рабочие места, мож-
но предположить, что условия труда, в частно-
сти, объем рабочих обязанностей, именно для 
них изменились к худшему. При этом, как ра-
нее заявляли аналитики Всемирного экономи-
ческого форума (ВЭФ), к 2030 году в мире будет 
не хватать 14,5 млн работников здравоохране-
ния, что, по мнению директора департамента 
условий труда и равенства МОТ Мануэлы То-
меи, говорит о необходимости дополнитель-
ных усилий в части внедрения гендерного ра-
венства в этом сегменте экономики. 

В России, по данным МОТ, женщины в сред-
нем получают меньше мужчин на 22% — но от-
дельных расчетов для гендерного разрыва по 
секторам здравоохранения и соцуслуг для РФ 
у организации нет. По данным Росстата, разли-
чия в начисленной заплате мужчин и женщин, 
занятых в этих отраслях, составляют всего 12% 
в пользу первых, но показатель не учитывает 
ни различия в отработанных часах, ни в ква-
лификации. 

Анастасия Мануйлова, Мария Петрова

Диагностика зарплатных различий
Даже в феминизированных секторах экономики мужчинам платят больше

Еврокомиссия (ЕК) вчера вновь ухуд-
шила макроэкономический прогноз 
по странам Евросоюза и зоны евро. 
Основной пересмотр коснулся тем-
пов роста экономик в 2023 году: теперь 
ожидается, что они будут почти на один 
процентный пункт ниже. Скорректи-
рованы в сторону повышения ожида-
ния по инфляции — пик ее роста, счи-
тают в ЕК, придется на третий квартал 
этого года. Динамика этого показате-
ля в значительной степени зависит от 
стоимости энергоресурсов — допол-
нительное повышение цен на газ мо-
жет привести к стагфляции, нынеш-
нее же ослабление цен на нефть или 
на другое сырье на мировом рынке, на-
против, снизит инфляционное давле-
ние, отмечают в ЕК.

Еврокомиссия выпустила летний ма-
кропрогноз, обновив в нем сразу несколь-
ко ключевых показателей. ВВП стран ЕС, 
как теперь ожидается, вырастет в этом 
году на 2,7% (эта цифра не изменилась 
по сравнению с весенним прогнозом ЕК, 
выпущенным 16 мая). В следующем рост 
в ЕС составит 1,5% вместо «весенних» 2,3%. 
В зоне евро размеры экономики увеличат-
ся в 2022–2023 годах на 2,6% и 1,4% (вместо 
2,7% и 2,3%) соответственно.

В первом квартале этого года в годовом 
выражении прирост ВВП составил 2,7% 
в ЕС и 2,4% в еврозоне. Во втором квартале 
фиксируется замедление деловой активно-
сти, но поддержку росту окажет туристиче-
ский сезон. Квартальный рост в зоне евро 
в итоге окажется нулевым, а в странах ЕС 
общий ВВП сократится на 0,1%. В третьем 
и четвертом кварталах прирост может со-
ставить 0,2%. 

«Шоки, обусловленные конфликтом 
на Украине, прямым и косвенным об-

разом влияют на европейскую эконо-
мику, что ведет к снижению темпов ро-
ста и к повышению инфляции. Быстрое 
увеличение стоимости продовольствия 
и энергоресурсов также подталкивает 
цены к росту, что снижает покупатель-
скую способность населения и вынужда-
ет регуляторов быстрее ужесточать свою 
монетарную политику»,— говорится 
в докладе Еврокомиссии. Помимо это-
го снижение прогноза по ВВП в ЕК свя-
зали с более значительным замедлени-
ем темпов роста в США и Китае. Заметим, 
Европейский центральный банк готовит-
ся повысить ключевую ставку (впервые 
с 2011 года) уже в этом месяце.

Инфляция, как следует из прогноза, 
может достигнуть пика в третьем квар-
тале этого года (в июне показатель вырос 
до 8,6% в зоне евро и до 8,8% в странах ЕС), 
но по мере снижения цен на энергоресур-
сы и устранения ограничений в логисти-
ке к концу 2023 года она упадет ниже уров-
ня в 3%. Оценки инфляции в этом году как 

в ЕС, так и в зоне евро существенно повы-
шены — с 6,8% до 8,3% и с 6,1% до 7,6% со-
ответственно. На следующий год прогноз 
повышен с 3,2% до 4,6% для всех стран ЕС 
и с 2,7% до 4% для зоны евро. Более высо-
кие цены на энергоресурсы влияют на сто-
имость производимых товаров и услуг, ин-
дексы потребительской уверенности нахо-
дятся на тех же уровнях, что и в начале пан-
демии, уточняют в ЕК. 

При этом в комиссии предупреждают, 
что повышение цен на газ может усилить 
стагфляционные тенденции, «уже имею-
щие место». Вторичные последствия так-
же будут включать в себя более жесткие 
финансовые условия. К концу июня стои-
мость газа на европейском рынке превы-
шала цены прошлого года в шесть раз. Ны-
нешнее же относительное снижение цен 
на нефть и другие сырьевые товары может 
сократить давление на инфляцию. Заме-
тим, вчера стоимость нефти марки Brent 
опускалась ниже уровня в $95 за баррель.

Татьяна Едовина

2023-й уже не такой, как раньше
ЕК пересмотрела макропрогноз для еврозоны и Евросоюза

Призраку высокой инфляции кружить  
над Европой еще недолго — в ЕК ожидают,  
что ее пик придется на третий квартал этого года   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

ДИНАМИКА ЦЕН НА ЭНЕРГОНОСИТЕЛИ (%, С ЯНВАРЯ 2021 ГОДА)     ИСТОЧНИК: EK.
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Дениса Мантурова  
утвердят вне очереди
Чем займется Госдума на внеплановом заседании

Госдума в пятницу  проведет 
внеочередное пленарное 
 заседание, назначенное уже 
 после завершения 6 июля ве-
сенней сессии и отъезда де-
путатов в регионы. Повестка 
пока известна лишь частично 
и будет утверждена прямо пе-
ред заседанием, но, судя по 
всему, окажется весьма ком-
пактной. Помимо рассмотре-
ния законопроектов, Дума 
планирует решить  кадровый 
вопрос — об утверждении 
 министра промышленности 
и торговли Дениса Мантурова 
в должности вице-премьера. 
О готовности поддержать его 
кандидатуру уже заявили все 
фракции, кроме КПРФ, кото-
рая определится со своей  
позицией утром в пятницу.

11 июля, сразу после заседа-
ния совета Думы, который на-
значил внеочередное заседа-
ние палаты, ее спикер Вячеслав 
Володин сообщил, что 15 июля 
«планируется рассмотреть ини-
циативы по поддержке граждан 
и экономики», которые нельзя 
оставлять на осень. А спикер Со-
вета федерации Валентина Мат-
виенко в тот же день заявила, что 
не видит пока в повестке Думы 
вопросов, требующих внеоче-
редного сбора сенаторов.

14 июля стало известно, что 
экстренного заседания Совфе-
да действительно не будет. Как 
сообщил Telegram-канал Госду-
мы, спикеры обеих палат обсу-
дили вынесенные на пятнич-
ное заседание законопроекты 
и пришли к выводу, что среди 
них нет таких, которые бы под-
лежали обязательному рассмо-
трению в Совфеде. В соответ-
ствии со ст. 106 Конституции, 
такое требование относится к за-
конам, связанным с бюджетом, 
налогами и сборами, финансо-
вым, валютным, кредитным, 
таможенным регулированием, 
денежной эмиссией, ратифи-
кацией и денонсацией между-
народных договоров, статусом 
и защитой государственной гра-
ницы РФ, а также с вопросами 
войны и мира. В данном же слу-
чае будет задействована ст. 105 
Конституции, согласно которой 
законы, не рассмотренные Сов-
федом в течение 14 дней, счита-
ются одобренными и уходят на 
подпись президенту.

Окончательную повестку за-
седания Думы совет палаты ут-
вердит утром 15 июля, но пун-
ктов в ней, видимо, будет гораздо 
меньше, чем предполагалось ра-
нее. 11 июля глава фракции ЕР 
Владимир Васильев говорил, что 
планируется рассмотреть более 
60 вопросов, 13 июля думский 
Telegram-канал сообщил уже о 17 
законопроектах в плане работы, 
а в предварительном варианте 
повестки, размещенном вече-
ром 14 июля в думской базе, зна-
чились лишь восемь документов. 
Среди них — внесенный 11 июля 
депутатами всех фракций зако-

нопроект о наделении статусом 
ветерана боевых действий погра-
ничников в районе специальной 
военной операции на Украине 
(он, судя по всему, будет принят 
сразу в трех чтениях) и инициа-
тива единоросса Артема Кирь-
янова о создании единого опе-
ратора цифровых рекламных 
конструкций в целях «защиты 
национальных интересов».

Кроме того, в предваритель-
ной повестке значатся шесть 
правительственных законопро-
ектов первого чтения, в том чи-
сле: о перечислении денежных 
средств, подлежащих взыска-
нию на основании исполни-
тельных документов, исключи-
тельно на счета в российских 
кредитных организациях или 
казначейский счет; об информа-
ционном обмене между Банком 
России и МВД в целях борьбы 
с мошенничеством; об уточне-
нии срока отбытия наказания, 
после которого возможен пере-
вод из исправительной колонии 
строгого режима в колонию-по-
селение; об изменении условий 
замены неотбытой части нака-
зания осужденным за соверше-
ние особо тяжкого преступле-
ния. Большинство этих проектов 
были внесены на следующий 
день после завершения весен-
ней сессии.

В Думе также заявляли, что 
в повестку планируется допол-
нительно включить законопро-
екты, которые будут внесены 
правительством до 15 июля. Во 
второй половине четверга в дум-
ской базе появились семь таких 
документов, среди которых — 
поправки о переносе предель-
ного срока внесения в Думу про-
екта федерального бюджета на 1 
октября (сейчас это 15 сентября).

Помимо этого, Дума рассмо-
трит вопрос об утверждении 
Дениса Мантурова на пост ви-

це-премьера. По словам лиде-
ра «Справедливой России — За 
правду» (СРЗП) Сергея Мироно-
ва, это будет единственный ка-
дровый вопрос на заседании. 
Источник в ЕР тоже говорит, что 
ему известно только об одном ка-
дровом вопросе в повестке. На-
помним, 12 июля президент под-
писал указ об увеличении числа 
вице-премьеров с 10 до 11, а 14 
июля в Думу был внесен проект 
постановления об утверждении 
в этой должности главы Минпро-
мторга Дениса Мантурова.

Предварительные консуль-
тации с думскими фракциями 
и комитетами, необходимые 
для утверждения кандидату-
ры, министр начал проводить 
еще в среду, встретившись с эсе-
рами. Первый замглавы фрак-
ции Дмитрий Гусев сказал „Ъ“, 
что СРЗП поддержит кандидату-
ру господина Мантурова, у ко-
торого «есть четкое понимание, 
что делать, четкая стратегия». По 
словам депутата, на встрече обсу-
ждались вопросы импортозаме-
щения и поддержки различных 
отраслей. Другой первый замгла-
вы фракции Олег Нилов расска-
зал „Ъ“, что «не было горячих 
споров и возражений, все было 
конструктивно», а сам он пере-
дал министру два законопроек-
та, которые «пока не получают 
положительного заключения 
правительства»: о возвратной по-
требительской таре и о недопу-
щении утилизации пригодных 
для переработки продуктов пи-
тания. По словам господина Ни-
лова, на заседании 15 июля во 
время обсуждения кандидатуры 
вице-премьера он может затро-
нуть еще одну тему — о поддер-
жке производства электромоби-
лей в Калининградской области.

14 июля Денис Мантуров 
встретился с фракциями «Но-
вые люди» (НЛ) и ЛДПР. Лидер 

НЛ Алексей Нечаев сообщил, 
что Минпромторг является се-
годня «мотором сопротивления 
западным санкциям», и выра-
зил готовность поддержать кан-
дидатуру господина Мантуро-
ва. Как сообщила пресс-служба 
фракции НЛ, депутаты обсуди-
ли с чиновником ряд партий-
ных инициатив, в том числе не-
обходимость «выращивания» 
российских «компаний-чемпио-
нов» (предлагается выбрать тыся-
чу компаний в 25 отраслях и вы-
делить им инвестиции до 1 млрд 
руб. на закупку сырья и оборудо-
вания). Министр эту идею «пол-
ностью поддержал, предложив 
направлять конкретные пред-
ложения в Минпромторг», и за-
одно похвалил саму «молодую 
партию», от которой правитель-
ство «получает новые запросы 
и идеи, подпитываясь реальны-
ми, живыми инициативами».

От ЛДПР с господином Ман-
туровым встречался только ее 
лидер Леонид Слуцкий. Он по-
яснил, что фракция не стала со-
бираться, так как «ее позиция по-
нятна» и она готова министра 
поддержать.

Прямо перед заседанием 15 
июля Денис Мантуров встретит-
ся с фракциями ЕР и КПРФ. Зам-
секретаря генсовета ЕР Евгений 
Ревенко сказал „Ъ“, что реше-
ние по кандидатуре господина 
Мантурова для партии понят-
ное, единороссы знают его как 
эффективного управленца. Воз-
можно, у кого-то возникнут 
к нему вопросы, это будет «сво-
бодное общение», добавил он. 
А первый заместитель руководи-
теля фракции КПРФ Николай Ко-
ломейцев сообщил „Ъ“, что ре-
шение по кандидатуре Дениса 
Мантурова будет принято после 
встречи с ним в пятницу утром.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

Женщин Донбасса  
пригласили в комитет
«Единая Россия» создает организацию  
сторонниц традиционных ценностей

В четверг «Единая Россия» (ЕР) заявила 
о создании специального женского коми-
тета, который поможет реализации ини-
циатив представительниц российского 
партактива и Донбасса. По словам зам-
секретаря генсовета ЕР Дарьи Лантра-
товой, идея ориентирована на женщин, 
придерживающихся традиционных цен-
ностей, но имеющих желание приносить 
пользу обществу не только в рамках се-
мьи и своей непосредственной работы. 
Удастся ли партии заинтересовать изби-
рательниц, зависит от того, сможет ли 
она уделить внимание темам, которые 
интересны женщинам независимо от раз-
деляемых ими ценностей,— например, 
проблемам домашнего насилия и нера-
венства зарплат.

14 июля представители «Единой России» 
на встрече женских организаций и объеди-
нений России и Донбасса в Ростове-на-Дону 
заявили о создании специального женско-
го комитета. Из большинства российских 
регионов в этот город не слишком удобно 
добираться из-за закрытия авиасообщения 
с аэропортами юга России в связи со спецо-
перацией на территории Украины. Но еди-
нороссы пояснили, что доставили в город 
очередной груз гуманитарной помощи для 
Донецкой и Луганской народных респу-
блик, а для их жителей Ростов как раз очень 
удобен. Партию, кроме госпожи Лантрато-
вой, представляли глава думского комитета 
по вопросам семьи Татьяна Буцкая, зампред 
комитета по развитию гражданского обще-
ства Ольга Занко и депутат от Ростовской об-
ласти Екатерина Стенякина. «Мы знаем, как 
непросто приходится женщинам в Донбас-
се,— сказала Дарья Лантратова.— Вы готовы 
трудиться и делать все ради восстановления 
мира и мирной жизни на ваших территори-
ях. И вам требуется наша поддержка». Под-
держка пригодилась бы, отвечала предсе-
датель общественной организации «Союз 
женщин Донбасса» Наталья Приймак: «При 
содействии ЕР женское социальное пред-
принимательство в Донбассе получит раз-
витие». Кроме того, женщины Донбасса 
и женщины партии готовы вместе быть во-
лонтерами и сообща подавать заявки на пре-
зидентские гранты для соответствующих 
НКО, а созданный ими комитет готов орга-
низовать медицинскую и психологическую 
помощь как женщинам, так и детям.

Госпожа Лантратова, которая будет коор-
динировать работу комитета, пояснила „Ъ“, 
что он должен стать платформой для поддер-

жки проектов, предложений и запросов жен-
щин из партии и ее партнерских организа-
ций: «Потенциал активных женщин пока не 
раскрыт до конца. Проект должен преобра-
зовать его в мягкую созидательную силу»,— 
считает политик. Дарья Лантратова также от-
метила, что пока в партии не было «адресной 
повестки» для женщин, ориентированных 
на карьеру, но новая инициатива — не «фе-
министское движение в западной трактов-
ке». «Это платформа для женщин, придер-
живающихся традиционных ценностей, но 
имеющих потенциал и желание развивать-
ся и приносить пользу обществу не только 
в рамках семьи или своих непосредствен-
ных должностных обязанностей»,— объяс-
нила разницу госпожа Лантратова.

Политконсультант и бывший сотрудник 
администрации президента Мария Серге-
ева считает, что в России к отдельной жен-
ской повестке «относятся враждебно-скеп-
тически», значительная часть общества 
разделяет «традиционные ценности», ко-
торые применительно к женщинам сводят-
ся главным образом к семье и детям. Меж-
ду тем партийный актив самой ЕР состоит 
в основном из женщин, то есть инициативу 
есть кому поддержать — если партия про-
явит интерес к таким проблемам, как ре-
альная разницах зарплат и карьерных пер-
спектив для мужчин и женщин, правовой 
и социальный статус находящихся в декре-
те, размер социальных пособий и положе-
ние «огромного количества матерей-оди-
ночек, которых порой воспринимают чуть 
ли не как неполноценных»,— перечисля-
ет госпожа Сергеева. В связи со спецопера-
цией встает и вопрос о солдатских матерях 
и женах: «Женщинам есть что обсудить, но 
вопрос в том, сможет ли ЕР выявить, при-
влечь и продвинуть настоящих женских 
лидеров»,— говорит эксперт. Политолог 
Екатерина Курбангалеева опасается, что 
инициатива может стать очередным «про-
цессом ради процесса», пополнив «копил-
ку партийных проектов и инициатив» ЕР: 
«Женская повестка всегда актуальна, но 
она очень многообразна, и авторы сосре-
доточатся только на вопросах материнства 
и детства, ничего нового их инициатива не 
принесет. Если же они начнут поднимать 
вопросы домашнего насилия и трудовой 
дискриминации — это другое дело».

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова,  
Дарья Бурданова,  
Дана Боранукова

Денис Мантуров начал ездить в Госдуму за два дня до рассмотрения на пленарном 
заседании вопроса о его утверждении в должности вице-премьера   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА

Доверяй,  
но у экспертов проверяй
Лидер Партии прямой демократии объяснил, 
как повысить доверие к онлайн-голосованию

На площадке ассоциации «Независимый 
общественный мониторинг» в четверг 
прошел мастер-класс IT-эксперта и ли-
дера Партии прямой демократии Олега 
Артамонова о повышении доверия к ди-
станционному электронному голосова-
нию (ДЭГ). По его мнению, важную роль 
в этом призваны сыграть независимые 
эксперты, которые могут объяснить про-
стому избирателю технические тонко-
сти. Система ДЭГ строится на математи-
ческих и криптографических формулах, 
поэтому вмешательство в процесс го-
лосования обязательно будет заметно, 
 заверил господин Артамонов. И пока, 
по его словам, математически доказать 
вмешательство в ДЭГ еще никому не 
удалось.

Свой мастер-класс генеральный секре-
тарь Партии прямой демократии и зампред 
территориальной избирательной комиссии 
(ТИК) ДЭГ на выборах в Госдуму Олег Арта-
монов посвятил разъяснению особенностей 
наблюдения за ДЭГ и повышения доверия 
к этой системе. Напомним, что онлайн-голо-
сование в этом году пройдет в восьми регио-
нах, включая Москву.

Перед выборами-2022 ЦИК впервые под-
робно прописал в порядке проведения 
ДЭГ правила наблюдения, во многом сов-
падающие с регламентом наблюдения на 
обычных участках. Так, партии, кандида-
ты и общественные организации вправе 
назначить на ДЭГ по три наблюдателя, ко-
торые получат доступ к ноде (отдельный 
узел блокчейна). В помещении ТИК ДЭГ 
они смогут увидеть статистику голосова-
ния: количество зарегистрировавшихся на 
ДЭГ, взявших бюллетени и «опустивших» 
их в электронную урну, блоки информации 
с зашифрованными результатами голосова-
ния. Статистика о ходе ДЭГ будет публико-
ваться и в интернете.

В то же время в процедуре наблюдения за 
ДЭГ есть важные отличия, отметил Олег Ар-
тамонов: например, в традиционном голосо-
вании отсутствует такая категория, как неза-
висимые эксперты, которые не обязательно 
являются официальными наблюдателями. 
По его мнению, наличие таких экспертов — 
залог доверия избирателей к ДЭГ, потому что 
для понимания процесса нужны специфиче-
ские знания: «Они изучают архитектуру, воз-
можности и мировой опыт построения сис-
тем ДЭГ. И если обычные наблюдатели дают 
заключение о фактических результатах рабо-
ты ДЭГ, то экспертов больше интересуют тех-
нические аспекты: почему мы можем ДЭГ до-
верять, как его контролировать».

Заодно господин Артамонов попытался 
развеять миф о том, что ДЭГ — это черный 
ящик. Единственное сходство он нашел 
в том, что серверы ДЭГ в дата-центре «как 
правило, действительно черные и в фор-
ме ящиков». Более подходящей аналогией 
партиец назвал рентген, с помощью кото-
рого можно определить невидимый глазом 
перелом: таким своеобразным рентгенов-
ским аппаратом, по его словам, являются 
и средства технического наблюдения за 
ДЭГ. Олег Артамонов пояснил, что систе-
ма ДЭГ не строится на принципе простой 
«веры», поскольку позволяет проверить, 
что в нее никто не вмешивался и не было 
фальсификаций. Система базируется на 
современных принципах криптографии 
и не позволяет подменить голос, отбросить 
неугодные бюллетени или заранее посмо-
треть результат, заверил эксперт: «Любая 
попытка вмешательства в систему элек-
тронного голосования, независимо от того, 
кем она проводилась, должна оставлять ар-
тефакты, которые будут доступны для глаза 
наблюдателя».

Для сравнения он привел пример из фи-
зики: брошенный кирпич упадет под тем 
местом, с которого его бросили, а если под-
ставить ногу, то отлетит подальше, и это из-
менение траектории и будет артефактом 
вмешательства и поводом для проверки. 
Поэтому, продолжил господин Артамонов, 
если критики или наблюдатели утверждают, 
что что-то пошло не так, они должны это ма-
тематически доказать. «Математика не опе-
рирует понятиями „я не верю“, „я не дове-
ряю“, „я считаю“. Математика оперирует 
доказательствами»,— подчеркнул он. И до-
бавил, что за три года использования ДЭГ 
попытки найти вмешательство успехом не 
увенчались: доказать это математически ни-
кому не удалось.

Директор по политическому анализу 
ИНСОМАР Виктор Потуремский считает, 
что в плане доверия к ДЭГ общество делит-
ся на две категории: непосредственные 
участники, то есть кандидаты и партии, 
и простые избиратели. «Со стороны пер-
вых есть определенное критическое отно-
шение к ДЭГ, но что касается простых гра-
ждан, то изначально этот вид голосования 
внедрялся с целью создания удобства для 
них, и в 2021 году этот тренд только укре-
пился»,— отмечает эксперт. При этом все 
политические дискуссии вокруг ДЭГ по-
сле выборов в Госдуму прошли мимо про-
стых избирателей, добавляет господин По-
туремский.

Елена Рожкова

Парламентский капитал
Хабаровским депутатам раздадут по миллиону рублей на нужды избирателей

Мэр Хабаровска Сергей Кравчук пред-
ложил дать каждому городскому депу-
тату по 1 млн руб. на исполнение наказов 
избирателей. В следующем году на эти 
цели из бюджета будет выделено 35 млн 
руб. Правда, сами депутаты восприняли 
идею неоднозначно: некоторые полага-
ют, что исполнительная власть перекла-
дывает на них свои обязанности. Эксперт 
не исключает, что мэр Кравчук, чьи пол-
номочия истекают в следующем году, 
просто начал предвыборную кампанию.

Идею о «депутатском миллионе» глава ад-
министрации Хабаровска Сергей Кравчук 
(«Единая Россия») озвучил во время встречи 
с представителями фракций гордумы, кото-
рая прошла 13 июля. «Нередко вам приходит-
ся думать о том, где найти средства для реше-
ния проблем граждан. Например, сделать 
мостик на жилмассиве, тротуарную дорожку 
и так далее. Поэтому у меня появилась мысль 
предусмотреть в бюджете каждому депутату 
на следующий год по миллиону рублей на ис-
полнение его полномочий,— заявил госпо-
дин Кравчук.— У жителей города появится 
хорошая возможность обратиться к депутату 
и решить свой вопрос».

Градоначальник назвал депутатов «серьез-
ной силой» и выразил надежду, что они согла-
сятся с его предложением. Он также поручил 
финансистам сделать необходимые расче-
ты и представить их «на суд депутатов». Прав-
да, в самой мэрии „Ъ“ не смогли описать ре-
гламент расходования средств, пояснив, что 
идея пока находится в проработке. Сроки ре-
ализации инициативы Сергея Кравчука там 
тоже обозначить затруднились.

Напомним, на данный момент городская 
дума Хабаровска пребывает в «расколотом» 
состоянии. Три года назад под руководст-
вом тогдашнего губернатора Сергея Фурга-
ла (ЛДПР) 34 из 35 мест в парламенте полу-
чили представители его партии (еще один 
мандат достался эсеру). Однако после ареста 
господина Фургала летом 2020 года по обви-
нению в организации убийств либерал-де-
мократы массово мигрировали из партии, 
и к нынешнему дню расклад сил в гордуме 
изменился кардинально: ЛДПР контроли-
рует только 13 мест, «Единая Россия» — де-
сять, а «Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП) — восемь. Два депутата остаются вне 
фракций, еще два мандата вакантны. С кон-
ца прошлого года пост спикера в статусе 
врио занимает единоросс Юрий Ягодин. Ут-
вердить председателя гордумы на постоян-
ной основе депутаты не могут, потому что 
голосов для этого не хватает ни одной поли-
тической силе, а в коалицию друг с другом 
они вступать не хотят.

Глава фракции ЛДПР Павел Тупченко ска-
зал „Ъ“, что в предложении мэра есть здра-
вое зерно. «Для решения каких-то вопросов 
на округе это может оказаться хорошим под-
спорьем. Какой механизм будет и как вооб-
ще эта процедура будет проходить, пока не-
понятно, потому что у нас нет такого опыта. 
Естественно, все должно быть подотчетно, 
прозрачно и направлено на благо избирате-
лей»,— подчеркнул депутат.

Лидер эсеров Михаил Сидоров припом-
нил, что похожий инструмент уже вводил-
ся во времена мэра Александра Соколова 
(предшественник Сергея Кравчука, тоже 

единоросс). Однако денег на все пробле-
мы попросту не хватало, объяснил депутат: 
«Миллион рублей крайне незначительная 
сумма. Кому-то из депутатов, может, и по-
может. Кто-то сможет что-то решить, траву 
какую-то покосить, например. Но на самом 
деле кто ее должен косить? Органы местно-
го самоуправления».

Господин Сидоров подчеркнул, что бюд-
жетные деньги изначально закладывают-
ся на решение хозяйственных вопросов 
и заниматься ими должна администрация, 
а не депутаты — на них же, в свою очередь, 
возложена функция контроля. Эсер видит 
в предложении градоначальника попытку 
сблизиться с депутатами и сгладить спор-
ные вопросы, но называет ее «не самым луч-
шим способом достижения цели».

Полномочия Сергея Кравчука истекают 
в следующем году, в связи с чем он стал на-
ращивать медийную активность и факти-
чески заранее начал избирательную кам-
панию, считает политолог Илдус Ярулин: 
«Мэр привлекает депутатов в свою коман-
ду, складывает коалицию. Такая необходи-
мость связана не только с выборами мэра, 
но и с дополнительными выборами двух 
депутатов гордумы этой осенью, которые 
могут повлиять на расклад сил в борьбе 
за место спикера». Особой популярностью 
у жителей Хабаровска господин Кравчук не 
пользуется (на прошлых прямых выборах 
он победил с 38,3% голосов), поэтому ран-
ний старт кампании «выглядит логичным», 
добавляет эксперт.

Эрнест Филипповский,  
Хабаровск
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Ветеран боевых действий в Дон-
бассе Григорий Жеренов дал 
Следственному комитету России 
(СКР) показания о том, что он ого-
ворил топ-менеджера компании 
Merlion Бориса Левина в  заказе 
покушения на бывшего генди-
ректора IT-интегратора Вячесла-
ва Симоненко. Явка с повинной, 
от которой в итоге официально 
отказался ветеран, позволила 
определить на несколько меся-
цев в СИЗО и под домашние аре-
сты не только господина Левина, 
но и трех учредителей Merlion, 
которые только недавно смогли 
добиться от следствия своей пол-
ной реабилитации.

О том, что Григорий Жеренов при-
знал свою вину, решив сотрудни-
чать со следствием, стало известно 
в ходе заседания Басманного райсу-
да, в котором ГСУ СКР ходатайствова-
ло об очередном продлении сроков 
ареста ему и Вячеславу Симоненко. 
Следствие считает, что оба обвиня-
емых в совершении преступлений, 
предусмотренных ст. 303 (фальсифи-
кация доказательств по уголовному 
делу о тяжком и об особо тяжком пре-
ступлении), ч. 3 ст. 306 (заведомо лож-
ный донос с искусственным созда-
нием доказательств обвинения), ч. 2 
ст. 307 (заведомо ложные показания 
потерпевшего, соединенные с обви-
нением в совершении тяжкого пре-
ступления), а также ч. 5 ст. 128.1 (кле-
вета с обвинением в тяжком и особо 
тяжком преступлении), ч. 3 ст. 298.1 
(клевета в отношении следователя 
или иных лиц, участвующих в от-
правлении правосудия) и ч. 3 ст. 299 
(привлечение заведомо невиновно-
го к уголовной ответственности) УК 
РФ, которые появились в деле сов-
сем недавно, должны непремен-
но находиться в СИЗО. В противном 
случае, полагают в ГСУ СКР, фигу-
ранты скроются, как и их сообщни-
ки. Последними участники рассле-
дования считают своего бывшего 
коллегу — следователя СУ СКР по 
Северо-Западному округу Москвы 
Алексея Неснова и решальщика Ки-
рилла Качура, проживающих в ОАЭ. 
Московский следователь Неснов вес-
ной 2020 года, рассмотрев материал 

явки с повинной Григория Жерено-
ва, установил, что тот якобы по за-
данию Бориса Левина с помощью 
бутылок с коктейлем Молотова пы-
тался осенью 2015 года заживо сжечь 
в подмосковном доме господина Си-
моненко и членов его семьи, возбу-
див уголовное дело о покушении на 
убийство и умышленное уничтоже-
ние имущества (ст. 30, а также ст. 105 
и 167 УК). Фигурантами расследова-
ния, помимо господина Левина, ста-
ли учредители Merlion Олег Карчев, 
Владислав Мангутов и Алексей Абра-
мов, которые привлекались к уголов-
ной ответственности, пока в феврале 
этого года в СКР не пришли к выво-
ду, что их оговорили с целью вымога-
тельства миллионов долларов. Пред-
приниматели были с извинениями 
освобождены, а их места в СИЗО за-
няли господа Симоненко и Жеренов.

Оформляя новую явку с повинной, 
последний, как рассказал „Ъ“ адвокат 
Георгий Поспелов, представляющий 
интересы совладельцев Merlion, при-
знал, что «совершил заведомо лож-
ный донос и участвовал в фальсифи-
кации доказательств из корыстных 
побуждений». По словам Григория 
Жеренова, в нападении на дом госпо-
дина Симоненко он участия не при-
нимал, был ли этот поджог вообще, 
ему не известно, так как в то время он 
находился не в Подмосковье, а в ДНР, 
где проходил службу в одном из спец-
подразделений до 2020 года, после 
чего приехал в Москву.

Следует отметить, что бывший 
российский полицейский Жеренов, 
уволенный из органов по отрица-
тельным мотивам, служил в извест-
ном в Донбассе подразделении «Пят-
нашки», был тяжело ранен и остался 
без правой стопы. При этом он утвер-
ждал, что соучастником поджога яв-
лялся снайпер Анатолий Дашков-
ский — герой, погибший на войне. 
Теперь инвалид признает, что он ого-
ворил как совладельцев Merlion, так 
и боевого товарища.

Признание не помогло Григорию 
Жеренову выйти на свободу — суд 
продлил ему и Вячеславу Симонен-
ко, отрицающему вину, аресты до 16 
ноября 2022 года.

Николай Сергеев

Не все явки  
еще провалены
Ветеран Донбасса признался  
в убийственном оговоре

Как стало известно „Ъ“, целый 
поселок коттеджей и таунхаусов, 
расположенный в Новой Москве, 
решила обратить в доход госу-
дарства Генпрокуратура России. 
По ее версии, поселок «Сена-
тор Клуб» на территории оздоро-
вительного комплекса «Десна» 
управделами (УПД) президен-
та России был возведен лишь 
благодаря коррупционным свя-
зям чиновников. За квартиры они 
разрешили реализовать на пред-
назначенной исключительно для 
оказания оздоровительной де-
ятельности территории строи-
тельный проект на 1,3 млрд руб. 
Владельцы квартир и админи-
страция поселка уже много лет 
через суды общей юрисдикции 
и арбитражи добиваются того, 
чтобы узаконить построенные 
объекты.

Заместитель генерального про-
курора Игорь Ткачев обратился 
в Таганский районный суд Москвы 
с иском к ООО «Сенатор Клуб» (быв-
шее ООО «Рескоровка»); Владимиру 
Слепневу, в разные годы работав-
шему в администрации президента 
и УДП, а также к бывшему гендирек-
тору ФГУ «Санаторий и дом отдыха 
„Десна“ управления делами прези-
дента РФ» (сейчас — ФГАУ «Оздоро-
вительный комплекс „Десна“») Алек-
сандру Торохову.

По данным надзора, в 2004 году 
ООО решило поучаствовать в за-
стройке территории «Десны». Дан-
ный выбор, считают в Генпроку-
ратуре, был «обусловлен высокой 
коммерческой стоимостью зем-
ли и ее востребованностью». Уча-
сток располагается в экологически 
чистом районе — между реками 
Десна и Сосенки, в лесопарковой 
зоне и в непосредственной близо-
сти от Москвы, имеет развитую ин-
фраструктуру и охраняется. В свою 
очередь, ведомственная принад-
лежность санатория, его закрытый 
режим и высокий статус проходя-
щих в нем оздоровление лиц в по-
следующем использовались ООО 
для рекламы и продажи построен-
ных объектов. 

Отметим, что «Десна» расположе-
на на участке площадью 120 га, нахо-
дящемся в федеральной собственно-
сти. Он разрешен к использованию 
исключительно в оздоровительной 
деятельности. Чтобы решить эту 

проблему, говорится в иске, ООО 
обратилось в УДП и «Десну» с пред-
ложением заключить инвестици-
онный договор о реконструкции 
данного учреждения, «где фактиче-
ски в качестве оплаты за оказанные 
услуги предусматривалась переда-
ча земельного участка под жилую 
застройку с последующим отчужде-
нием федеральной земли в собст-
венность общества». 

Для реализации этого плана 
представители «Рескоровки» всту-
пили в неформальные отношения 
«с должностными лицами, от кото-
рых зависели заключение контрак-
та и успешность его исполнения», 
в частности, с директором санато-
рия Тороховым и тогдашним на-
чальником отдела внебюджетных 
программ финансово-экономиче-
ского управления УДП Слепневым. 
Отметим, что впоследствии он был 
главным федеральным инспекто-
ром в Смоленской области, а госпо-
дин Торохов — возглавлял «Десну» 
до 2013 года.

Занимая должности на гос-
службе, господа Торохов и Слеп-
нев «совершили коррупционное 
правонарушение, выразившееся 
в использовании своих полномочий 
в целях обогащения ООО „Рескоров-
ка“, для последующего извлечения 
выгоды от его деятельности и полу-
чения в свою пользу недвижимого 
имущества», говорится в материа-
лах надзора.

Согласно плану, ООО создало 
«ложную видимость возможности 
и законности застройки» террито-
рии, подготовило инвестиционный 
проект и в 2004 году обратилось 
в УДП, а господа Торохов и Слепнев 
поддержали данную инициативу, 
обеспечив заключение контракта по 
жилой застройке земельного участ-
ка санатория, где возведение объек-
тов несанаторного назначения кате-
горически запрещено законом. 

Надзор даже выяснил, как могли 
распределяться роли между участни-
ками предполагаемой коррупцион-
ной схемы. Согласно им, господин 
Слепнев провел анализ представ-
ленных ООО документов и дал поло-
жительную оценку эффективности 
инвестиционного проекта, а затем 
12 марта 2004 года на заседании со-
ответствующей комиссии УДП про-
голосовал за его утверждение. Если 
бы «Слепнев В. Г. действовал законно 

и дал отрицательное заключение, от-
вечающее фактическим обстоятель-
ствам, то ООО „Рескоровка“ никогда 
и ни при каких обстоятельствах не 
приобрело право на земельный уча-
сток, его застройку и извлечение до-
хода от продажи недвижимости», го-
ворится в иске. 

В свою очередь, господин Торо-
хов, «действуя во вред» интересам 
«Десны», уже 3 апреля 2004 года за-
ключил с ООО договор, в рамках ис-
полнения которого юридическое 
лицо получило часть земельного 
участка санатория площадью 14,5 га 
и право строительства на нем ком-
плекса многоквартирных и отдель-
но стоящих жилых домов общей 
площадью 16,665 тыс. кв. м с после-
дующим передачей в собственность 
«Рескоровки» 11,953 тыс. кв. м за-
стройки и 9,2 га земли.

Тем самым, считает надзор, го-
спода Торохов и Слепнев «создали 
условия» для вывода из федерально-
го владения и обращения в пользу 
ООО «Рескоровка» земельного участ-
ка площадью 9,2 га кадастровой сто-
имостью 286 млн 851 тыс. 400 руб., 
а также для реализации незаконно-
го коммерческого проекта стоимо-
стью 1,3 млрд руб. 

При этом, считает надзор, госпо-
да Торохов и Слепнев не доклады-
вали вышестоящему руководству 
о нарушении режима использова-
ния земель санатория и недопусти-
мости заключения инвестиционно-
го договора, а сами «коррупционное 
поведение не прекратили». Более 
того, в дальнейшем господин То-
рохов лишь помогал ООО, заклю-
чив с ним два дополнительных со-
глашения, предусматривающие 
перенос сроков завершения строи-
тельства. Взамен, говорится в иске, 
господам Торохову и Слепневу от 
коммерческой организации достал-
ся «ряд возводимых недвижимых 
объектов». Господин Торохов полу-
чил право на квартиры площадью 
258 кв. м и 190 кв. м общей стоимо-
стью 13,7 млн руб., которые в ито-
ге оформили на его зятя. А госпо-
дин Слепнев после увольнения из 
УПД, в ведении которого находит-
ся «Десна», стал обладателем квар-
тиры площадью 164,5 кв. м стоимо-
стью 7,4 млн руб., которую записали 
на его супругу.

При этом, отмечается в иске, «Ре-
скоровка» совершила самостоятель-

ное коррупционное правонаруше-
ние, поскольку общество в целях 
извлечения выгоды не приняло 
меры по предупреждению корруп-
ции — обеспечение добросовестной 
работы организации. 

Фактически дав взятку чиновни-
кам, ООО получило возможность 
построить в Новой Москве 22 жи-
лых дома с сопутствующей инфра-
структурой в виде теннисного кор-
та, гаражей, детские и спортивные 
площадки, а также коммунальные 
сооружения.

Сейчас правопреемник «Реско-
ровки» ООО «Сенатор Клуб», ис-
пользуя договоры соинвестирова-
ния, предъявляет иски о признании 
права на объекты жилищного стро-
ительства и пытается изъять из со-
става санатория часть земельного 
участка, используемую под разме-
щение 24 объектов недвижимости, 
говорится в иске. Более того, оно пе-
редало права требования в отноше-
нии имущества физическим лицам, 
в том числе учредителю общества 
и родственникам господ Торохова 
и Слепнева, что «изобличает ответ-
чиков в их намерении завладеть фе-
деральной собственностью». 

Генпрокуратура просит обратить 
в доход государства объекты, постро-
енные ООО на территории «Десны», 
включая дома, КПП, трансформатор-
ную станцию, водопровод, канали-
зацию, детские и спортивные пло-
щадки. Отметим, что на сайтах есть 
объявления о продаже квартир с от-
делкой на территории поселка «Се-
натор Клуб» в среднем за 20 млн руб. 

Получить комментарии ответчи-
ков „Ъ“ не удалось. В базе данных 
арбитражного суда можно найти 
несколько разбирательств, по кото-
рым, в частности, ООО добивается 
признания результатов инвестици-
онного конкурса и подписания соот-
ветствующих договоров от «Десны». 
В свою очередь, жители таунхау-
сов требуют признать за ними пра-
ва на приватизацию объектов неза-
вершенного строительства. Часть 
исков от них удовлетворил Щербин-
ский райсуд Москвы, однако недав-
но Мосгорсуд отменил эти решения 
как необоснованные и незаконные. 

Николай Сергеев

Раскатали «Десну»
Генпрокуратура хочет обратить в доход государства поселок, 
построенный на территории управделами президента 

Экспертный совет фонда насчи-
тывает 27 человек: медики (в частно-
сти, главврач Морозовской детской 
больницы Валерий Горев, главврач 
Детской клинической больницы им. 
З. А. Башляевой Исмаил Османов, 
главный внештатный специалист по 
медицинской генетике Минздрава 
Сергей Куцев), общественные и ре-
лигиозные деятели, представители 
благотворительных, научных и обра-
зовательных организаций. Совет во 
главе с президентом Центра детской 
гематологии, онкологии и иммуно-
логии им. Д. Рогачева Александром 
Румянцевым еженедельно рассма-
тривает новые заявки на оказание 
медпомощи, обеспечение препара-
тами и медизделиями. Специалисты 
оценивают правильность назначен-
ного федеральным консилиумом 
или врачебной комиссией лечения, 
включая оценку медицинских пока-
заний и противопоказаний, а также 
дозировки и потребность в том или 
ином лекарственном средстве. «Сей-
час мы принимаем заявки на 2023 
год, чтобы успеть закупить лекар-
ства,— уточнил Александр Ткачен-
ко. На прошлой неделе их было 200, 
на этой уже 500. Далее мы ожидаем 
600–700 заявок еженедельно». 

Медицинская оценка независи-
мых и компетентных экспертов—
членов совета, подчеркнул „Ъ“ го-
сподин Ткаченко, обеспечивает 
правильность назначений, объек-
тивность и прозрачность работы. По 
его словам, хороших специалистов 
по редким заболеваниям в регио-
нах пока немного. Поэтому нередко 
экспертный совет возвращает заяв-
ки в регионы из-за «недостаточной 
проработки анализа состояния па-
циента» или отсутствия всех необхо-
димых медицинских обследований. 
Предложенные Минздравом поправ-
ки, предупреждает Александр Тка-
ченко, означают, что заявка, в каком 
бы виде она ни поступила, обяжет 
фонд совершать закупку, если в доку-
ментах нет формальных ошибок. 

«Круг добра», по словам его пред-
ставителей, не участвовал в обсу-
ждении поправок, более того, «по 

каким-то причинам министерст-
во не считает необходимым делать 
экспертную оценку документов». 
«Но фонд не является организаци-
ей, деятельность которой рассма-
тривается в рамках закона об охра-
не здоровья граждан, и средства, 
которые фонд направляет на закуп-
ку лекарств и медизделий, не явля-
ются частью программ госгарантий 
(то есть не входят в бюджет Минздра-
ва.— „Ъ“),— продолжает Александр 
Ткаченко.— Соответственно, реше-
ние о том, на закупку каких препа-
ратов или изделий будут потраче-
ны средства, направленные фонду, 
должно принимать общество, а так-
же специалисты в области тяжелых 
жизнеугрожающих и орфанных за-
болеваний». Опасность господин 
Ткаченко видит в том, что «в новой 
схеме любой врач в регионе будет 
принимать решение» на сотни мил-
лионов рублей, не имея при этом не-
обходимой квалификации. 

Сроки принятия решений при 
этом удлинятся, прогнозирует ру-
ководитель «Круга добра», так как 
«из-за отсутствия контроля со сто-
роны ведущих экспертов» ошибок 
в документах будет больше. Кро-
ме того, продолжает он, появится 
общественное недовольство «вви-
ду непрозрачности процедуры». 
«Нельзя исключать, что врачи, под-
писывающие эти назначения, ста-
нут целевым объектом для попыток 
влияния со стороны фармпроизво-
дителей»,— предполагает господин 
Ткаченко, имея в виду, что произво-
дители таким образом будут продви-
гать свои препараты.

Минздрав, напротив, заявляет, 
что предлагаемые изменения на-
правлены на упрощение процедуры 
закупок и сокращение сроков полу-
чения дорогостоящих лекарств или 
медизделий. «В соответствии с зако-
нодательством лечение назначает-
ся лечащим врачом или специально 
собранным консилиумом, при этом 
экспертный совет фонда таковым не 
является,— подчеркнул в разговоре 
с „Ъ“ помощник главы Минздрава 
Алексей Кузнецов.— Таким образом, 
проект постановления приводит 
процедуру лекарственного обеспе-

чения детей по линии фонда „Круг 
добра“ в соответствие с федераль-
ным законодательством, делает ее 
более простой, быстрой и прозрач-
ной, ориентированной целиком на 
интересы маленьких пациентов».

Отметим, работа фонда сейчас 
регулируется указом президента 
РФ и постановлениями правитель-
ства. Пункт 3 указа, в частности, ре-
гламентирует функции экспертного 
совета: «оценка наличия медицин-
ских показаний и отсутствия меди-
цинских противопоказаний для ока-
зания медпомощи и обеспечения 
лекарственными препаратами, ме-
дицинскими изделиями и техниче-
скими средствами реабилитации».

«С одной стороны, в поправках 
Минздрава есть логика: раз есть ре-
шение консилиума, то, казалось 
бы, причем здесь экспертный со-
вет? — комментирует документ не-
зависимый эксперт по госзакупкам 
Алексей Федоров.— С другой — 
предлагается убрать необходимый, 
на мой взгляд, инструмент валида-
ции, которым, по сути, и является 
объединение медиков-обществен-
ников». Однако, обращает внимание 
господин Федоров, в указе ясно вы-
ражена воля президента.

Председатель экспертного сове-
та академик Александр Румянцев 
уверен, что поправки, предложен-
ные Минздравом, будут критически 
оценены общественными, пациент-
скими организациями и професси-
ональным сообществом. Он назы-
вают работу фонда с орфанными 
пациентами эффективной и сис-
темной. В пример академик приво-
дит ситуацию со спинальной мы-
шечной атрофией (СМА): за полтора 
года фонд при участии экспертного 
совета не только обеспечил лечени-
ем всех детей, но и создал регистр 
больных СМА, расширив число из-
вестных пациентов с 800 до 1,2 тыс. 
Сейчас «Круг добра» контролиру-
ет 53 заболевания. Александр Ру-
мянцев подчеркивает, что в случае 
принятия поправок фонду придет-
ся учиться функционировать иначе 
и это «ухудшит наработанную в не-
простых условиях тактику».

Наталья Костарнова

Минздрав  
сужает «Круг добра»
с1
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Парад в честь национально-
го праздника Франции — Дня 
взятия Бастилии — традицион-
но прошел 14 июля на Елисей-
ских Полях. В этом году откры-
вали его представители стран 
Восточной Европы, а вместе 
с ними шли французские части, 
развернутые в этом регионе по-
сле 24 февраля. За первым пара-
дом «спецоперационного време-
ни» наблюдал корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

Будучи благодарным зрителем па‑
радов 14 июля, я немногие из них 
пропустил за годы работы во Фран‑
ции. Меня всегда забавляла опереточ‑
ная форма, уланы с пестрыми значка‑
ми и драгуны с конскими хвостами, 
ощущение домашнего праздника, 
дня города. Но такого взятия Басти‑
лии я еще не видел. В четверг в Пари‑
же прошел тревожный парад воен‑
ной Европы, что было подчеркнуто 
и в комментариях ведущих, и в ком‑
позиции колонн, и в интервью пре‑
зидента Эмманюэля Макрона.

В привычном порядке шли хозя‑
ева парада: военные школы, мото‑
стрелки, артиллеристы, моряки, лет‑
чики, военные врачи, полицейские 
и жандармы, пожарные и граждан‑
ская оборона. Все, как и десять лет на‑
зад. Небо ясное, ветер теплый. И все 
бы хорошо, да что‑то нехорошо.

Парад доверили открыть воен‑
ным тех стран НАТО, которые счи‑
тают, что их спокойствие находится 
под угрозой. Это Польша, Румыния, 
Болгария, Чехия, Словакия, Вен‑
грия, Литва, Латвия, Эстония. 
За ними следовали представители 
французских соединений, спешно 
переброшенных в конце февраля 
в Румынию и Эстонию.

Президент Макрон встретил‑
ся у Триумфальной арки с главным 
французским военным, начальни‑
ком штаба генералом Тьерри Бюр‑
каром, чтобы спуститься вниз по По‑
лям в открытой машине к площади 
Согласия. Так бывает каждый год, 
президент стоит у всех на виду, пря‑
таться от народа не заведено. Благо‑
даря этому в мелочах были видны 
движения президента и генерала. 
Эмманюэль Макрон в расстегнутом 
штатском пиджаке и Тьерри Бюркар 
в застегнутом на все пуговицы мун‑
дире то и дело что‑то горячо обсужда‑
ли, как будто бы не наговорились на‑
кануне.

В среду господин Макрон держал 
речь перед армейской верхушкой, 
требуя полной готовности к «пер‑
спективе возможного столкновения 
высокой напряженности» и обещая 
беспримерные вложения в оборон‑
ный бюджет: к 2025 году они достиг‑
нут €50 млрд. Чтобы показать свою 
близость к военным, он даже прока‑
тился несколько дней назад во вре‑
мя репетиции парада в кабине ис‑
требителя «Французского патруля».

На Елисейских Полях зрителям 
показали новинки — французские 
легкие танки и бронетранспорте‑
ры, а также американский ударный 
дрон. А во время авиационной части 
зрители попрощались с «уходящи‑
ми в отставку» самолетами Mirage 
и вертолетами Alouette, которые за‑
меняют более современными маши‑
нами. Францию все очевиднее по‑
ворачивают к военной экономике, 
чтобы, согласно концепции Геншта‑

ба, давно высказанной французским 
генералом Тьерри Бюркаром, «выиг‑
рать войну до ее начала». 

Если судить по комментариям 
СМИ и официальных лиц Франции, 
вина в нынешнем вооруженном кон‑
фликте на восточном фланге Евро‑
пы однозначно возлагается на Рос‑
сию. Недаром, когда в составе 1‑го 
артиллерийского полка мимо три‑
буны проходили артиллерийские 
установки CAESAR, зрителям напом‑
нили: Франция уже направила укра‑
инским военным 18 гаубиц, почти 
четвертую часть того, что состоит 
на ее собственном вооружении.

Не раз, конечно, в четверг было 
повторено, что Франция не воюет 
с Россией. Но есть области военной 
науки и международной полити‑
ки, в которых эта война остается од‑
ной из теоретических опций, не го‑
товиться к которой нельзя. По моим 
наблюдениям, французам по‑преж‑
нему невозможно объяснить, чем 
«специальная военная операция» от‑
личается от собственно «войны». При 
этом общественное мнение во Фран‑
ции все больше ощущает беспокой‑
ство от того, что объявленная «спе‑
циальная военная операция» может 
распространиться и дальше. В не‑
давнем опросе, проведенном компа‑
нией Odoxa, за предложение увели‑
чить военные расходы высказалось 
78% французов. Вот пример того, как 
можно «победить до начала войны».

В п еч атл е н и е  п одт в ер д и л а 
пресс‑конференция президента Ма‑
крона, которую он дал в саду Елисей‑
ского дворца после парада. В том, 
что касалось международного поло‑
жения, позиции главы государства 
таковы: «Мы видим войну высокой 
интенсивности. У Франции есть воз‑
можности помогать Украине, защи‑
щать себя и помогать союзникам. Во‑
енный бюджет не будет уменьшен. 
У нас самая сильная армия в Европе, 
но нам надо иметь еще более силь‑
ную армию».

Отчасти это была отповедь пре‑
зидента тем, кто выступает про‑
тив слишком активной поддержки 
Украины, полагая, что европей‑
ские санкции ударят рикошетом 
по Франции. Такого мнения придер‑
живаются главные политические 
противники Эмманюэля Макро‑
на — Марин Ле Пен и Жан‑Люк Ме‑
ланшон. Многие к ним прислушива‑
ются. Не из любви к России, которую 
все равно считают ответственной 
за ситуацию, а из опасения за уро‑
вень жизни в стране.

Президент Макрон пообещал сво‑
им соотечественникам максимум 
помощи, но честно предупредил: 
«В результате войны цены на энер‑
гию выросли. Изменением послед‑
них дней стало решение России на‑
чать отключение газа… Мы должны 
готовиться к сценарию, когда нам 
придется полностью обойтись без 
русского газа». Президент признал, 
что конец лета и осень ожидают‑
ся очень трудными: «Сколько будет 
продолжаться эта война, мы не зна‑
ем, надо готовиться к тому, что она 
будет длиться». Свое главное же‑
лание, которое рифмуется с гене‑
ральским «победить до начала вой‑
ны», Эмманюэль Макрон определил 
так: «Мы хотим остановить эту вой‑
ну, не вступая в нее». Похоже, парад 
в этом году шагал с ним в ногу.

Война — это не покер… 
Война — это парад
Как президент Макрон и другие 
отпраздновали День взятия Бастилии

В Финляндии в пятницу вступа-
ют в силу поправки к закону о по-
граничной охране, позволяющие 
установить заграждения на грани-
це с Россией, «чтобы лучше под-
готовиться к различным угрозам 
безопасности страны». Реше-
ние вступит в силу на фоне про-
должающейся ратификации пар-
ламентами стран—членов НАТО 
соглашения о расширении альян-
са. Германия, Нидерланды и ряд 
других европейских стран уже ут-
вердили соответствующие доку-
менты, и теперь на очереди Се-
нат США. Отгораживание от РФ 
произойдет не только на суше — 
в альянсе полны решимости прев-
ратить Балтийское море во вну-
тренний бассейн НАТО.

Вступающие в силу 15 июля по‑
правки к закону о пограничной охра‑
не президент Финляндии Саули Ни‑
инистё одобрил всего через три дня 
после того, как 5 июля члены НАТО 
подписали в Брюсселе протоколы 
о вступлении в альянс двух сканди‑
навских стран. В то время как НАТО 
форсирует движение навстречу Хель‑
синки и Стокгольму, Финляндия ак‑
тивно идет встречным курсом, меняя 
законодательство, чтобы на нацио‑

нальном уровне лучше подготовить‑
ся к отражению «российской угрозы».

Внесенные в закон о погранич‑
ной охране положения предусматри‑
вают возведение заграждений на от‑
дельных участках границы с Россией. 
Как сообщили в МВД страны, измене‑
ния позволят реагировать на «угрозы 
гибридного характера, например ис‑
пользование миграции в целях ока‑
зания политического давления». По‑
правки предполагают, что прием 
заявлений о предоставлении убежи‑
ща должен будет проводиться цен‑
трализованно, только в специаль‑
но определенных пунктах пропуска 
на границе.

Запланированная «большая строй‑
ка» предусматривает прокладку но‑
вых дорог, вырубку деревьев, а также 
необходимые земляные и гидротех‑
нические работы, при этом часть ог‑
раждения может быть возведена уже 
этим летом. Поскольку в Финляндии 
государство не владеет пограничной 
территорией, властям страны пред‑
стоит разработать механизм компен‑
сации частным землевладельцам того 
ущерба, который будет причинен 
им в ходе строительства.

«Это будет не просто забор. 
Он включает в себя систему техниче‑

ского контроля. У нас 1340 км грани‑
цы с Россией. Было бы уместно огра‑
дить около 100–250 км»,— пояснил 
начальник отдела международно‑
го сотрудничества пограничной ох‑
раны Матти Питкянитти. По его сло‑
вам, хотя пограничная проблематика 
не является делом НАТО, государст‑
ва‑члены выносят вопросы гибрид‑
ного влияния на обсуждение альянса.

Поправки к национальному зако‑
нодательству вступают в силу на фоне 
продолжающейся ратификации пар‑
ламентами 30 стран—членов НАТО 
подписанных в Брюсселе протоколов 
о принятии в ряды альянса Финлян‑
дии и Швеции. Еще на прошлой не‑
деле зеленый свет членству в альянсе 
двух скандинавских стран первыми 
дали польский Сейм и германский 
Бундестаг, а также парламенты Кана‑
ды, Дании и Норвегии. Затем расши‑
рение НАТО одобрили высшие зако‑
нодательные органы Нидерландов 
и Люксембурга.

Как заявила спикер Сейма Литвы 
Виктория Чмилите‑Нильсен, с одо‑
брением ратификации подписанных 
в Брюсселе протоколов не должно 
возникнуть проблем и в ходе специ‑
ально созванной по этому вопросу 
внеочередной сессии литовского пар‑

ламента. «Не сомневаюсь, что в Сейме 
вопрос ратификации получит боль‑
шую поддержку, так как он важен 
не только для Швеции и Финляндии, 
но и для Литвы. Не могу представить 
себе веских аргументов для голосова‑
ния против»,— заявила в среду Вик‑
тория Чмилите‑Нильсен. Впрочем, 
при этом она сделала оговорку: «Сре‑
ди депутатов есть политики, кото‑
рые непременно хотят выделиться. 
Возможно, кто‑то захочет это сделать 
и по вопросу ратификации». Как ожи‑
дается, после решения процедурных 
вопросов голосование в литовском 
Сейме пройдет 20 июля.

Первые недели после подписания 
протоколов о принятии в НАТО Фин‑
ляндии и Швеции показывают: в «пе‑
редовиках» оказались вырвавшиеся 
вперед европейские члены альянса, 
которые обогнали США в силу суще‑
ствующей в этих странах более быс‑
трой процедуры ратификации. Тем 
не менее и администрация Джо Бай‑
дена не намерена откладывать во‑
прос в долгий ящик: 11 июля прези‑
дент США внес протокол о приеме 
в НАТО Финляндии и Швеции на ра‑
тификацию Сената. В заявлении гла‑
вы Белого дома отмечается, что эти 
две страны «разделяют критически 

важные ценности с Соединенными 
Штатами» и их принятие «будет спо‑
собствовать дальнейшему продви‑
жению приоритетов США» в рамках 
альянса. Как следует из заявления Бе‑
лого дома, Вашингтон рассчитыва‑
ет, что новобранцы НАТО «будут вно‑
сить вклад в Североатлантический 
альянс как в плане возможностей, так 
и в плане ресурсов».

Отвечая на вопрос, когда же при‑
ем Финляндии и Швеции одобрит 
Конгресс, первый заместитель госсе‑
кретаря Уэнди Шерман выразила над‑
ежду на то, что это произойдет до на‑
чала августа, когда законодатели 
отправятся на летний отдых. «Учиты‑
вая все остальное, что есть в их повест‑
ке, я не уверена, что им это удастся, 
но я надеюсь. Мне кажется, остальные 
страны тоже очень быстро продвига‑
ются к этому»,— заявила она.

Между тем отгораживание Фин‑
ляндии от России произойдет не толь‑
ко на суше. В альянсе полны реши‑
мости после завершения процесса 
ратификации брюссельских про‑
токолов превратить Балтийское 
море во внутренний бассейн НАТО. 
«С вступлением Швеции и Финлян‑
дии в НАТО страны Балтийского моря 
становятся более безопасными. Само 

Балтийское море по факту окажет‑
ся внутренним морем НАТО»,— по‑
яснил на прошлой неделе министр 
обороны Польши Мариуш Блащак 
(до этого ту же мысль высказал пре‑
зидент страны Анджей Дуда). «Общие 
учения, общая работа, укрепление 
взаимодействия наших вооружен‑
ных сил — все это действия, которые 
мы немедленно начнем реализовы‑
вать. Уже сейчас обе страны — парт‑
неры НАТО, поэтому введение норм 
займет мало времени»,— заверил Ма‑
риуш Блащак.

«Как говорили классики, меч‑
тать не вредно»,— прокомментиро‑
вала в четверг заявления польско‑
го руководства о «внутреннем море 
НАТО» официальный представитель 
МИД России Мария Захарова. Напом‑
нив, что «Балтийское море окружено 
не только территориями стран—чле‑
нов НАТО, но и России», она сказа‑
ла, что «считаться внутренним» для 
альянса оно по определению не мо‑
жет. «В случае необходимости все ком‑
пенсирующие военно‑технические 
меры, в том числе и в акватории так 
называемого внутреннего моря, бу‑
дут приняты»,— добавила Мария За‑
харова.

Сергей Строкань

Забор от России будет мини‑забором
Из 1340 км общей границы Финляндия планирует «оградить около 100–250 км»

Израиль и США подписали декла-
рацию о стратегическом партнер-
стве, которая в числе прочего по-
дразумевает противодействие 
Ирану на пути создания ядерного 
оружия. Это стало основным ито-
гом визита президента США Джо 
Байдена в Израиль. В пятницу гла-
ва Белого дома после коротких 
переговоров с палестинским пре-
зидентом Махмудом Аббасом вы-
летит в Саудовскую Аравию, где 
ему предстоит встретиться с ли-
дерами еще нескольких арабских 
стран. В Израиле надеются, что 
поездка господина Байдена будет 
способствовать укреплению свя-
зей между еврейским государст-
вом и его соседями по региону, 
в первую очередь с Саудовской 
Аравией.

Программа двухдневного визита 
президента США Джо Байдена в Изра‑
иль была весьма насыщенной. В сре‑
ду американская делегация только 
приземлилась в аэропорту имени 
Бен‑Гуриона, и сразу же для них состо‑
ялась демонстрация израильтянами 
систем ПРО, в том числе новейшей 
разработки — лазерной системы «Же‑
лезный луч» (в ходе визита стороны 
договорились сотрудничать в разви‑
тии этого вида оружия). У израильтян 
была возможность лично поблагода‑
рить господина Байдена за выделе‑
ние $1 млрд на пополнение боезапа‑
са систем «Железный купол». Также 
в среду президент США посетил Ме‑
мориальный комплекс истории хо‑
локоста «Яд ва‑Шем». А на следующий 
день состоялись его официальные 
переговоры с израильскими поли‑
тиками — как с премьер‑министром 
Яиром Лапидом, так и с лидером оп‑
позиции Биньямином Нетаньяху.

Кульминацией визита стало под‑
писание Израилем и США «Иеруса‑
лимской декларации». В документе 
идет речь о расширении сотрудниче‑
ства между двумя странами в сфере 
безопасности, в том числе подтвер‑
ждается принцип «качественного 
военного превосходства» (QME) Из‑
раиля на Ближнем Востоке, а также 
планы США выполнить Меморан‑
дум о взаимопонимании по военной 
помощи на сумму $38 млрд. Декла‑
рация также включает в себя обяза‑
тельство никогда не допускать по‑
лучения Ираном ядерного оружия 
и «бороться с дестабилизирующей 
деятельностью» Тегерана, особенно 
с угрозами с его стороны в отноше‑
нии Израиля. Кроме того, в докумен‑
те подтверждается поддержка «Со‑
глашений Авраама» о нормализации 
отношений между Израилем и араб‑
скими странами. Не обошлось и без 
оценки мировой ситуации: стороны 
высказали озабоченность глобаль‑
ными вызовами, такими как продо‑
вольственная безопасность и ситуа‑
ция на Украине. 

Еще накануне переговоров из‑
раильский сайт Walla со ссылкой 
на источники в американской деле‑
гации утверждал, что президент Бай‑
ден попросит премьер‑министра 
Израиля Яира Лапида начать постав‑
лять Украине оборонительное ору‑
жие. До сих пор израильтяне кате‑
горически отказывались делать это, 
чтобы не портить отношения с Мо‑
сквой. В частности, Израиль не раз‑
решил Германии поставить Украине 
противотанковые ракеты, произво‑
димые по израильской технологии 
и лицензии. Максимум, на что пош‑

ли израильтяне,— это отправка укра‑
инцам касок и бронежилетов. Как раз 
накануне визита американского пре‑
зидента министр обороны Израиля 
Бени Ганц утвердил отправку еще од‑
ной партии защитной амуниции.

Во время пресс‑конференции 
в Иерусалиме по итогам переговоров 
с Яиром Лапидом президент США 
отметил, что действия РФ на Украи‑
не «представляют собой вызов миру 
и стабильности», российская спецо‑
перация «должна быть стратегиче‑
ским провалом», а «свободный мир 
должен поддержать решимость» 
США помочь Украине «защитить 
свою демократию». Президент США 
также в очередной раз подчеркнул, 
что в ходе визита на Ближний Вос‑
ток он хочет продемонстрировать, 
что Вашингтон способен продолжать 
играть роль лидера в этом регионе 
и не уступать ее России или Китаю.

На этом фоне спецпредставитель 
президента России по Ближнему Вос‑
току и странам Африки, заместитель 
главы МИД РФ Михаил Богданов зая‑
вил журналистам: российская сторо‑
на рассчитывает, что Израиль отреа‑
гирует мудро и корректно в случае 
просьб США о поставках оружия 
на Украину.

В целом же, как отмечают изра‑
ильские СМИ, «Иерусалимская де‑
кларация» не будет иметь юриди‑
ческой силы, но она важна с точки 
зрения посылаемых сигналов, в пер‑
вую очередь в адрес Ирана: несмо‑
тря на расхождения США и Израиля 
в том, как лучше останавливать про‑
цесс получения Тегераном ядерно‑
го оружия, они согласны, что нужно 
сделать все возможное, чтобы этого 
в принципе не произошло. «Единст‑
венное, что сейчас хуже Ирана,— это 
Иран с ядерным оружием»,— заявил 
Джо Байден в интервью израильско‑
му 12‑му каналу. На вопрос, предпо‑
лагается ли применение силы про‑
тив Ирана, господин Байден ответил: 
«В крайнем случае да». Когда журна‑
листы потребовали подробностей, 
он сказал: «Я не собираюсь спекули‑
ровать на этом, но Иран не может по‑
лучить ядерное оружие».

Со своей стороны в Израиле вы‑
ступают за жесткие действия в отно‑
шения Тегерана. «Слова не остановят 
их, господин президент, дипломатия 
не остановит их»,— сказал израиль‑
ский премьер, обращаясь к Джо Бай‑
дену. «Единственное, что остановит 
Иран,— это знание о том, что если 
они продолжат разрабатывать свою 
ядерную программу, то свободный 
мир применит силу»,— подчеркнул 
Яир Лапид.

Важно для израильтян и упомина‑
ние QME, учитывая многомиллиард‑
ные соглашения о поставках оружия, 
которые США подписали или плани‑
руют подписать со странами Персид‑
ского залива, включая Саудовскую 
Аравию. Тем более что вопрос об от‑
мене запрета на продажу Вашингто‑
ном наступательных вооружений 
Эр‑Рияду стоит в повестке дня амери‑
кано‑саудовских отношений, но его 
решение во многом зависит от того, 
добьется ли королевство прогрес‑
са в прекращении войны в Йеме‑
не. В любом случае Израилю нужна 
гарантия, что, несмотря на идущий 
процесс нормализации отношений 
с арабскими странами, он сохранит 
военное превосходство в регионе. 

Весьма символично, что после пе‑
реговоров в Израиле и запланиро‑
ванной на пятницу встречи прези‑
дентов США и Палестины в Вифлееме 
Джо Байден отправится из израиль‑
ского аэропорта в саудовский город 
на Красном море Джидда, где долж‑
ны состояться его переговоры с ли‑
дерами сразу нескольких арабских 
стран. Израильтяне возлагают боль‑
шие надежды на то, что визит Джо 
Байдена подтолкнет процесс поте‑
пления отношений между Израи‑
лем и Саудовской Аравией. В част‑
ности, ожидается, что Джо Байден 
объявит о соглашении между Сау‑
довской Аравией и Израилем. Оно 
позволит королевству восстановить 
контроль над двумя островами в Ти‑
ранском проливе, которые ему готов 
передать Каир, если Израиль согла‑
сится изменить меры безопасности, 
предусмотренные его мирным дого‑
вором с Египтом 1979 года. В нем идет 

речь о том, что острова Тиран и Сана‑
фир должны быть демилитаризован‑
ной зоной и иметь присутствие сил 
многонациональных наблюдателей 
во главе с США. Согласно информа‑
ции американского портала Axios, 
Эр‑Рияд согласился сохранить остро‑
ва демилитаризованными и обязал‑
ся обеспечить полную свободу судо‑
ходства, но хотел бы положить конец 
присутствию иностранных наблюда‑
телей на островах. 

Затрагивался в ходе поездки 
Джо Байдена и спор между Израи‑
лем и Ливаном о демаркации мор‑
ской линии и разделении газовых 
месторождений. Вашингтон высту‑
пает в качестве главного посредни‑
ка на переговорах, которые идут уже 
несколько лет. В начале июня прави‑
тельство Ливана выразило протест 
по поводу намерений Израиля на‑
чать разработку газового поля Кариш 
до демаркации морской границы 
между двумя соседями. Через США 
Бейрут передал Израилю свои пред‑
ложения по урегулированию спо‑
ра, в котором приходится учитывать 
не только официальные позиции сто‑
рон, но и мнение ливанского шиит‑
ского движения «Хезболла», которое 
находится в состоянии войны с изра‑
ильтянами. И пока Джо Байдену де‑
монстрировали в четверг в тель‑авив‑
ском аэропорту работу израильской 
ПВО и вручали кусок ранее сбито‑
го беспилотника «Хезболлы», генсек 
этой организации шейх Хасан На‑
сралла отправил из Ливана послание 
Израилю, США и всему миру. «Если 
вы не позволите компаниям (между‑
народным.— „Ъ“) добывать нефть 
(с шельфовых месторождений Лива‑
на.— „Ъ“), мы перевернем ситуацию 
во всем мире»,— пригрозил он. «Я го‑
ворю сионистскому врагу и амери‑
канцам, что отправка беспилотни‑
ков (в сторону Израиля.— „Ъ“) — это 
скромное начало по сравнению с тем, 
к чему мы можем пойти»,— преду‑
предил он. Так что работа американ‑
цам предстоит большая. Особенно 
учитывая тот факт, что «Хезболла» тес‑
но связана с Ираном.

Марианна Беленькая

Ирану окажут сопротиводействие
Джо Байден посетил Израиль  
и теперь встретится с арабскими лидерами

В насыщенной программе визита президента США Джо Байдена (в центре) в Израиль нашлось  время 
и для посещения мемориального комплекса «Яд ва-Шем» (на фото с израильским президентом 
 Ицхаком Герцогом и главой Госдепартамента США Энтони Блинкеном)  ФОТО EVELYN HOCKSTEIN / REUTERS
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О РУСФОНДЕ

Толя Колмаков, 9 лет, задержка психоречевого 
развития, требуется курсовое лечение. 
166 991 руб.
Внимание! Цена лечения 200 991 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 34 тыс. руб.

Когда сыну было полтора года, стало заметно, что 
он отстает от сверстников в развитии: не говорил, 
не понимал речь, не откликался на имя, ни к чему 
не проявлял интереса. Мы узнали, что таких деток 
успешно лечат в московском Институте медтехно
логий (ИМТ), и обратились туда. Уже после первого 
курса Толя стал спокойней и внимательней. Начал 
учиться по коррекционной программе, лучше пони
мает обращенную речь и контактирует с детьми. Ле
чение надо продолжать, но у нас больше нет средств. 
Татьяна Колмакова, Волгоградская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «У Толи 
грубая задержка психоречевого развития. Лечение 
нужно продолжать: активизировать формирование 
разговорной речи, развитие памяти и концентрации 
внимания, улучшить коммуникативные навыки».

Дарина Адаева, 3 месяца, деформация черепа,  
требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 180 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Алания» соберут 21 тыс. руб.

Дарина — наша четвертая дочка. Старшие дети здо
ровы, а малышка нас встревожила сразу после рожде
ния: у нее была странная форма головы, лоб сильно 
выпирал, затылок удлиненный, виски будто сдавле
ны. Обследование выявило преждевременное зараще
ние черепных швов. Это опасная патология, которая 
нарушает рост и развитие мозга. Дочке уже провели 
операцию, деформацию устранили, теперь ей нужно 
полгода носить специальные ортопедические шле
мы. Операцию провели по госквоте, но за изготовле
ние шлемов надо заплатить, их цена для нашей семьи 
неподъемная. Жанна Дагуева,  Северная Осетия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре
буется послеоперационная коррекция при помощи 
краниальных ортезов (шлемов). Это обеспечит ана
томически правильное формирование головы».

Егор Никонов, 1 месяц, врожденная 
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 138 640 руб.
Внимание! Цена лечения 157 640 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 19 тыс. руб.

Сын родился с подвернутыми и согнутыми сто
пами, высоко поднятыми пяточками. Нам рекомен
довали обратиться в ярославскую клинику «Кон
станта», где работают ортопеды с большим опытом 
лечения таких деформаций. Сразу после выписки 
мы привезли Егорку на консультацию в эту клини
ку. Доктор сказал, что сыну поможет этапное лече
ние по методу Понсети и его надо начинать как мож
но раньше, пока стопы не потеряли пластичность. 
Но лечение дорогое, а мы не в силах его оплатить. 
Помогите! Альбина Федосеева, Ярославская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «Мы планируем лечить ре
бенка по методу Понсети. Чередуя этапные гипсова
ния с щадящей хирургией, выведем стопы в правиль
ное положение, пяточные кости встанут на место».

Матвей Ладышков, 11 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
161 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) 
внесла 150 тыс. руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной,— еще 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 36 тыс. руб.

Матвей родился с переломами голеней, бедер, 
ключицы и плечевых костей. В областной больни
це предположили у Матвея несовершенный остео
генез — хрупкие кости. Генетический анализ под
твердил диагноз. За два года Матвей перенес 12 пе
реломов. Я узнала про клинику Глобал Медикал 
Систем в Москве, где лечат «стеклянных» детей, 
и обратилась туда. Матвей уже при поддержке Рус
фонда прошел 20 курсов лечения и несколько опе
раций, спасибо всем огромное! Но сейчас у сына 
опять болят ноги при ходьбе. Лечение надо про
должать, и я вновь прошу вашей помощи. Кристина 
 Ладышкова,  Саратовская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic)  Татьяна 
Хасянова (Москва): «У Матвея умеренно тяжелый 
тип несовершенного остеогенеза, обе голени и бед
ра армированы телескопическими стержнями. 
Сейчас мальчику необходимо продолжать лечение 
и реабилитацию».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

День Ангелины
Тринадцатилетнюю девочку спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 8.07.22–14.07.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 44 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 34
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Дивертисмент добра
Более 3 млн руб. собрали известные артисты балета  
для детей Русфонда
Переполненный зал Александрин
ского театра в Петербурге еще 
не видел такого: вечером 11  июля 
звезды балета в течение почти трех  
часов танцевали не только для то
го, чтобы порадовать зрителей, 
но и для того, чтобы спасти тяжело
больных детей. Галаконцерт 
«Иван Васильев. С любовью…» 
был благотворительным. Все сбо
ры — 3 млн 254 тыс. руб. — напра вят 
в Русфонд.

Идея концерта принадлежит Ивану 
Васильеву, знаменитому во всем мире 
балетному танцовщику и хореографу, 
заслуженному артисту России. 

— Искусство во имя спасения дет
ских жизней — идея в высшей степени 
вдохновляющая, она всех нас делает 
лучше,— объяснил свой замысел Иван 
Васильев.— Я благодарен своим знаме
нитым коллегам, которые, несмотря 
на тотальную занятость и звездный ста
тус, с огромной ответственностью и эн
тузиазмом поддержали проект. 

Вместе с Иваном Васильевым на сце
не Александринского театра выступа
ли его друзья и коллеги из московско
го Большого театра и петербургского 

Театра балета имени Леонида Якобсо
на. Почти все они лауреаты междуна
родных конкурсов и престижных теа
тральных премий, многие носят зва
ние заслуженных артистов РФ. Зрители 
увидели выступления Марии Виногра
довой, Анастасии Сташкевич, Артемия 
Белякова, Екатерины Крысановой, Де
ниса Савина, Кристины Кретовой, Иго
ря Цвирко, Нины Капцовой, Артема 
Овчаренко, Вячеслава Лопатина, Ал
лы Бочаровой и других. Признанные 
мастера блистали в отрывках из по
пулярных классических и современ
ных балетов: «Дон Кихота», «Корсара», 
«Шехерезады», «Карменсюиты», «Пла
мени Парижа», «Соседей», цикла «Клас
сицизмРомантизм». Аплодисмен
ты и крики «браво» раздавались даже 
во время выступлений.

Большой честью для артистов назвал 
участие в особенном концерте Андри
ан Фадеев, заслуженный артист России, 
художественный руководитель Теа тра 
балета имени Леонида Якобсона:

— Нет ничего важнее здоровья 
и благо получия детей, и, если благода
ря галаконцерту мы спасем хотя бы од
ну жизнь, это будет величайшее счастье. 

Собранные на галаконцерте день
ги пойдут на лечение 17летнего Ми
ши Сырбу из Кировской области с син
дромом Гольденхара и недоразвитием 
нижней челюсти. Пройти обследова
ние и получить план лечения сможет 
и десятилетний Ринат Фахрутдинов 
из Саратова: мальчик родился со Spina 
bifida, врожденным пороком развития 
спинного мозга. Также с помощью вы
рученных средств будут приобретены 
лекарства для четырехлетней Ульяны 
Роговой из Республики Коми — у девоч
ки первичный иммунодефицит. 

Благотворительные концерты с уча
стием звезд балета должны стать регу
лярными — такую цель ставит перед со
бой Иван Васильев: 

— Артисты с большим именем, 
на мой взгляд, обязаны периодически 
собирать подобные благотворитель
ные вечера просто потому, что у них 
есть такая возможность, ее нельзя 
не использовать. 

Наталья Волкова,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/966

Время работает против Ангелины 
Солдатовой из Томска: ее  сколиоз 
неумолимо растет. Позвоночник 
уже искривился на 55 градусов, это 
очень много. Сильно болит спина, 
начинают сдавливаться внутрен
ние органы, а это сулит еще боль
шие проблемы. Ангелине уже сде
лали операцию. Она мало помогла, 
а реа билитация проходила так тя
жело, что снова подвергать девоч
ку таким мучениям просто нельзя. 
Нужна новая операция по совер
шенно другой технологии, которую 
государство пока не оплачивает. 
И поэтому сегодня день Ангелины: 
мы начинаем сбор на ее лечение.

В три года мама Саша повела Анге
лину в танцевальный кружок для са
мых маленьких. У нее сразу стало хоро
шо получаться, только страшно было 
заходить в зал без мамы. Поэтому реши
ли отложить, вернулись через год. Анге
лине все давалось легко, за несколько 
лет она освоила современные и класси
ческие танцы, акробатику.

— Тренер называл Ангелишу гутта
перчевой девочкой,— вспоминает 
Саша.

Маленький коллектив из Томска 
выступал на конкурсах, получал при
зы. Один раз — Ангелине было тогда 
восемь — даже выиграли путевку в Ар
тек. Но поехать туда уже не получилось.

— Дочка вернулась с очередной тре
нировки и стала жаловаться на боль 
в спине,— рассказывает Саша. 

Родители думали, ничего осо
бенного, бывает же, что у ребенка 
чтото болит. «Может, от мороженого 
пройдет?» — подмигнул папа. Но Ан
гелина показала удивительную созна
тельность, которую еще не раз проявит. 
Сказала: нет, както не так болит, пой
демте лучше к врачу.

После снимка ее сразу госпитализи
ровали, даже не дали съездить домой 
за вещами. У нее обнаружили спонди
лолистез — один из позвонков сместил
ся относительно соседнего. Не в тан
цах была причина, нагрузки только 
выявили врожденный дефект — не
доразвитие нескольких позвонков. 
Онито и подвели. Жизнь изменилась, 
танцы закончились. 

— Мы ее как хрустальную вазу 
берег ли,— говорит Саша.— Все бы
ло нельзя: кататься на велосипеде, 
на роликах, сидеть, поджав ноги. Сна
чала дочка плакала, но потом собра

лась и сама стала следить, чтобы не де
лать, чего нельзя. Однажды даже вра
чу на ЛФК сказала: нет, это упражнение 
мне запрещено. 

Но без операции не обошлось, ее де
лали в Новосибирске. В десять лет Анге
лине установили небольшую конструк
цию, соединившую между собой два 
съехавших позвонка. О том, что бы
ло после операции, Саша вспоминает 
с ужасом. Дочка заново училась ходить, 
все давалось через боль. Реабилитация 
заняла год.

Вернувшись из Новосибирска, Ан
гелина заявила, что станет врачом. 
Хирургом страшновато, поэтому — 
стоматологом. Стала читать книжки 
по биологии. Снова пошла в школу, 
не захотела, чтобы учителя к ней ходи
ли: сидеть одной дома тоскливо. Дого
ворились, что, если болит спина, девоч
ка может встать прямо посреди урока 
или даже уйти домой.

И тут появилась новая проблема — 
сколиоз. Раньше он был небольшой, 
а теперь стал расти почти на градус 
в месяц и дошел до 55 градусов. Но ид
ти на еще одну операцию и, соответст
венно, реабилитацию казалось просто 
невозможным.

— Однажды мы по телевизору уви
дели передачу про операции, которые 
делает хирург Сергей Колесов,— рас
сказывает Саша.— Поняли, что имен
но это нам и нужно, списались с ним. 
Поехали на осмотр в Москву. И он взял
ся нас оперировать.

Колесов продвигает относитель
но новый метод — без использования 

жесткой конструкции. Шурупы, вкру
ченные с выпуклой стороны искрив
ления, стягивают специальным шну
ром — кордом. Благодаря этому изгиб 
уменьшается. Кроме того, корд тормо
зит рост позвонков с выпуклой сторо
ны, но не мешает им расти с вогнутой. 
Так что и после операции сколиоз бу
дет уменьшаться. И реабилитация по
сле такого вмешательства легче. 

Операция должна изменить жизнь 
Ангелины. 

— Я так мечтаю, что она опять ста
нет как все, что ей больше не придется 
краснеть и прятать дефекты в одежде 
оверсайз,— говорит Саша.

А коечто изменилось прямо после 
первой встречи с доктором. Он Ангели
не очень понравился — все объясняет, 
не кичится. 

— Но только,— призналась девочка 
маме после поездки,— он говорит, что 
стоматолог — это не совсем врач, мело
чами занимается. 

Так что Ангелина подумалаподума
ла и решила стать акушером. Помогать 
детям появиться на свет — это точно 
не мелочь.

Только сначала надо вылечиться. Го
сударство операцию с помощью кордов 
не оплачивает, Ангелине очень нужна 
помощь.

Алексей Каменский,  
Томская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н Г Е Л И Н Ы  С О Л Д А Т О В О Й 
Н Е  Х В А Т А Е Т  74 5  4 2 8  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника Национального медицинского 
исследовательского центра травматологии и ортопедии имени Н.Н. Приорова Сер-
гей Колесов (Москва): «У Ангелины грудопоясничный сколиоз 4-й степени. Деформация с тече-
нием времени будет увеличиваться, повышая риск сердечно-легочной недостаточности. Учитывая 
возраст ребенка и потенциал роста, требуется вертикальная фиксация и коррекция позвоночника 
по щадящей технологии VBT, позволяющей сохранить его подвижность. Операция предотвратит 
осложнения, прогрессирование деформации. После восстановления качество жизни Ангелины 
значительно улучшится, она сможет вести активный образ жизни наравне со сверстниками». 

Стоимость операции 1 326 428 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
550 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 745 428 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ангелину Солдатову, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Ангелины — Александры Павловны Солдатовой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

После первой операции 
Ангелина заново  
училась ходить,  
все давалось через боль   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

«Обязан» или 
лишь «может»?
Национальному РДКМ  
нужны права  
в Федеральном регистре 

ФМБА — Русфонд. Хроники. Сегодня ровно 
два месяца, как председатель Совета при Пра
вительстве РФ по вопросам  попечительства 
в социальной сфере вицепремьер Татьяна 
Голи кова поручила ФМБА России рассмотреть 
предложения Русфонда о правке Правил веде
ния Федерального регистра доноров костного 
мозга и доложить «решение, при необходимо
сти с проектом нормативного правового акта». 
Правила исключают участие некоммерческого 
Национального регистра доноров костного моз
га имени Васи Перевощикова (Национального 
РДКМ) в качестве поставщика и пользователя 
Федерального регистра. Сегодня ровно месяц, 
как истек срок этого доклада ФМБА в прави
тельство. Русфонду неизвестно, был ли доклад. 
Судя по дискуссии 13 июля в ФМБА, не  было, 
и агентство намерено сохранить  Правила, 
 ничего не меняя.

Напомню хронику дискуссий в ФМБА. У Русфонда 
и Национального РДКМ несколько претензий к Пра
вилам ведения Федерального регистра, утвержден
ным Правительством РФ 12 апреля. Основных же две: 
Нацио нального РДКМ нет в числе поставщиков Феде
рального регистра, обязанных передавать персональ
ные данные новых доноров. Правила зачисляют его 
в организации, которые могут поставлять данные. 

Уточню: обязанные передавать данные — это го
сударственные учреждения. А способные — те, кто 
могут,— это НКО. Разница принципиальная. Пото
му что поставщики, говорится в Правилах, передают 
эти данные безвозмездно. Отсюда вывод: обязан-
ные, то есть госучреждения, получают государствен
ное финансирование на включение новых партий 
доноров. А те, кто могут, то есть НКО, государствен
ного финансирования лишаются.

Правила при помощи лицензий делят поставщи
ков на обязанных и лишь способных. Есть у вас ли
цензия на клиническую лабораторную диагности
ку, на забор, на трансплантацию костного  мозга — 
вы обязаны. Нет — вы только можете. Русфонд 
создал Национальный РДКМ как НКОхолдинг. Дей
ствуя строго в рамках закона, он объединил государ
ственные, коммерческие и некоммерческие органи
зации, передав им на аутсорсинг где сбор биомате
риалов, где логистику, а где и забор костного мозга. 
Такому необычному для отечественной медицины, 
но законному проекту достаточно лицензии на ор
ганизацию здравоохранения и общественное здоро
вье. Она у нас есть. И вот результат: без госфинансиро
вания, на пожертвования мы за четыре года создали 
донорскую базу на 65,2 тыс. человек. Для сравнения: 
ФМБА на создание базы в 65 тыс. доноров за счет гос
бюджета потратило 12 лет. При этом качество гено
типов доноров Национального регистра выше, чем 
в ФМБА, а себестоимость строительства базы ниже.

Всегото и требуется — добавить нашу лицен
зию в Правила. Нельзя, считают в ФМБА, иначе все 
ее обладатели потребуют финансирования, хотя 
не имеют никакого отношения к развитию этого ви
да донорства. Прямо так и видишь, как стоматоло
ги, вертебрологи и кардиологи штурмуют Федераль
ный регистр и оборона ФМБА того и гляди рухнет…

Но если Национальный РДКМ по причине его не
государственного происхождения лишают государ
ственного финансирования, то Правила следует до
полнить пунктом о возмездной передаче данных. 
Разве это не очевидно? Да, признают в ФМБА, но ме
нять ничего не будут. Почему? Вот и вицепремьер 
Татьяна Голикова, признавая серьезность предложе
ний Русфонда, предлагает ФМБА при необходимо
сти подготовить нормативный правовой акт. 

Потому что, вопервых, «ФМБА не имеет компетен
ций финансировать учреждения иных форм собст
венности, кроме федеральной», утверждает замести
тель руководителя ФМБА Игорь Борисевич. А вовто
рых, «у агентства нет на это денег», говорит начальник 
управления ФМБА Ольга Эйхлер. Вообщето компе
тенции завести несложно, потому что 17 лет сущест
вует закон о государственночастном партнерстве, 
о концессионных соглашениях и в РФ наработана со
лидная практика. Было бы желание и деньги. 

Нет ни того ни другого. 
Что же получается? У Федерального регистра, за

кон о создании которого вступит в силу 1 сентября, 
нет хозяина. Определен его создатель и администра
тор, это ФМБА. Но у ФМБА нет ни программы разви
тия Федерального регистра, ни ее финансирования. 
О правительственной программе Федерального ре
гистра на 500 тыс. доноров, объявленной в 2019 году 
с расчетом на десять лет и соответствующим бюдже
том, теперь почемуто не вспоминают. Ее автор, Мин
здрав, в дискуссиях не участвует. 

Между тем, как говорили еще в 2021 году, под 
нее правительство резервировало деньги. Нынче 
же в апреле НМИЦ гематологии Минздрава РФ обна
родовал расчеты своих математиков о возможности 
создания Федерального регистра на миллион доно
ров всего за пятилетку. Медикиматематики умалчи
вают о цене пятилетки. В ФМБА не комментируют 
этот проект, но сообщают: агентство обратилось 
в правительство с просьбой финансировать ФМБА 
на включение 18 тыс. новых доноров в 2023 году. 

Мощности Национального РДКМ — 25 тыс. но
вых доноров в год. Если государство обеспечит день
гами госучреждения и обойдет НКО, то Националь
ный РДКМ впервые окажется вовсе без бюджета. Кто 
ж станет жертвовать, подменяя государство? 

Что ж, идем в правительство.

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26643,39 (+164,62)
РТС 1113,97 (–6,36)
FTSE 100 7039,81 (–116,56)

DAX 12519,66 (–236,66)
DJIA* 30368,32 (–404,47)
NASDAQ Composite* 11155,46 (–92,12)

*На 20:33.    По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.07.22
Австралийский доллар 39,3641
Английский фунт 69,6402
Белорусский рубль 22,5531
Датская крона 78,8095

Доллар США 58,2568
Евро 58,3432
Индийская рупия** 73,7209
Казахский тенге** 12,2411

Канадский доллар 44,8958
Китайский юань 86,3954
Норвежская крона* 56,8792
СДР 76,4318

Сингапурский доллар 41,7432
Турецкая лира* 33,4675
Украинская гривна* 19,7724
Шведская крона* 55,0091

Швейцарский франк 59,1860
Японская иена** 42,2151
*За 10. **За 100. 
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С начала боевых действий на Украи-
не мне редко встречались более де-
прессивные люди, чем работающие 
на российском направлении чинов-
ники США (см. „Ъ“ от 3 июня). На днях 
выяснилось, что выходные в обще-
стве владельцев и топ-менеджеров 
крупных скандинавских и немец-
ких корпораций, которые собрались 
в одной из европейских столиц дове-
рительно обсудить состояние миро-
вой экономики и ситуацию вокруг 
России, погружают в тоску ничуть не 
хуже, чем разговоры с ответственны-
ми работниками Белого дома.

Для многих капитанов европей-
ского бизнеса конфликт стал полной 
неожиданностью. Хотя американ-
ские чиновники еще с прошлой осе-
ни много говорили о подготовке к во-
енной операции, редкие бизнесмены 
воспринимали это всерьез. «Мы перед 
Рождеством собрались с департамен-
том стратегии, почти день разбирали 
плюсы и минусы возможной войны 

с точки зрения интересов России,— 
говорит глава крупной финансовой 
группы.— Плюсов в итоге почти не 
насчитали, одни сплошные минусы. 
Потому решили, что все эти заявле-
ния в СМИ — просто очередное нагне-
тание со стороны политиков, пожела-
ли друг другу хороших праздников 
и разъехались на каникулы». А уже 
в начале марта та же команда прово-
дила бессонные ночи за планом ухо-
да из России.

Даже те, кого консультанты пре-
дупреждали о высоких рисках пол-
номасштабных боевых действий, 
подготовили планы для сворачива-
ния бизнеса на Украине и вывоза со-
трудников, но к масштабу санкций 
США и ЕС против России оказались 
совершенно не готовы. В итоге март 
и апрель ушли на болезненный про-
цесс, когда подготовленная долгими 
ночами стратегия начинала трещать 
по швам после выпусков новостей 
о событиях на фронте.

Уже в мае многие из спешно поки-
давших Россию компаний начали по-
нимать, что проблемы не ограничат-
ся списанием убытков или поиском 
партнеров для продажи бизнеса. Ме-
няется вся реальность мировой эко-
номики. Для ряда компаний и некото-
рых государств перспектива лишиться 
российского сырья и энергоносите-
лей — вполне реальная катастрофа.

В итоге, как и в России, бизнесме-
ны в Европе очень хотели бы, чтобы 
политики поскорее договорились 
и мир вернулся в понятное состоя-
ние, которое описывают финансо-
вые графики, а не линии фронта на 
карте Украины. Но, проведя несколь-
ко дней в откровенных разговорах 
с экспертами по войне и дипломатии, 
топ-менеджеры и владельцы компа-
ний выходят еще более тревожными, 
все больше думая о рисках с низкой 
вероятностью, но огромным влия-
нием вроде взрыва недовольства на 
Ближнем Востоке из-за нехватки про-
довольствия или военного конфлик-
та США и Китая из-за Тайваня. Глуби-
на депрессии и ее причины делают 
западных бизнесменов сейчас как ни-
когда близкими и понятными для их 
российских коллег. Им бы обсудить 
эти вопросы и поискать решения за 
напитками. Но топить тоску в бока-
лах приходится по отдельности.

Многие из покидаю-
щих РФ инвесторов 
уже понимают,  
что проблемы  
не ограничатся  
продажей бизнеса

Украина пытается добиться 
отказа от российского тита-
на западными компаниями. 
Для этого они наняли в Ва-
шингтоне лоббистскую ком-
панию, которая должна дока-
зать опасную зависимость от 
металла из России и спонсиро-
вание титановыми компания-
ми вооруженного конфликта 
на Украине. Однако рыночные 
реалии таковы, что отказаться 
от металла из России сложно 
даже при желании.

Украинская компания «Вель-
та», владеющая Бирзуловским 
и Лекаревским месторождения-
ми ильменита (титановое сырье) 
на Украине, в мае 2022 года наняла 
вашингтонскую консалтинговую 
фирму Yorktown Solutions для ока-
зания лоббистских услуг, следует 
из базы данных о лоббистской дея-
тельности Сената США.

Задачей консультантов, говорит-
ся в опубликованном отчете, являет-
ся привлечение внимания к опасно-
стям продолжающейся зависимости 
США и их союзников от поставок ти-
тана стратегических конкурентов. 
Кроме того, лоббисты должны пока-
зать способность Украины, работая 
в партнерстве с частным и государ-
ственным секторами США, удов-
летворить их потребности. «Кроме 
того, Yorktown Solutions покажет, 
как предприятия российской тита-
новой промышленности поддержи-
вают военное вторжение Москвы на 
Украину»,— говорится в отчете.

Клиентами Yorktown Solutions, 
как сказано на ее сайте, являют-

ся правительства, корпорации, 
институциональные инвесторы. 
К ее услугам прибегают, когда тре-
буется «более тонкое понимание 
международной среды, событий 
в конкретных странах».

«Вельта» занимает долю 2% на 
мировом рынке титанового сырья. 
90% продукции компания экспор-
тирует на мировой рынок, в том чи-
сле в адрес крупных химических 
компаний Chemours, Precheza 
и Traxys. Однако у компании есть 

планы перейти в более высокий 
передел. В 2020 году был анонси-
рован проект строительства завода 
титановых изделий. В январе 2022 
года компания сообщала на своем 
сайте о переговорах с партнерами 
из США об увеличении поставок 
в эту страну. В 2020 году 70% всей 
продукции корпорации предназ-
началось для авиакосмической от-
расли. Из годового отчета следует, 
что 42% экспортных продаж при-
шлось на США, 40% — на Европу.

Крупнейшим игроком на миро-
вом рынке титана является россий-
ская корпорация «ВСМПО-Ависма». 
Согласно отчету за 2020 год, ино-
странными партнерами компании 
на тот момент были Boeing, Airbus, 
Embraer, Rolls-Royce, Safran и дру-
гие. Однако после начала боевых 
действий на Украине ряд компа-
ний приостановили взаимодейст-
вие с «Ависмой». Об этом заявляла, 
в частности, американская Boeing. 
Европейская Airbus в апреле гово-

рила о планах поискать альтерна-
тивные источники поставок тита-
на, но о приостановке речь не шла. 
В «Ависме» не предоставили ком-
ментариев.

Украинский бизнес после нача-
ла боевых действий начал активно 
лоббировать свои интересы в США. 
Так, председатель Всеукраинской 
аграрной рады Андрей Дикун на-
нял лоббистов для содействия в по-
лучении помощи аграрному секто-
ру Украины и возмещения убытков, 
которые наносит конфликт с РФ. 
«Киевстар» нанял ту же Yorktown 
Solutions для поиска «прямой и кос-
венной помощи» телекоммуника-
ционной инфраструктуре.

Argus после начала конфликта 
на Украине писал, что полностью 
уйти от российского титана слож-
но, учитывая масштабы его доли 
рынка и продуктовой базы, хотя 
в качестве альтернативных постав-
щиков могут быть привлечены та-
кие компании, как Toho Titanium 
в Японии и ATI Metals и RTI Inter-
national Metals в США. Кроме того, 
европейские производители аэ-
рокосмической техники Safran 
и Airbus недавно приобрели ком-
панию Aubert & Duval для пересмо-
тра своих цепочек поставок метал-
ла. Источник „Ъ“ на рынке говорит, 
что свободных мощностей по тита-
ну авиационного качества в мире 
просто нет. А после перехода Boe-
ing на японское сырье возможно-
стей у производителей при отказе 
от российского металла станет еще 
меньше.

Евгений Зайнуллин

Hortex отморозил российские активы
Польская компания продала бизнес поставщику рыбы

Иностранные компании продолжают 
покидать российский рынок на фоне 
военных действий РФ на Украине. Как 
стало известно „Ъ“, польский произво-
дитель замороженных овощей, фрук-
тов и смесей Hortex продал свое россий-
ское подразделение поставщику рыбы 
ГК «Агама». Новый владелец бизнеса 
сможет выпускать продукцию под из-
вестным брендом до конца года, счи-
тают эксперты. Но затем ему придет-
ся пользоваться собственной маркой 
либо разработать и продвигать новую.

О том, что польский производитель моро-
женых овощей, фруктов, ягод Hortex передал 
100% долей в своей операционной компании 
в России «Ортика фрозен фудс» ГК «Агама», 
„Ъ“ узнал из ЕГРЮЛ. Соответствующая запись 
в реестре появилась 11 июля. В Hortex и «Ага-
ме» комментарии не предоставили. Инфор-
мацию подтвердил источник „Ъ“ на рынке, 
не назвав сумму сделки.

Hortex называет себя лидером рынка за-
мороженных овощей и фруктов Централь-
ной и Восточной Европы. В РФ производство 

велось на двух партнерских заводах в Под-
московье и на одном в Карелии. По данным 
«Контур.Фокус», в 2021 году выручка «Орти-
ка фрозен фудс» выросла на 11%, до 1,1 млрд 
руб., чистый убыток — 12 млн руб.

ГК «Агама» Юрия Алашеева и Игоря Лы-
сенкова выпускает рыбу и морепродук-
ты под брендами Agama, «Бухта изобилия». 
Компания владеет фабрикой по переработ-
ке трески, а совместно с датской Royal Green-
land — фабрикой по переработке креветок 
и морепродуктов. Консолидированная вы-
ручка группы не раскрывается. 

Управляющий директор «Ягоды Карелии» 
Александр Самохвалов утверждает, что Hor-
tex еще до кризиса планировал уйти с рос-
сийского рынка и искал покупателей. Хотя 
у компании в РФ есть команда, контрак-
ты с сетями и налаженная дистрибуция, но 
большая часть сырья импортировалась или 
приобреталась у других производителей. 
Из-за этого рентабельность заметно снизи-
лась еще после введения в 2014 году Россией 
в отношении ЕС продуктового эмбарго, гово-
рит источник „Ъ“ в отрасли.

Сейчас из-за геополитической напряжен-
ности и сложностей с логистикой могут воз-
никнуть дополнительные трудности. Из-за 
санкционных и логистических проблем 
доля российских производителей на этом 
рынке будет расти, а импорт — сокращаться, 
полагает гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров.

Президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников (ВАРПЭ) Герман Зве-
рев считает выход в другой сегмент рынка 
оправданным для «Агамы». По его мнению, 
размер приобретаемого актива не настоль-
ко значителен по сравнению с уже действу-
ющим бизнесом, чтобы создать сложность 
в управлении после поглощения. У «Агамы» 
есть мощности по фасовке, а получив рос-
сийский бизнес Hortex и ее компетенции по 
продаже замороженных ягод, грибов и ово-
щей, группа сможет диверсифицировать 
бизнес, соглашается Александр Самохвалов.

Сегмент замороженных овощей и ягод ак-
тивно растет уже несколько лет, а пандемия 
только ускорила этот процесс, так как поку-
патели стали запасаться продуктами впрок, 

отмечает управляющий партнер Agro & Food 
Communications Илья Березнюк. В то же вре-
мя, добавляет он, в кризис при сокращении 
доходов россияне в первую очередь сокраща-
ют потребление рыбы из-за ее дороговизны. 
По прогнозу BusinesStat, объем рынка замо-
роженных овощей и фруктов в РФ в 2022 году 
может достигнуть 542,02 тыс. тонн. В 2021 
году Hortex выпустил в стране 8 тыс. тонн 
продукции, говорит господин Бурмистров. 

Исполнительный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев указывает, что Hortex — 
известный на российском рынке бренд. Если 
«Агаме» после сделки удастся сохранить его за 
собой, то это будет для группы дополнитель-
ным плюсом, считает он. По мнению Алексан-
дра Самохвалова, бренд Hortex будет сохра-
нен в России, скорее всего, до конца 2022 года 
для выполнения действующих контрактов 
с торговыми сетями, а также с учетом сезон-
ности производства. После этого, считает он, 
«Агаме» придется выпускать овощную и ягод-
ную продукцию под собственным товарным 
знаком либо создавать новый бренд.

Алексей Полухин

Банкам упростят мелкую долю
ЦБ меняет правила купли-продажи миноритарных пакетов финансовых организаций

Банк России меняет регламент согласо-
вания приобретения акций и долей фи-
нансовых организаций. В частности, 
вводится однопроцентный порог согла-
сования для внутригрупповых сделок 
на публичных торгах. Сейчас под этот 
тип сделок попадают даже репо или оп-
ционные программы, что существенно 
нагружало участников рынка бюрокра-
тическими процедурами.

ЦБ расширит число случаев, когда сделки 
по приобретению акций и долей финоргани-
заций не требуют согласования с регулятором. 
Эти изменения опубликованы 14 июля и, как 
планируется, вступят в силу с апреля 2023 
года. Согласно тексту указания, от согласова-
ния избавят сделки на публичных торгах или 
в результате публичного размещения по по-
купке менее 1% акций финорганизации, если 
они происходят с группой лиц, владеющей 
более 10% ее акций, и вписываются в установ-
ленную градацию контроля (в инструкции ЦБ 
описываются пределы контроля: например, 
свыше 10%, но не более 25% и т. д.). 

Однако даже в таких случаях ЦБ не избавил 
участников рынка от направления уведомле-

ния по итогам сделок в 30-дневный срок. Из-
менения касаются кредитных, страховых 
организаций, управляющих компаний (УК), 
негосударственных пенсионных фондов 
и микрофинансовых организаций (МФО).

Предложенные изменения, по оценке 
партнера ЮФ ЕМПП Ивана Семенкина, де-
лают регулирование «более комфортным». 
Вопросы, связанные с передачей акций 
и долей внутри групп, возникают регуляр-
но, если организация большая и есть, напри-
мер, опционные программы, сделки репо, 
которые технически могут попадать под тре-
бования об их предварительном согласова-
нии, отмечает он. И объем подобных сделок 
большой, говорит эксперт.

Также ЦБ расширяет пакет собираемой 
документации при банковском M&A. В ситу-
ациях, если один банк захочет приобрести 
свыше 10% акций (долей) в другом банке, ему 
нужно будет представить бизнес-план или 
изменения в бизнес-план.

Как отмечает Иван Семенкин, требова-
ние по наличию бизнес-плана или его но-
вой версии особенно актуально в услови-
ях возможного тренда на консолидацию 

участников банковского сектора. «Покупа-
телям ЦБ предлагает самим оценить влия-
ние сделки по приобретению на кредитные 
организации, их показатели, разработать 
или уточнить стратегию и планы по разви-
тию…— поясняет он.— Банк России ожида-
ет от участников рынка получить предсказу-
емую, проработанную траекторию развития 
при консолидации активов или приобрете-
нии контроля».

Иными словами, чтобы это была пор-
тфельная, нацеленная на развитие обеих 
кредитных организаций (и приобретающей, 
и приобретаемой), а не спекулятивная, ради 
последующей перепродажи, сделка, отмеча-
ет банковский юрист Нина Семина.

Впрочем, наличие бизнес-плана не гаран-
тирует его выполнение, добавляет госпожа 
Семина. Как поясняет господин Семенкин, 
прежде правило о представлении бизнес-пла-
на действовало при учреждении новой фи-
нансовой организации, реорганизациях 
и некоторых иных формальных случаях. 

Обновление правил получения согласия 
на сделки от ЦБ не связано с текущим ро-
стом предложений на рынке банковского 

M&A после того, как иностранные инвесто-
ры начали выходить из российского бизне-
са (см. „Ъ“ от 22 и 29 апреля, 5 мая). Как по-
яснили „Ъ“ в ЦБ, они прорабатывались еще 
раньше.

Однако, по мнению экспертов, из-за по-
вышенной активности на рынке банков-
ского M&A в связи с выходом иностран-
ных инвесторов ее актуальность может 
повыситься. «Поскольку часть иностран-
ных банков, которые имели активы в Рос-
сии и сейчас хотят из них выйти, являлись 
системообразующими, продажа подобно-
го рода активов без должного контроля мо-
жет в долгосрочной перспективе негативно 
сказаться на рынке банковских услуг и фи-
нансовой системы в целом»,— заключает 
управляющий партнер, глава корпоратив-
ной и финансовой практик LEVEL Legal Ser-
vices Леонид Эрвиц. По его мнению, ЦБ в це-
лях поддержания стабильности банковской 
системы с уходом иностранных банков из 
России стремится обеспечить повышенный 
уровень контроля за инвесторами, которые 
приобретают эти активы.

Ольга Шерункова
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Титанические усилия
Украинский производитель лоббирует в США запрет импорта из РФ 

правила  
игры

погружают в тоску  
старшего эксперта Центра Карнеги

Александра 
Габуева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В июне было выдано на 14% 
больше кредитных карт, чем 
в мае, это максимум с начала 
года. Однако, несмотря на уско-
рение темпов выдачи, банки не 
спешат увеличивать карточные 
лимиты. Уже второй месяц этот 
показатель держится на уров-
не 69 тыс. руб., что почти на 19% 
ниже, чем в начале года: бан-
ки снижают риски. Кредитки — 
один из наиболее рискованных 
сегментов, так как в среднем ка-
ждая 17-я карта уходит в дефолт, 
и ситуация может усугубиться 
со снижением доходов.

В июне банки выдали 1,66 млн 
кредитных карт общим лимитом 
114,69 млрд руб., следует из данных 
Объединенного кредитного бюро 
(ОКБ), с которыми ознакомился 
„Ъ“. Это и в количественном, и в де-
нежном выражении на 14% больше, 
чем месяцем ранее. Это максималь-
ное значение с начала года. На со-
поставимом уровне выдачи кредит-
ных карт находились в октябре 2021 
года, отмечают в ОКБ.

Однако, несмотря на рост выда-
чи, средний лимит по карте не рас-
тет и сохраняется на уровне 69 тыс. 
руб. (см. „Ъ“ от 10 июня), свидетель-
ствуют данные ОКБ. Тогда как по-
давляющее большинство заемщи-
ков считают оптимальной суммой 
лимита 100 тыс. руб., приводит дан-
ные гендиректор финансовой эко-
системы «Юником24» Дмитрий Аф-
риканов.

«Стабильность среднего лимита 
по карте отражает сохранение осто-
рожного подхода банков к выдаче, 
таким образом достигается дивер-
сификация портфеля и снижаются 
риски невозврата,— поясняет тренд 
замдиректора группы рейтингов 
финансовых институтов рейтинго-
вого агентства НКР Егор Лопатин.— 
И маловероятно, что до конца года 
лимиты вернутся на уровень янва-
ря—февраля 2022 года». Тогда сред-
ний лимит превышал 80 тыс. руб.

Сохраняется и высокая стоимость 
кредитов в сегменте карт, говорится 
в материалах ОКБ. В июне показа-

тель ПСК в сегменте был на уровне 
30,1%, почти не изменившись с мар-
та текущего года. Для сравнения: 
в июне прошлого года этот показа-
тель был на уровне 22,75%, а в нача-
ле этого года — 23,98%.

Для заемщиков карты остаются 
одним из наиболее востребованных 
кредитных продуктов за счет «воз-
обновляемых средств», удобства ис-
пользования и низкой стоимости 
кредита для дисциплинированных 
клиентов (длительный беспроцент-
ный период), говорит и. о. генди-
ректора ОКБ Николай Мясников. 
Для банков же сегмент кредитных 
карт — один из наиболее высоко-
рисковых с точки зрения просроч-
ки, предостерегает он.

Так, по данным БКИ «Эквифакс», 
к 30 июня 2022 года число просро-
ченных контрактов по кредиткам 
достигло 5,8 млн. То есть в дефолт 
уходит каждая 17-я кредитная кар-
та, приводит данные президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев. Доля прос-
роченной задолженности от объема 
портфеля в денежном эквиваленте 
в этом сегменте варьируется в диа-
пазоне 12–13%, говорит он.

В то же время пока ситуация 
с просрочкой достаточно стабиль-
ная и не вызывает опасения, но эко-
номическая нестабильность и стаг-
нация доходов могут усугубить ее, 
предостерегает господин Мехти-
ев. «Дефолтность по картам, выдан-
ным в марте—июле текущего года, 
может оказаться выше, чем та, кото-
рую банкиры фиксировали в 2021 
году,— согласен старший директор 
по банковским рейтингам агент-

ства „Эксперт РА“ Владимир Тете-
рин.— Это как раз во многом будет 
компенсировано за счет более высо-
ких процентных платежей».

По словам господина Мехтиева, 
устанавливая лимит, банк оценива-
ет платежеспособность на момент 
выдачи. «Однако в условиях неста-
бильности ситуация может быстро 
меняться,— продолжает он.— И вче-
ра еще платежеспособный клиент 
сегодня уже входит в зону риску». 
Кроме того, в период кризиса рос-
сияне стали воспринимать кредит-
ные карты как способ занять до зар-
платы на траты, которые им хочется 
совершить здесь и сейчас, а не как 
продукт, позволяющий сэкономить 
за счет бонусов и кэшбэков, все это 
увеличивает риски выхода в дефолт, 
заключает эксперт.

Сами банки ситуацию на рын-
ке кредитных карт практически не 
комментируют. Единственный от-
ветивший „Ъ“ ВТБ указал на поло-
жительную динамику в сегменте: 
банк наблюдает «рост заинтересо-
ванности клиентов в данном про-
дукте». С начала года его портфель 
кредитных карт вырос на 13%, до 
рекордных 150 млрд руб.. «Ожида-
ем дальнейший рост спроса, свя-
занный прежде всего со сниже-
нием и стабилизацией ключевой 
ставки и, как следствие, ценовых 
параметров,— отмечают в ВТБ.— 
Кредитные процедуры были ли-
берализованы после некоторого 
ужесточения в конце февраля, даль-
нейшие изменения зависят от ситу-
ации на рынке».

Полина Трифонова

Банки держат лимиты в границах
Риски дефолтов по кредитным картам остаются высокими

Бурные события в конце второ-
го квартала на фондовом рын-
ке ударили по результатам част-
ных управляющих компаний, 
работающих с пенсионными 
накоплениями граждан. От-
каз «Газпрома» выплатить ди-
виденды привел к падению 
рынка акций, а в портфелях 
УК с высокой долей акций — 
к убыткам за полугодие. «Бу-
мажные» потери отчасти ком-
пенсировались восстановлени-
ем рынка облигаций, что по-
зволило консервативным УК, 
в том числе ВЭБ.РФ, показать 
положительную доходность. 
Впрочем, результаты управля-
ющих по-прежнему отстают от 
инфляции.

Результаты работы частных 
управляющих с пенсионными на-
коплениями граждан по итогам 
первого полугодия оказались ра-
зочаровывающими. Судя по опу-
бликованным данным по пяти 
инвестпортфелям четырех УК, до-
ходность варьировалась от +6,7% 
до –24,9% годовых. Убытки показа-
ли компании, в портфелях которых 
были представлены акции, и толь-
ко одной, «Альфа-Капитал», уда-
лось показать положительный ре-
зультат. Еще 13 частных компаний, 
управляющих пенсионными нако-
плениями граждан, не раскрыли 
свои показатели, в том числе из-за 
опасения наложения санкций. Но 
с учетом того, что на начало года 
в портфелях десяти из них также 
присутствовали акции, они тоже 
могли понести потери.

Об этом свидетельствует и ди-
намика индексов пенсионных на-
коплений Московской биржи. Так, 
за полугодие агрессивный индекс 
(40% акций, 20% ОФЗ, 40% корпо-
блигаций) упал на 14,6% (в пересче-
те на год превышает 29%), а сбалан-
сированный индекс (10% акций, 
20% ОФЗ, 70% корпоблигаций) по-
терял 1,6% (–3,2% в годовом выраже-
нии). Столь низкие показатели этих 
индексов связаны с падением рын-
ка в конце отчетного периода, ког-

да годовое собрание акционеров 
«Газпрома» отказалось платить ра-
нее одобренные советом директо-
ров дивиденды (см. „Ъ“ от 30 июня). 
Это привело к падению котиро-
вок акций монополиста более чем 
на 35%, а индекса Московской бир-
жи — свыше 7%.

Вместе с тем консервативный 
индекс пенсионных накоплений 
(15% ОФЗ и 85% корпоблигаций) вы-
рос на 2,8% (в пересчете на год 5,6%). 
Причем управляющие компании 
с более консервативным портфе-
лем показали и более высокие ре-
зультаты. По итогам полугодия до-
ходность расширенного портфеля 
ВЭБ.РФ (25% ОФЗ) превысила 7% го-
довых, а портфеля госбумаг (50% 
ОФЗ) — 9,5% годовых. При этом ГУК 
использовала меры поддержки Бан-
ка России для участников финрын-
ка, зафиксировав стоимость части 
облигаций. Как пояснили в ВЭБе, 
решение о переходе на оценку по 
рыночной стоимости может быть 
принято позднее. В целом же даже 
лучшие результаты управляющих 
заметно отстают от инфляции, кото-
рая за полугодие превысила 11,4%.

При этом большой консерватив-
ный портфель сужает возможности 
для инвестирования получаемых 
купонов и средств от погашения, 
особенно в условиях дефицита пер-
вичных размещений качественных 
эмитентов. «По причине низкой ак-
тивности на долговом рынке средст-
ва реинвестировались в основном 
на денежном рынке, в том числе пу-
тем проведения депозитных аукци-
онов ГУК»,— отметили в ВЭБе. В ре-

зультате доля депозитов выросла до 
23% против 16% три месяца назад.

При этом частные управляющие 
компании не спешат избавлять-
ся от акций, хотя, как отмечает ру-
ководитель отдела по управлению 
акциями УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Александр Дорожкин, нынеш-
няя ситуация «не скоро вернет инте-
рес к рискованным активам». В этой 
компании решили сосредоточиться 
на вложениях «в акциях компаний, 
способных делиться прибылью с ак-
ционерами». При этом, по оценке го-
сподина Дорожкина, рынок акций 
с высокой вероятностью хотя и бу-
дет выше текущих отметок, но о ре-
зультатах выше начала года остается 
только мечтать.

В то же время участники рынка 
отмечают, что потенциала для роста 
котировок долговых бумаг остает-
ся меньше. По словам руководителя 
дирекции по работе с инструмента-
ми с фиксированной доходностью 
УК «Альфа-Капитал» Игоря Тарана, 
ЦБ уже опустил ключевую ставку 
до уровня, предшествовавшего кон-
цу февраля, и хотя он продолжит ее 
снижать, но уже не такими быстры-
ми темпами. Премии в доходности 
по корпоративным облигациям сни-
зились почти до нормальных сред-
них величин, отмечает он. В таких 
условиях, по словам господина Тара-
на, в ближайшие месяцы интересны 
участия «в новых размещениях кор-
поративных облигаций, которые 
будут готовы предлагать премию по 
сравнению со вторичным рынком».

Дмитрий Ладыгин,  
София Мешкова

Акции не в пользу накоплений
Управляющих пенсионными деньгами  
подвел фондовый рынок

Госкорпорация ВЭБ.РФ рискну-
ла, несмотря на кризис, вый-
ти на российский долговой ры-
нок с зелеными облигациями. 
Инвесторы обычно и без того 
скептически относятся к та-
ким бумагам и предпочитают 
их покупать с доходностью не 
ниже, чем у других выпусков 
эмитента. Однако в условиях 
дефицита предложения на дол-
говом рынке госкорпорация 
даже увеличила объем привле-
чения с 30 до 50 млрд руб. Экс-
перты полагают, что инвесто-
ры шли не за экологически чи-
стыми облигациями, а за суще-
ственной премией по доходно-
сти ко вторичному рынку, кото-
рую обеспечил эмитент.

ВЭБ.РФ 14 июля закрыл книгу зая-
вок по дебютному выпуску зеленых 
облигаций. Объем размещения был 
увеличен с 30 до 50 млрд руб. По дан-
ным Cbonds, финальная ставка ку-
пона оказалась на уровне 10,2% годо-
вых, что соответствует эффективной 
доходности около 10,5% годовых. По 
оценкам участников долгового рын-
ка, дюрация выпуска составила чуть 
больше четырех лет.

Сейчас на российском рынке об-
ращается 22 выпуска зеленых об-
лигаций на сумму 237 млрд руб., 
оценивает главный аналитик дол-
говых рынков БК «Регион» Алек-
сандр Ермак. Их эмитентами высту-
пали компании реального сектора, 
банки и российские регионы. Круп-
нейшие выпуски разместили 
РЖД (100 млрд руб.), город Москва 
(70 млрд руб.), Сбербанк (25 млрд 
руб.), «Атомэнергопром» и «Синара 
ТМ» (по 10 млрд руб.).

Однако аналитики сомневают-
ся, что ажиотаж вокруг выпуска был 
связан с желанием инвестировать 

в ESG, хотя таких размещений и не 
было с прошлого года. По их мне-
нию, дело в достаточно высокой до-
ходности. Исходно бумаги предла-
гались с премией к торгуемым ОФЗ 
в 190 б. п., но в результате сбора кни-
ги она снизилась на 40 б. п. Как отме-
чает управляющий активами «БКС 
Мир инвестиций» Руслан Николен-
ко, сейчас облигации ряда госкомпа-
ний со схожей дюрацией торгуются 

с доходностью не выше 9,5% годо-
вых. Причем среди них облигации 
«Газпрома», ОАО РЖД, ГТЛК, «Почты 
России», «Ростелекома». Поэтому, как 
отмечает господин Николенко, по-
сле размещения доходность, скорее 
всего, снизится.

Кроме того, повышенный инте-
рес к качественному эмитенту мо-
жет быть связан с общим дефици-
том размещений (см. „Ъ“ от 4 июля). 
В частности, Минфин ни разу с кон-
ца февраля не размещал ОФЗ, а раз-
мещения эмитентов первого эшело-
на пока еще редкость.

Как отмечает портфельный 
управляющий УК «Открытие» Рус-
лан Мустаев, на вторичном рынке 
купить крупный объем долговых 
бумаг в первом эшелоне доволь-
но проблематично, к тому же мно-
гие институциональные инвесторы 

предпочитают приобретать облига-
ции на первичном размещении. 
Кроме того, по его словам, облига-
ции аналогичных эмитентов будут 
покупать «в ожидании заседания 
совета директоров Банка России 
на следующей неделе», на котором 
ожидается новое снижение ключе-
вой ставки.

Тема зеленых облигаций прежде 
была популярна у западных инсти-
туциональных инвесторов, у кото-
рых на эти выпуски открывались 
специальные лимиты, отметил ин-
вестиционный стратег «Арикапита-
ла» Сергей Суверов. Для российских 
инвесторов зеленые облигации ме-
нее значимы как класс активов, им 
прежде всего важны кредитное ка-
чество эмитента, срок и доходность, 
отмечает он.

Чаще всего основной объем таких 
размещений уходит в сторону круп-
ных институциональных инвесто-
ров (НПФ, УК и т. д.), заметил Руслан 
Мустаев. «Если говорить о физиче-
ских лицах, то интерес к таким обли-
гациям возникает скорее у крупных 
индивидуальных инвесторов, кото-
рые хотят получить дополнитель-
ную доходность относительно депо-
зитов»,— добавил он.

Вместе с тем для большей массы 
индивидуальных инвесторов такие 
эмитенты не особо интересны, так 
как ликвидность в них достаточно 
низкая. Как отмечает Руслан Нико-
ленко, со временем выпуск зеленых 
бондов «скорее всего, осядет в пор-
тфелях пенсионных и страховых 
резервов и накоплений», где будет 
лежать до погашения. Кроме того, 
уточняет Руслан Мустаев, рознич-
ные инвесторы чаще смотрят в сто-
рону более доходных облигаций вто-
рого, а то и третьего эшелона.

Ксения Куликова

Зеленые с премией
Инвесторы приобрели облигации ВЭБа  
с расчетом на снижение доходности

237 миллиардов 
рублей
составляет объем 
зеленых облигаций 
в обращении 
на российском рынке

Вместо этого предлагается уста-
новить их в прямом денежном экви-
валенте, также учесть возможность 
компенсационных мероприятий 
при недостижении квот. «Для цело-
го ряда объектов, являющихся участ-
никами эксперимента по квотирова-
нию выбросов, в частности, НЛМК, 
„Норникеля“, „Северстали“, Evraz, 
„Русала“, размер годовой выручки 
исчисляется сотнями миллиардов 
рублей, то есть в законопроекте речь 
идет о возможности одномоментно-
го изъятия у них сумм в десятки мил-
лиардов рублей, что сопоставимо 
с годовым объемом инвестиций та-
ких компаний»,— отмечается в отзы-
ве союза. Так, например, для «Норни-
келя» размеры штрафа оцениваются 
в 47–95 млрд руб. в год, НЛМК — 29–
59 млрд руб., ММК — 29–57 млрд руб., 
«Северстали» — 31–61 млрд руб., «Ру-
сала» — 9–18 млрд руб., Evraz — 25–
50 млрд руб. Из нефтяной отрасли 
может пострадать «Газпром нефть», 

которой принадлежит Омский 
НПЗ,— штрафы для него могут соста-
вить 2–5 млрд руб. По мнению бизне-
са, штрафы могут привести к сниже-
нию инвестиций в экологию. 

При этом источники „Ъ“ в компа-
ниях опасаются еще большего уве-
личения масштаба штрафов за счет 
расширения числа городов—участ-
ников эксперимента до 41. 

В Минприроды заявили „Ъ“, что 
проект подготовлен по поручению 
президента РФ и предполагает за 
недостижение установленных квот 
выбросов штрафы, «исчисляемые от 
оборота компаний и (или) в виде ог-
раничений на выплату дивидендов», 
причем такая ответственность насту-
пает не ранее 2027 года. Сейчас про-
ходят общественные обсуждения 
и оценка регулирующего воздейст-
вия проекта, добавляют в министер-
стве. «При подготовке и в период 
общественных обсуждений мини-
стерство оценивало экономический 
эффект от предполагаемых штра-
фов,— отмечают в Минприроды.— 

Но основная их цель не наказание 
и штрафные санкции, а побуждение 
предприятий к добросовестному 
выполнению намеченных планов 
по сокращению выбросов, что край-
не важно для обеспечения комфорт-
ных условий жизни людей в круп-
ных промышленных центрах».

Установление административ-
ной ответственности за превышение 
квот является целесообразным, по-
скольку будет побуждать бизнес к со-
блюдению благоприятных условий 
жизнедеятельности на территории 
эксперимента, считает руководитель 
направления юридической компа-
нии a.t.Legal Вадим Резниченко. Но, 
по его мнению, введение оборотных 
штрафов за нарушение квот выгля-
дит явно избыточным, может подо-
рвать финансовое положение и нор-
мальную деятельность предприятий 
и, как следствие, вызвать еще боль-
шие экологические проблемы.

Дмитрий Козлов,  
Полина Смертина,  
Анна Васильева

Такими деньгами  
не выбрасываются
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Как лопастью рубанули
Россия пытается помешать Украине 
получать военные вертолеты

Решение России запретить ком-
паниям в Чехии и Болгарии ре-
монтировать вертолеты семей-
ства «Ми» вряд ли остановит по-
ставки этой техники на Укра-
ину, считают опрошенные „Ъ“ 
эксперты и участники рынка. 
Они отмечают, что наличие сер-
тификата эксплуатанта не кри-
тично для военной техники, 
а большой парк Ми-8/17 в мире 
дает большие возможности для 
закупок запчастей в обход РФ.

Россия прекратит действие раз-
решения на капитальный ремонт, 
обслуживание и поставки запча-
стей для вертолетов типа «Ми» для 
трех предприятий в Чехии и Болга-
рии, заявила 14 июля представитель 
МИД РФ Мария Захарова. По ее сло-
вам, это связано с намерениями ЕС 
и НАТО «осуществлять поставки во-
енной техники киевскому режиму, 
а также организовать ее ремонт на 
промышленных мощностях стран 
Восточной Европы».

Как сообщили „Ъ“ в «Рособорон-
экспорте», после отзыва сертифи-
кации со стороны России чешское 
предприятие «Лом Прага» и болгар-
ские компании «Терем — Летец» 
и «Авионамс» «ждут тяжелые вре-
мена». «Они или закроются, или бу-
дут пытаться наладить „серые“ ка-
налы поставки запчастей из третьих 
стран»,— добавили там, воздержав-
шись от подробностей. В «Ростехе» 
„Ъ“ пояснили, что на начало 2022 
года в Европе эксплуатировалось 
порядка 400 вертолетов марки «Ми», 
с ними работали семь авиаремонт-
ных предприятий. «Надо четко по-
нимать, что машины, которые ре-
монтируются неуполномоченными 
организациями, фактически неле-
гально, находятся вне зоны ответст-
венности производителя и являют-
ся источником риска»,— добавили 
там. В «Вертолетах России» не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Три техцентра в Чехии и Болга-
рии, говорит собеседник „Ъ“ в отра-
сли, считаются крупнейшими в Ев-
ропе. Другой источник добавил, что 
крупные центры есть в Литве (Heliso-
ta) и Словакии (Letecke opravovne 
Trencin a.s.).

Вертолеты Ми-17 (модификация 
Ми-8) российского производства на 
Украину поставляют США. Посоль-
ство РФ в США 8 июля назвало этот 
шаг нарушением положений сер-
тификата конечного пользователя, 
требующего разрешения произво-
дителя на передачу. На 17 июня, по 
данным Пентагона, Украине были 
переданы 20 вертолетов Ми-17, при-
обретенных ранее для правительст-
ва Афганистана.

Точную численность вертолетов 
этого семейства на Украине уста-
новить сложно. По данным Mili-
tary balance, в 2021 году у украин-
ской армии, ВВС и нацгвардии на 
вооружении состояло минимум 70 
Ми-8/17. Но, по словам источников 
„Ъ“, с учетом гражданских версий 
и машин на хранении их количест-
во может превышать несколько со-
тен. По данным журнала Flight Glob-
al, которые приводил ТАСС, в мире 
на декабрь 2021 года в строю нахо-
дилось около 3 тыс. боевых Ми-8/17, 
ставших вторыми по популярно-
сти (14% парка) после американско-
го UH60 Blackhawk. В топ-10 также 
вошли Ми-24/35 (924 машины, 5%). 
С 1965 года СССР и Россия выпусти-
ли более 12 тыс. машин семейст-
ва «Ми».

По мнению директора Центра 
анализа мировой торговли оружи-
ем Игоря Коротченко, отзыв сер-
тификатов не остановит поставки 
вертолетов на Украину и не создаст 
проблем с обслуживанием: «Ук-
раина использовала „Ми“, имеет 
парк и пилотов, и отсутствие сер-
тификата не может послужить пре-
пятствием для военных поставок». 

Обслуживание без гарантий произ-
водителя и авторского надзора, не-
сущее в себе риски непредвиден-
ных поломок, в большей степени 
создаст сложности для гражданских 
эксплуатантов, полагает он. Слож-
ности у европейских компаний-экс-
плуатантов могут возникнуть 
с обслуживанием, в частности, ави-
оники Ми-8/17, допускает он. С 2014 
года поставки запчастей для «Ми» на 
Украину происходили по серым схе-
мам, говорит господин Коротченко, 
и сейчас в стране вряд ли испытыва-
ют дефицит комплектующих.

Два собеседника „Ъ“ в отрасли со-
гласны, что несертифицированное 
обслуживание распространено в во-
енной авиации и не представляет 
проблемы при наличии масштабно-
го парка для каннибализации.

Если США сохранят намерение 
поставлять вертолеты «Ми» на Укра-
ину, то в течение трех месяцев им 
удастся найти и отремонтировать 
несколько десятков машин, пред-
полагает главный редактор журна-
ла «Экспорт вооружений» Руслан Пу-
хов. Он напомнил, что в 2010–2011 
годах Россия завершила поставку 
Польше пяти новых Ми-17–1В «для 
участия в антитеррористической 
операции в Афганистане». Кроме 
того, значительная часть предло-
жения приходится на гражданские 
версии «Ми», легко конвертируе-
мые в военные. Большое количест-
во техники, «потенциально готовой 
к продаже», по его словам, сосре-
доточено в странах Африки, Ближ-
него Востока, Латвии и Эстонии, 
Шри-Ланке. По данным ЦАСТ, за по-
следние 20 лет Россия поставила во-
оруженным силам стран Ближнего 
Востока по меньшей мере 300 вер-
толетов Ми-8 / Ми-17, не считая по-
ставок в Сирию, Йемен и страны 
Персидского залива, данные по ко-
торым отсутствуют.

Айгуль Абдуллина

У стройки трубы горят
Власти озаботились качеством стройматериалов

Прошлогодняя передача функ-
ций контроля за качеством 
стройматериалов от Росстандар-
та к региональным органам Гос-
стройнадзора не дала ожидае-
мых результатов: доля проблем-
ной продукции на рынке дости-
гает 25%. В результате власти за-
думались о возвращении пол-
номочий Росстандарту. Но экс-
перты сомневаются, что про-
верки со стороны альтернатив-
ного контролера дадут нужный 
результат. По их мнению, луч-
ше вернуться к ГОСТам и увели-
чить контроль за соблюдением 
застройщиками добровольных 
норм взамен обязательных, 
большая часть которых была 
отменена в последнее время. 

Заместитель главы Минстроя Сер-
гей Музыченко предложил вернуть 
Росстандарту полномочия по контр-
олю за качеством стройматериалов, 
следует из имеющегося у „Ъ“ прото-
кола заседания Госкомиссии по про-
тиводействию незаконному оборо-
ту промышленной продукции от 
22 июня. Из документа следует, что 
идею поддержал заместитель гла-
вы Минпромторга Виктор Евтухов. 
В Минпромторге сообщили „Ъ“, что 
уже подготовили соответствующий 
документ по наделению Росстандар-
та такими полномочиями. В Мин-
строе и Росстандарте комментарии 
не предоставили. 

До июня 2021 года качество строй-
материалов контролировал Росстан-
дарт. Тогда же Госдума приняла ряд 
поправок к законодательству, позво-
ливших передать эту функцию реги-
ональным органам Госстройнадзора. 
Сейчас безопасность используемого 
на стройке сырья подтверждается 
сертификатами и паспортами про-
дукции, которые производитель 
обязан предоставить подрядчику, 
поясняет гендиректор «Смарт Ин-
жинирс» Хусейн Плиев. Но некаче-
ственные стройматериалы все рав-
но попадают на стройку, говорит 
он, так как подрядчики, пытаясь 
экономить, закупают продукцию 
не напрямую у производителей, 
а у посредников. Есть системная 
проблема, считает управляющий 

партнер СМПРО Владимир Гузь, «на 
тендерах при закупках стройматери-
алов предпочтение обычно отдается 
поставщику, предложившему мини-
мальную цену, а не лучший по каче-
ству продукт».

Как следует из протокола заседа-
ния Госкомиссии, в Минстрое опа-
саются роста затрат застройщи-
ков и срывов сроков строительства 
из-за некачественных материалов. 
По данным Мосгосстройнадзора, 

в 2022 году было проведено 753 ис-
пытания строительной продукции, 
из которых в 16% случаев выявлены 
несоответствия, в 2021 году — 21% 
нарушений из 2,3 тыс. испытаний. 
По оценкам президента ГК «Осно-
ва» Александра Ручьева, доля фаль-
сифицированных стройматериалов 
на рынке достигла 20–25%. Эксперт 
комиссии по вопросам индустрии 
стройматериалов и технологий об-
щественного совета при Минстрое 
Владислав Ткаченко считает, что еже-
годный ущерб экономике страны от 
некачественных стройматериалов 
может составлять 1 трлн руб., не счи-
тая косвенного ущерба.

Гендиректор «Технониколь» (про-
изводитель стройматериалов) Вла-
димир Марков сомневается, что 
Росстандарт сможет повлиять на 
нарушителей, так как их не пугают 

действующие меры наказания. «Нам 
долго доказывали про важность обя-
зательной сертификации и деклари-
рования продукции, но на практике 
это не дало результатов»,— отмечает 
он. Поскольку требования к строй-
материалам определяются техусло-
виями, которые задаются самими 
производителями, возможны вариа-
ции качества одной и той же продук-
ции, поясняет руководитель отдела 
мониторинга цен ГК «Гранель» Елена 
Миронова. По ее мнению, эффектив-
нее было бы вернуться к единым ГО-
СТам в этом сегменте.

Владимир Марков считает, что 
после значительного сокращения 
обязательных требований к строи-
тельству важно усилить контроль за 
соблюдением добровольных норм 
для сохранения качества проектов. 
Без этого, по его мнению, увеличи-
ваются риски применения проек-
тировщиками и застройщиками 
решений, удешевляющих строи-
тельство за счет снижения требова-
ний к сырью.

Впрочем, предлагаемый Мин-
строем дополнительный контроль 
коснется только продукции, заку-
паемой застройщиками. Функции 
контроля за качеством стройматери-
алов для розничных покупателей, 
которые тоже нередко сталкиваются 
с бракованными изделиями, предло-
жено оставить за органами по защи-
те прав потребителей. «Роскапстрой» 
в 2022 году провел 1,4 тыс. испыта-
ний стройматериалов после жалоб 
покупателей и выявил 149 фактов 
несоответствия их характеристик 
заявленным требованиям.

Владислав Ткаченко говорит, что 
при закупках в крупных розничных 
сетях, доля, например, фальсифи-
цированных труб доходила до 80%. 
По его словам, сейчас по факту нет 
ни одного ведомства, контролиру-
ющего безопасность стройматериа-
лов в рознице, так как у органов по 
защите прав потребителей нет соот-
ветствующих компетенций. Поэто-
му, резюмирует эксперт, розничные 
покупатели как были не защищены, 
так и останутся.

Дарья Андрианова, 
Алексей Полухин

Каршеринг  
взлетел до Поднебесной
Операторы переключаются  
на автомобили китайских марок

Каршеринговые сервисы, поте-
ряв западных и японских парт-
неров, начали активно попол-
нять свой парк китайскими ав-
томобилями. Так, сервис «Дели-
мобиль» закупил первую пар-
тию Chery Tiggo 4 и со следую-
щего года рассчитывает на аг-
рессивную экспансию в стра-
не за счет китайского автопро-
ма. «Яндекс.Драйв» также пла-
нирует закупить в этом году 
до 7 тыс. таких машин. Марки 
брендов из КНР уже предлага-
ют своим пользователям «Сити-
драйв» и BelkaCar. Продукция 
китайских производителей — 
единственная возможность для 
российского каршеринга обнов-
лять свой парк. Но, предупре-
ждают эксперты, в условиях де-
фицита стоимость поездок все 
равно продолжит расти.

«Делимобиль» пополнил авто-
парк в Москве 150 новыми автомо-
билями Chery Tiggo 4, рассказали 
„Ъ“ в компании. Для нее это первый 
опыт работы с китайскими произво-
дителями и самая крупная закупка 
с начала года. С 2023 года «Делимо-
биль» планирует наращивать парк 
автомобилей на 10–12 тыс. штук 
ежегодно за счет китайских произ-
водителей. Инвестиции в текущую 
закупку представитель сервиса рас-
крывать не стал. Розничная цена 
Chery Tiggo 4 в РФ начинается от 
1,7 млн руб. за штуку, указано на сай-
те производителя.

Активно переключаются на ав-
томобили из КНР и другие сервисы 
каршеринга. «Ситидрайв» уже доба-
вил в свой парк китайские Haval Jo-
lion и Chery Tiggo 7 Pro, рассказыва-
ет его гендиректор Алексей Сергеев. 

По его словам, с начала года компа-
ния закупила более 3 тыс. машин. 
Господин Сергеев говорит, что про-
блем с эксплуатацией новых ав-
томобилей у сервиса пока не воз-
никает, а пользователи не видят 
принципиальной разницы с немец-
ким автопромом.

Близкий к «Яндекс.Драйву» 
источник „Ъ“ говорит, что проект 
смог договориться с поставщика-

ми на покупку до 7 тыс. китайских 
автомобилей в этом году. В «Яндекс.
Драйве» от комментариев „Ъ“ отка-
зались. Ранее сообщалось, что из-за 
истекающих лизинговых контрак-
тов «Яндекс.Драйв» может потерять 
до трети своего парка в 2022 году 
(см. „Ъ“ от 20 апреля). В BelkaCar, ко-
торая в начале марта вывела не ме-
нее 100 Chery Tiggo 4 на линию, так-
же не стали комментировать планы 
по обновлению парка.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что доля китайских марок 
на российском рынке к июню дости-
гла 21% и продолжит увеличиваться. 
Для каршеринга, продолжает он, это 
фактически единственный вариант, 

если те не хотят закупать Lada: «С ко-
рейскими марками пока нет опреде-
ленности по поводу поставок, тогда 
как китайские концерны нацелены 
на экспансию здесь».

Собеседник „Ъ“ в отрасли так-
же признает, что китайские произ-
водители — единственные, кто го-
тов обеспечить поставки машин 
и комплектующих. По его словам, 
производители из Индии пока не-
предсказуемы ни по качеству, ни по 
возможностям поставок. Закупать 
индийские автомобили без сертифи-
катов ОТТС реалистично только че-
рез ввоз в Россию физлицами, добав-
ляет Сергей Удалов, но в ближайшее 
время число марок из Азии так и или 
иначе будет расти.

Основатель проекта «Трушеринг» 
Юрий Николаев отмечает, что до ге-
ополитического кризиса китайские 
автомобили не были популярны-
ми в каршеринге из-за сопостави-
мых цен, например, с Volkswagen. 
«Переход на автопром из КНР для 
каршеринга грозит разве что репу-
тационными рисками: пользовате-
ли привыкли ездить на Kia, Toyota, 
BMW. Потребуется некоторое время, 
пока они привыкнут к Haval, Chery 
или Geely»,—полагает он.

Господин Сергеев уточняет, что 
переход на китайский автопром не 
окажет влияния на формирование 
стоимости поездок для пользовате-
лей. Юрий Николаев ожидает, что 
стоимость поездок продолжит ра-
сти: в условиях дефицита цены на 
автомобили даже для оптовых поку-
пателей близки к розничным, а ли-
зинговые ставки и стоимость эксплу-
атации стали выше, чем до кризиса.

Никита Щуренков, 
Ольга Никитина

68 миллиардов 
рублей
достиг объем рынка 
каршеринга в РФ 
в 2021 году, 
по подсчетам  
«ТИАР-Центра» и РАЭК

До 2030 года  
общая потребность  

нашей страны 
в стройматериалах 

предварительно 
оценивается  

в 80 трлн рублей
— Марат Хуснуллин,

вице-премьер РФ,  
в июне 2022 года
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Материальный ущерб от мо
шеннических действий с дан
ными в российских компаниях 
 весной вырос на 20%, превысив 
100 млн руб., подсчитали в «Рос
телекомСолар». На этот показа
тель значительнее всего влияют 
действия сотрудников, такие как 
кража баз данных и продажа ин
формации о конкурентных пре
имуществах. Затраты на ликви
дацию последствий утечек будут 
только расти и уже к концу года 
могут достичь нескольких сотен 
миллионов рублей на одну ком
панию, полагают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отчетом «Росте-
леком-Солар», посвященным кибер-
мошенничеству сотрудников компа-
ний и утечкам данных в российских 
организациях за апрель—май, 
а также ущербу, который они нано-
сят. В первую очередь компании стал-
киваются с материальным ущербом, 

весной он превысил 100 млн руб. на 
одну компанию. В сравнении с ана-
логичным периодом 2021 года пока-
затель увеличился на 20%. В целом от 
недобросовестных действий сотруд-
ников материальный ущерб понесли 
87% из опрошенных 120 компаний 
в 11 отраслях.

Среди инцидентов, от которых 
в первую очередь пострадали орга-
низации,— кража информации со-
трудниками, например, с целью 
продажи, хищение средств, увод кли-
ентской базы, объясняет старший 
бизнес-аналитик центра продуктов 
Dozor «Ростелеком-Солар» Елена Чер-
никова. Также распространены кра-
жи и предоставление необоснован-
ных преимуществ подрядчикам при 
закупках, каждое из этих двух видов 
нарушений составляет 14% от обще-
го числа инцидентов, отметил экс-
перт. В материальный ущерб входят 
также репутационные потери компа-

ний, например, при утечке базы дан-
ных, потере конкурентного преиму-
щества и клиентской базы, говорят 
в « Ростелеком-Солар».

Материальный ущерб от утечки 
складывается из регуляторных штра-
фов и возможных издержек на реаги-
рование, расследование и устране-

ние ее причин, уточняет эксперт по 
кибербезопасности «Лаборатории 
Касперского» Сергей Щербель. Но го-
раздо более существенными оказыва-
ются репутационные риски, считает 
он, «подобные инциденты могут при-
вести к оттоку клиентов, снижению 
доверия к компании и ее сервисам».

В 2022 году с такими риска-
ми стали чаще сталкиваться круп-
ные компании. Так, в начале июня 
в открытом доступе оказалась база 
сотрудников «Ростелекома», содер-
жащая 109,3 тыс. строк, в том числе 
ФИО, должности сотрудников, адре-
са корпоративной почты, логины 
и номера телефонов. В самой компа-
нии сообщали, что инцидент прои-
зошел по вине бывшего сотрудника, 
который «в декабре 2021 года скопи-
ровал часть внутреннего телефонно-
го справочника» (cм. „Ъ“ от 6 июня). 
В мае в сети оказалась база данных 
сотрудников Delivery Club, она со-

держала 521,5 тыс. строк: ФИО, адре-
са электронной почты и номера те-
лефонов. База данных сотрудников 
«Яндекс.Еды», опубликованная тогда 
же, содержала 700 тыс. строк и появи-
лась в сети «в результате недобросо-
вестных действий одного из сотруд-
ников» (см. „Ъ“ от 30 мая).

При этом Минцифры предлага-
ет ужесточить наказание компаний 
за недобросовестную работу с пер-
сональными данными: согласно по-
следним изменениям в законопро-
екте об оборотных штрафах за утечку 
персональных данных, за первый вы-
явленный случай утечки штраф ком-
пании будет определен ее объемом. 
Во второй раз уже будет назначен обо-
ротный штраф от процента выручки 
организации (см. „Ъ“ от 12 июля).

Подобные инциденты могут при-
вести к потере денег также из-за пол-
ной остановки деятельности орга-
низации, как, например, в случае 

с атакой на RuTube, считает руко-
водитель направлений комплаенса 
и аудита УИБ Softline Илья Тихонов. 
«В дальнейшем утеря конфиден-
циальных данных ведет к расхо-
дам на защиту инфраструктуры»,— 
 говорит он.

Объем ущерба от инцидентов бу-
дет только расти, как и серьезность 
их последствий, считают в «Инфор-
мзащите», «в первую очередь на это 
повлияют ужесточение законода-
тельства и рост объема штрафных 
санкций». Суммы издержек бизне-
са уже в этом году могут подняться 
до 500–700 млн руб. и в перспекти-
ве двух лет удвоиться, прогнозирует 
управляющий партнер юридической 
компании Enterprise Legal Solutions 
Юрий Федюкин. «Учитывая, что ин-
формация является наиболее цен-
ным активом, ее защита также требу-
ет роста затрат»,— говорит он.

Татьяна Исакова

Утечки растут в цене
Компании расплачиваются за мошенничества с корпоративными данными 

Мобильные операторы раскритико
вали подзаконные акты, разработан
ные Минцифры, определяющие поря
док подключения к системе Роскомнад
зора отслеживания блокировки звон
ков с подменных номеров. Присоеди
нение к системе потребует дополни
тельных расходов на обновление софта 
и оборудования, опасаются операторы. 
При этом они сомневаются в эффектив
ности проекта, поскольку система смо
жет проверять вызовы только россий
ского плана нумерации. В Минцифры 
же уверены, что система гарантирует 
 защиту абонентов, а ее создание не по
требует затрат от операторов.

„Ъ“ ознакомился с отзывами операторов 
на проекты постановлений правительства, 
определяющие требования к системе Роском-
надзора по контролю блокировки звонков 
с подмененных номеров и устанавливающие 

сроки и состав предоставления операторами 
данных в эту систему. Документы опублико-
ваны на regulation.gov.ru Минцифры в июне.

Блокировать вызовы и СМС-сообщения 
из-за рубежа с подмененных номеров от опе-
раторов требуют поправки к закону «О связи», 
принятые 2 июля 2021 года. Для этого опе-
раторы должны подключиться к созданной 
Роскомнадзором системе и передавать све-
дения о звонках. Система будет собирать дан-
ные о номерах абонентов, дате и времени вы-
зовов, передаче смс-сообщений и сетях. Она 
должна анализировать информацию на пред-
мет нарушения закона.

Проекты постановлений, разработан-
ные Минцифры, уточняют, что на сетях свя-
зи организуют узлы верификации звонков, 
которые будет эксплуатировать подведомст-
венный Роскомнадзору Государственный ра-
диочастотный центр (ГРЧЦ). Служба также 
ответственна за поставку оборудования для 

их создания. Доступ к системе будут иметь 
Минцифры, Роскомнадзор, операторы связи 
и правоохранительные органы.

Подключение к системе потребует от 
операторов доработки оборудования сетей 
и обновления софта, говорится в отзывах МТС 
и «МегаФона» (в последнем считают, что на ре-
ализацию требований потребуется не ме-
нее трех-пяти лет). В пояснительной записке 
к проекту говорится, что он не потребует рас-
ходов бюджета или бизнеса.

В МТС считают, что в текущих экономиче-
ских условиях введение дополнительных тре-
бований, которые предполагают расходы на 
модернизацию, «крайне проблематично и не-
сет существенные риски реализации целево-
го решения». В «Ростелекоме» „Ъ“ сказали, что 
«требования регуляторов не должны приво-
дить к существенным расходам бизнеса».

В Tele2 поддерживают идею создания сис-
темы борьбы с подменными номерами, но от-

мечают, что для ее работы нужно подключить 
всех операторов фиксированной телефонии, 
что крайне осложнено большим количеством 
типов оборудования. В компании разделяют 
опасения, что на фоне дефицита оборудова-
ния реализация проекта потребует сущест-
венных затрат от операторов и делает иници-
ативу труднореализуемой.

Операторы сомневаются также в эффек-
тивности создаваемой системы. МТС отме-
чает, что она позволяет проверять вызовы 
только российского плана нумерации: «При 
этом мошенники за рубежом совершают вы-
зовы с подстановкой похожих на 495 или 
800 российских номеров, эта система рабо-
тать и защищать российских абонентов не 
будет». Кроме того, подмена номера проис-
ходит на фиксированных и телефонных се-
тях, а их будут подключать к системе только 
в 2025 году, добавили в МТС: «Технические 
и программные решения крупных россий-

ских мобильных операторов не позволяют 
осуществлять подмену номера на их сети».

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что финан-
сирование системы предусмотрено нацпро-
граммой «Цифровая экономика». Средства 
выделены Роскомнадзору, а от операторов 
дополнительных расходов не потребует-
ся: «Система гарантирует защиту абонентов 
и поможет справиться с мошенническими 
звонками».

Для борьбы с подменными звонками опе-
раторы могли бы обмениваться между со-
бой информацией о мошенниках, но законы 
о тайне связи и персональных данных меша-
ют это сделать, отметил глава Института ис-
следований интернета Карен Казарян. Для 
пресечения подмены номеров на междуна-
родных звонках, считает он, можно не при-
нимать трафик тех зарубежных операторов, 
которые не подключились к системе.

Анастасия Гаврилюк

Подменники родины
Зарубежные телефонные номера могут избежать контроля блокировки
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В опубликованном 12 июля ис-
следовании Mediascope о книжной 
аудитории говорится, что в топ-10 
самых распространенных в янва-
ре—мае поисковых запросов сре-
ди книг попали два произведения 
Young Adult — «Лето в пионерском 
галстуке» и «Лисья нора».

«Если раньше во всех интервью 
говорили, что молодежь не чита-
ет или читает только электронку, 
то сейчас мы видим обратную исто-
рию — это самый читающий возраст-
ной сегмент»,— говорил на одной из 
сессий Российской креативной неде-
ли 8 июля гендиректор «Эксмо» Евге-
ний Капьев. Причем, уточнял он, мо-
лодежь читает «именно бумагу, даже 
электронка там (в сегменте Young 
Adult.— „Ъ“) хуже продается по срав-
нению с другими направлениями». 
Очень много звезд Young Adult поя-
вилось исходно на платформах са-
миздата, пояснил господин Капь-
ев. Эти «задают температуру» рынку 
и издаются тиражами в сотни тысяч 
экземпляров при среднем тираже 
в РФ на два порядка меньше, отмеча-
ла на той же сессии Екатерина Кожа-
нова из «Эксмо-АСТ».

Роман с воспитанием
Быстрый рост продаж книг Young 
Adult подтверждают также опро-
шенные „Ъ“ издатели, онлайн-сер-
висы и маркетплейсы. В портфеле 
«Альпины YA» «колоссальный рост 
в бумажном сегменте», говорит про-
дюсер направления Мария Несте-
ренко. Самые продаваемые, по ее 
словам, книги Мишель Харрисон 
«Щепотка Магии», «Клубок Заклина-
ний», «Горстка волшебства»: за пол-
тора года суммарно было продано 
больше 40 тыс. экземпляров. Также 
среди лидеров книги Яны Летт, авто-
ра трилогии «Мир из прорех», сум-
марный тираж — 20 тыс.

Мария Нестеренко сравнивает 
Young Adult с романами воспитания: 
«Все эти тексты объединяют герои 
и проблематика — подростки, пе-
реживающие собственную болезнь 
роста, впервые сталкивающиеся со 
взрослым миром, подчас очень жес-
токим. Но если в эпоху Просвещения 
задача была показать психологиче-

ское, нравственное и социальное 
формирование личности, то Young 
Adult, мне кажется, показывает, что 
ты не один, а за счет жанрового раз-
броса каждый может выбрать что-то 
себе по душе». Причины всплеска 
интереса к Young Adult, по мнению 
госпожи Нестеренко, в том, что моло-
дому поколению «нужна не просто 
развлекательная литература, а лите-
ратура, написанная для них и о них».

Президент «Эксмо-АСТ» Олег Но-
виков отмечает, что общая выруч-
ка участников рынка по книгам 
Young Adult (продажи топ-50 книг 
во Всероссийском книжном рей-
тинге) за первое полугодие превы-
сила 342 млн руб., увеличившись на 
280%. Подростки — стабильно рас-
тущая читающая аудитория РФ и во 
всем мире, отмечает господин Нови-
ков. В сервисе «ЛитРес» за первое по-
лугодие выручка в сегменте Young 
Adult увеличилась на 46% в сравне-
нии с аналогичным периодом 2021 
года, говорит директор департамен-
та по развитию контента группы Ев-
гений Селиванов. Выручка от про-
даж аудиокниг в сегменте, по его 
словам, растет быстрее, чем в элек-
тронных,— 59% против 45%.

В Wildberries лидерами спроса 
в категории литературы Young Adult 

в первом полугодии стали «Винова-
ты звезды» Джоан Грин, «Королевст-
во шипов и роз» Сары Маас, «Хорошо 
быть Тихоней» Стивена Чбоски, «Ар-
тур, Луи и Адель» Даны Делон и «Мно-
гогранники» Натальи Способиной. 
«Молодая аудитория в последние 
месяцы все активнее приобрета-
ет бумажные издания, даже чаще, 
чем взрослые»,— отмечает предста-
витель сервиса. В Wildberries тен-
денцию связывают с ограничением 
премьер многих зарубежных филь-
мов и сериалов, из-за чего молодые 
люди проводят все больше свободно-
го времени за книгой. «Вторая при-
чина — рост популярности литера-
туры благодаря активности блогеров 
и соцсетей»,— говорит представи-
тель маркетплейса.

По словам директора по разви-
тию бизнеса Ozon Анны Карповой, 
в группе отметили растущую попу-
лярность литературы Young Adult 
еще в прошлом году, когда в топ по-
пулярных книг на платформе во-
шли разнообразные комиксы и ман-
га. «Сейчас тренд усилился: в первом 
квартале штучные продажи комик-
сов на Ozon выросли на 79%, а ман-
ги — на 41% (и это c учетом высокой 
базы прошлого года). В топе пользо-
вательских предпочтений — „Чело-

век-бензопила“, „Токийский гуль“, 
„Земля Королей“, „Мара и Морок“»,— 
говорит она. Нишу литераторы для 
молодежи, по мнению Анны Карпо-
вой, отличает большое количество 
новинок.

Читай и смотри
Тренд на истории для «молодых взро-
слых» уже выходит за рамки книж-
ного рынка, отмечает Евгений Сели-
ванов: «Это аудиокниги, спектакли, 
фанфики, сетевые сообщества, мерч, 
косплей и многое другое. Предпола-
гаем, что популярность направле-
ния будет только расти». Вокруг про-
изведений Young Adult собираются 
целые фанатские сообщества. 

В рамках Российской креатив-
ной недели 9 июля прошел питчинг 
сценарных заявок от авторов Young 
Adult литературы в партнерстве с Ки-
ностудией Горького и Школой кино 
и медиа. Лучшим молодежным рома-
ном для экранизации жюри, в соста-
ве которого были сценаристы и про-
дюсеры, было выбрано детективное 
фэнтези «Шолох. Теневые блики» 
 Антонины Крейн.

«Есть запрос от аудитории на 
фильмы, в том числе по произве-
дениям российских авторов, и есть 
желание самих авторов переводить 
книги в формат сценариев — оста-
лось наладить коммуникацию с ки-
нопроизводителями и получить под-
держку от государства и фондов на 
создание новых фильмов и сериа-
лов»,— говорит Олег Новиков. За 
рубежом, отмечает он, кино актив-
но продвигает книжный контент на 
протяжении последних лет — начи-
ная от «Сумерек» и «Голодных игр» 
до «Тени и кости».

Однако Евгений Селиванов пола-
гает, что говорить о тренде на экра-
низацию пока преждевременно: 

«Очевидно, что для съемок филь-
мов по фэнтези-книгам в жанре 
Young Adult, таких как „Шолох. Те-
невые блики“ Антонины Крейн или 
„Мара и Морок“ Лии Арден, необхо-
димы серьезные вложения: декора-
ции, костюмы, спецэффекты». В то 
же время в рамках направления есть 
книги, которые можно снять с мень-
шим бюджетом, признает господин 
Селиванов. Например, поясняет он, 
у Екатерины Бордон в книге «Самый 
синий из всех» главная героиня ви-
дит души героев, окрашенные в раз-
ный цвет в зависимости от их эмо-
ций. Съемки по таким романам, как 
у Бордон, требуют гораздо меньше 
затрат, а значит, считает эксперт, ве-
роятность их экранизации выше.

Его нужно успеть поймать
Между тем целый ряд опрошенных 
„Ъ“ участников рынка и экспертов 
видят в развитии Young Adult сег-
мента политические риски. Некото-
рые даже полностью отказались ком-
ментировать эту на первый взгляд 
абсолютно невинную тему. Такая ли-
тература у консервативной части об-
щества ассоциируется с ЛГБТ, потому 
что произведения в топе продаж каса-
ются этой повестки, объясняет источ-
ник в одном из книжных магазинов. 

В первую очередь речь о той же 
книге Елены Малисовой и Катери-
ны Сильвановой, центральная тема 
которой — гомосексуальные отно-
шения между пионером и вожа-
тым. «Я бы всю вашу контору сжег, 
пока вы дома спите»,— писал в мае 
в своем Telegram-канале писатель 
Захар Прилепин, имея в виду Pop-
corn Books, издавшее книгу. В июне 
режиссер Никита Михалков в про-
грамме «БесогонTV» обвинил авто-
ров в том, что они нарушили закон 
о пропаганде ЛГБТ среди несовер-

шеннолетних. Но собеседник „Ъ“ на 
рынке подчеркивает, что «Лето в пио-
нерском галстуке» не входит ни в ка-
кие черные списки, составляемые 
Роскомнадзором, и разрешена к про-
даже аудитории 18+.

Скандал вокруг книги «бросает 
тень на все направление и формиру-
ет общее отношение власти к Young 
Adult в целом», объясняет собесед-
ник „Ъ“. Так, депутат Госдумы Вита-
лий Милонов в июне говорил, что 
готовит обращение в полицию, про-
куратуру и Роскомнадзор для «про-
верки содержания всех подобных 
книг». Вопросы возникают и к дру-
гим произведениям: на этой неделе 
запретить книги «Назови меня сво-
им именем», «Что, если это мы», «Дни 
нашей жизни» призывал депутат 
Заксобрания Новосибирской обла-
сти Александр Аверкин.

На будущее направления Young 
Adult может повлиять распростра-
нение запрета ЛГБТ-пропаганды не 
только на несовершеннолетних, 
но и на все возрастные категории. 
О том, что такая инициатива гото-
вится и уже осенью будет внесена 
на обсуждение, 11 июля заявлял за-
меститель председателя комитета 
Госдумы по информполитике Алек-
сандр Хинштейн. Далеко не все 
и даже не большинство книг Young 
Adult затрагивают вопросы ЛГБТ, но 
подобные инициативы, опасается 
один из собеседников „Ъ“ на книж-
ном рынке, даже до их официаль-
ного принятия могут «усилить само-
цензуру в российских издательствах 
и затормозить развитие направ-
ления в целом».

Также у моды на Young Adult есть 
риск быстро перемениться. Еще не-
давно большая часть совещаний 
в книжных издательствах была по-
священа тому, какие новые идеи и ав-
торы будут в сегменте нон-фикшен, 
который бил рекорды продаж, но с на-
чала военных действий на Украине 
резко потерял популярность. Как от-
мечала в ходе Креативной недели гла-
ва отдела комьюнити-менеджмента 
ГК «ЛитРес» Полина Воронина, на сов-
ременном книжном рынке тренд су-
ществует недолго, его «нужно успеть 
поймать, что-то качественное напи-
сать и еще и донести до читателя».

Валерия Лебедева

Книги для подрослых

87 процентов
опрошенных 
«Ростелеком-Солар» 
компаний  
понесли материальный 
ущерб от недобро-
совестных действий 
сотрудников

Топ-10 книг Young Adult по продажам
1 Катерина Сильванова, Елена Малисова «Лето в пионерском галстуке»

2 Федор Нечитайло «Земля Королей. Червовый том»

3 Мосян Тунсю «Благословение Небожителей. Том 1»

4 Федор Нечитайло «Земля Королей. Трефовый том»

5 Джоан Кэтлин Роулинг «Гарри Поттер и философский камень»

6 Роб Ренцетти, Алекс Хирш «Гравити Фолз. Дневник 3»

7 Тацуки Фудзимото «Человек-бензопила. Книга 1»

8 Джоан Кэтлин Роулинг «Гарри Поттер и Тайная комната»

9 Дмитрий Глуховский «Метро-2033»

10 Тацуки Фудзимото «Человек-бензопила. Книга 2»

Источник: данные «Эксмо-АСТ» за январь—май 2022 года.
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В повторный прокат вышел фильм Жака Деми 
«Шербурские зонтики» (1964). Знаковый сплав 
исторического и личного видит в этом событии  
Андрей Плахов.

акой сплав есть и в самой фабуле фильма, хо-
рошо знакомой миллионам зрителей всего мира. Жене-
вьева, дочь хозяйки магазина «Шербурские зонтики», 
устала ждать своего возлюбленного Ги, отправленного 
на алжирскую войну. Беременная от него, она предала 
свое первое чувство и вышла замуж за богатого ювели-
ра. Ги, вернувшись, тоже нашел себе новую подругу. Вме-
сто одного счастливого союза образовалось целых два. 
И только пронзительная музыка Мишеля Леграна напо-
минала в финале о загубленной любви.

Как уникальный творческий эксперимент этот film 
chante — «спетый фильм» — стал победой над граница-
ми искусств. Недаром один из рабочих на автозаправ-
ке, узнав, что его приятель Ги собирается в оперу, вы-
водит энергичным речитативом: «Не люблю оперу. Вот 
кино — это да!» Потом Ги и Женевьева на миг будут по-
казаны в ложе театра, где дают «Кармен», а еще раньше 
мать пропоет своей потерявшей голову дочери: «От люб-
ви умирают только в кино...»

В «Шербурских зонтиках» никто не умирал, но отче-
го этот фильм производил такое ошеломительно щемя-
щее впечатление? Советские критики любили упрек-
нуть Деми за то, что он лишь упоминает алжирскую 
войну, но выводит ее за кадр. На самом деле длившая-
ся восемь лет колониальная война незримо присутст-
вовала в воздухе мирного городка Шербура, как и всей 
Франции. В этой атмосфере сформировались герои «но-
вой волны»: скептики, циники или бездумные аутсай-
деры. Таковы они в ранних фильмах Годара, Маля, Шаб-
роля. Появившиеся позже «Шербурские зонтики» стали 
последним ярким всплеском «новой волны», здесь ге-
рои уже совсем другие. Они не аморальны, они никого 
не провоцируют, они просто плывут по течению жизни. 
Это особенно рельефно проявляет характер Женевьевы, 
которую сыграла двадцатилетняя Катрин Денёв: фильм 
Деми вывел начинающую артистку на звездную орбиту. 
В отличие от героинь ее сестры Франсуазы Дорлеак или 
Брижит Бардо, эмоциональная импульсивность Жене-
вьевы оборачивается не бунтом, не эпатажем, а белоку-
рым конформизмом.

В фильме Деми, сценарий которого поначалу назы-
вался «Неверность», полемически выдержаны почти 
все структурные принципы классической оперы. Замы-
сел картины называли безумным, зато после триумфа 
на Каннском фестивале 1964 года она заслужила срав-

нение с произведениями Моцарта — благодаря особой 
непринужденности, утонченной развлекательности му-
зыкальных образов, за которыми были отчетливо ощу-
тимы проблемы времени. Жюри под началом немец-
кого классика Фрица Ланга присудило «Шербурским 

зонтикам» главный приз, хотя в конкурсе соревнова-
лись «Соблазненная и покинутая» Пьетро Джерми, «Пас-
сажирка» Анджея Мунка, «Нежная кожа» Франсуа Трюф-
фо и «Я шагаю по Москве» Георгия Данелии.

Картину Деми называли стихотворением в музыке 
и цвете. Костюмы персонажей чем-то неуловимо отли-
чались от тех, что носят в обычной жизни: чуть больше 
розового, голубого, сиреневого, чуть сильнее затянуты 
талии. Между собой спорили лилово-черный фон деко-
раций и нанесенные на него пятна охры и кармина. Ди-
зайн современного города обретал на экране волную-
щую живописность и поэтичность.

«Шербурские зонтики» стали синонимом «истинно 
французского» фильма, его музыкальный лейтмотив по-
шел гулять по миру и по сей день звучит в барах от Бу-
энос-Айреса до Сингапура. У фильма Деми появились 
ремейки — и прямые (последний из них — финский), и не-
прямые, как «Ла-ла лэнд» Дэмиена Шазелла, назвавшего 
«Шербурские зонтики» своим основным источником вдох-
новения и величайшим фильмом из когда-либо снятых.

Своя судьба сложилась у этой французской карти-
ны и на просторах бывшего СССР. Я же увидел «Зонти-
ки» в глубокой юности во Львове, и это был один из тех 
киносеансов, что побудили меня выбрать профессию 
кинокритика. Катрин Денёв стала объектом синефиль-
ской влюбленности, а позднее — персонажем несколь-
ких моих книг. Теперь я изучаю в парижской Синема-
теке материалы про Жака Деми. И впадаю в отчаянье от 
их изобилия. Только по «Шербурским зонтикам» в архи-
ве хранится больше двухсот ящиков с текстами на всех 
языках, не считая сотен книг, журнальных статей, па-
пок с фотографиями и, естественно, кинопленок. А при-
ехав несколько лет назад в Шербур, я оказался в отеле, 
где жили во время съемок Деми и Денёв. Нынешний хо-
зяин, пожилой господин, был тогда мальчиком, но хоро-
шо помнит о главном событии своей жизни.

ПОКАЗЫ КИНО

Триумф 
зонтиком
Фильм Жака Деми вышел 
в российский прокат

В Мультимедиа Арт Музее 
в рамках «Фотобиеннале-2022» 
при поддержке МТС проходит 
выставка Леонида Тишкова «Бли-
же луны только звезды». Боль-
шеформатные фотографии его 
проекта «Частная луна» — на них 
полумесяц будто спустился на 
землю и кочует вместе с худож-
ником по разным местам — до-
полняют три инсталляции, в кото-
рых земная жизнь тоже наделена 
сказочными чертами. О своев-
ременности такой подборки ра-
бот — Игорь Гребельников.

ыставка Тишкова занимает 
самый большой зал музея, но он ка-
жется еще просторнее из-за множе-
ства ярко светящих полумесяцев фо-
топроекта «Частная луна», который 
художник называет визуальной по-
эмой о том, как человек на чердаке 
собственного дома встретил луну, 
падающую с неба, и стал с ней жить. 
Дело было в подмосковной Уваровке 
в 2003 году: на том фото огромный 
месяц завис в чердачном фронтоне, 

заливая светом всякий хлам и фи-
гуру художника, который высунул-
ся из люка. На другом снимке луна 
уже в доме, в кровати, укрытая пле-
дом, художник протягивает ей ябло-
ки: «Осень такая холодная, // что даже 
луна простудилась» (визуальная поэ-
ма написана белым стихом). Вот он 
переносит ее через мостик в Пере-
делкино — так начинается путеше-
ствие, длящееся до сих пор.

Где только они вместе не побыва-
ли: на крыше с открыточным видом 
на Эйфелеву башню, на ступенях 
Монмартра (на том самом месте, где 
Брассай сделал знаменитый снимок 
этой лестницы), на засыпанной сне-
гом крыше многоэтажки в Чертано-
во, на лодке посреди озера на Урале, 
на заброшенной арктической стан-
ции, в закоулках Тайваня, в лесах Ру-

мынии. Эти незамысловатые нок-
тюрны с такой легкостью разгоняют 
мрак, обращают будничное в сказку, 
создают уют там, где его не ждешь, 
что ими сразу проникаешься: серия 
снискала успех на многих выставках 
по всему миру. 

Впрочем, романтичная сказоч-
ность «Частной луны» не так одноз-
начна: она в подробностях высве-
чивает все вокруг, как бы возвращая 
нас на землю, к самим себе, к одино-
честву, и эта драматическая нота с го-
дами — проект до сих пор продолжа-
ется — становится отчетливее.

Тишков рассказывал и о дру-
гом источнике происхождения сво-

ей луны, когда впервые показал ее 
в виде инсталляции на фестивале 
«Арт-Клязьма»: в том же 2003 году 
лайтбокс в форме месяца он разме-
стил в кроне дерева, чуть ли не бук-
вально воспроизведя картину Рене 
Магритта «16 сентября 1956 года» — 
никогда подмосковный лес не вы-
глядел так сюрреалистично.   

Нынешняя экспозиция зада-
ет иной контекст этой фотосерии. 
Тут с ней соседствует инсталляция 
«Машина желаний» (2010): звезда, 
позаимствованная с рисунка Ан-
туана де Сент-Экзюпери к «Малень-
кому принцу», с грохотом падает 
в песок. Оттуда же, из финала сказ-
ки, где описывается место встре-
чи с мальчиком, и эпиграф к этой 
работе: «Когда вам случится проез-
жать тут, заклинаю вас, не спешите, 
помедлите немного под этой зве-
здой». Перед работой Тишкова мед-
лить не приходится — в момент па-
дения звезды художник призывает 
загадать желание: «Когда все-все 
ваши желания будут загаданы, по-
жалуйста, попросите звезду, что-
бы Маленький принц вернулся на 
Землю». Призыв более чем своевре-
менный, если вспомнить, что сказ-
ка написана в самый разгар Второй 
мировой войны, в 1942 году, во-
енным летчиком, на время уехав-
шим из оккупированной Франции 
в Америку.

Конечно, мораль «Маленького 
принца» — на все времена. У исто-
рии чудесного ребенка, который 
является летчику, совершившему 
аварийную посадку в пустыне, как 
известно, биографическое происхо-
ждение: в 1935 году самолет Экзюпе-
ри потерпел крушение в Ливийской 
пустыне, где на четвертые сутки его 
и механика обнаружил и спас беду-
ин. «Маленького принца» принято 
истолковывать как встречу взросло-
го человека с самим собой, только 
из детства, единственным обитате-
лем крохотной планеты, где «встал 
поутру, умылся, привел себя в поря-
док — и сразу же приведи в порядок 
свою планету», где можно бесконеч-
но заботиться и восхищаться одним 
единственным цветком. Такой же 
крохотной, прирученной планетой 
выглядит и луна Тишкова, своим си-
янием будто приводящая в порядок 
все вокруг. 

Другая инсталляция на выстав-
ке — «Дома-скитальцы» (2008) — за-
метенный снегом город, его опустев-
шие бараки вырезаны из буханок 

черного хлеба — явно навеяна вос-
поминаниями. Но выглядит ме-
тафорой бесприютности, созвуч-
ной теперешним обстоятельствам, 
обратившим миллионы людей 
в мигрантов.

Видеоинсталляция «Переселе-
ние людей в космос» (2012) на свой 
лад перелагает идеи «Философии об-
щего дела» Николая Федорова: тут 
портреты людей мерцают в «косми-
ческой» темноте. Выглядит не то что-

бы утешительно, но в чем-то тоже 
перекликается с финалом «Малень-
кого принца», где герой, перед тем 
как вернуться на свою планету, рас-
суждает о том, что у каждого челове-
ка свои звезды.

Написанная в мрачнейший пери-
од истории сказка Экзюпери дари-
ла читателям надежду. Но коль ее за-
веты вновь оказались тщетными, то 
тому, как обращать мрак в свет, мож-
но поучиться у Тишкова.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

От общего к лунному
Выставка Леонида Тишкова в Мультимедиа Арт Музее

Т

Эмоциональная импульсивность героини 
Катрин Денёв в «Шербурских зонтиках»  
оборачивается не бунтом, не эпатажем,  
а белокурым конформизмом   ФОТО BETA FILM

«Частная луна» Леонида 
Тишкова снискала успех  
на выставках по всему 
миру  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В

Длившаяся восемь лет коло-
ниальная война незримо 
присутствовала в воздухе 
мирного городка Шербура, 
как и всей Франции

Фотопроект «Частная луна» художник 
называет визуальной поэмой о том, 
как человек на чердаке собственного 
дома встретил луну
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Стартующий сегодня футбольный 
чемпионат России полон тайн и ин-
триг, связанных с большими пере-
менами, случившимися с целым 
рядом топ-клубов,— либо выну-
жденными, либо не имеющими от-
ношения к сложному политическо-
му контексту. Впрочем, по поводу 
того, кто является его безуслов-
ным фаворитом, едва ли могут воз-
никнуть сомнения. Выигравший 
четыре предыдущих первенства 
и не ставший в межсезонье слабее 
«Зенит», кажется, готов добыть пя-
тый подряд титул.

пецифику открываю-
щегося сегодня матчем «Химок» и «Зе-
нита» чемпионата России сформу-
лировать несложно. Перед каждым 
первенством обязательно находят-
ся команды, сотканные не столько 
из определенности, сколько из во-
просов и сомнений. Команды, либо 
только что решившиеся — по своей 
воле или по вине обстоятельств — на 
серьезные перемены, либо недавно 
инициировавшие их и пробующие 
придерживаться рискованного, не 
проверенного как следует маршру-
та. Но обычно таких клубов немного, 
два-три. Сейчас же, после обрушив-
шихся на весь отечественный спорт 
в целом и на футбол в частности вес-
ной санкций, после бегства из стра-
ны солидного отряда легионеров, 
в эту категорию попадает практиче-
ски вся элита. И в ней, наоборот, не 
обнаружишь клуба, про который 
можно уверенно сказать: видно, на 
что он нацелен, каков его потолок, 
что для него будет считаться успехом, 
а что — провалом.

Новые люди в должности глав-
ного тренера сразу у пяти гран-
дов — «Сочи», «Динамо», ЦСКА, «Ло-
комотива» и «Спартака». Два призера 
предыдущего чемпионата — сочин-
цы и динамовцы — попрощались 
с теми, кто не просто некоторое вре-

мя неплохо работал с ними, оттачи-
вая стиль, а с теми, кто придумывал, 
кто подгонял под себя игровую фи-
лософию. При этом должности Вла-
димира Федотова и Сандро Шварца 
заняли Вадим Гаранин и Славиша 
Йоканович, репутацию заработав-
шие во вторых по статусу дивизио-

нах — российском и английском. 
«Спартак», который в минувшем чем-
пионате рухнул в подвал первой де-
сятки, поставил на Гильермо Абаска-
ля, хотя у испанца к 33 годам вообще 
не накопилось, по сути, никакого 
внятного бэкграунда, ЦСКА — на Фе-
дотова, сорвавшего овации благода-
ря нежданному сочинскому взлету, 
но, как ни крути, никогда не возглав-
лявшего клуб с таким послужным 
списком и такими амбициями, как 
московский. А про появившегося 
в «Локомотиве» Йозефа Циннбауэра 
в принципе не совсем ясно, каковы 

будут его и фактически руководивше-
го командой весной, после отъезда 
из России Маркуса Гисдоля, Марви-
на Комппера реальные полномочия.

Но с тренерскими перестанов-
ками ведь соседствуют еще и пере-
становки в составах. Практически 
все ведущие клубы теряли летом по 
разным причинам просто важных 
и даже стержневых футболистов: 
«Сочи» — Родригао и Матео Кассьерру, 
«Динамо» —Себастьяна Шиманьского 
и Фабиана Бальбуэну, ЦСКА — Марио 
Фернандеса, Чидеру Эджуке и Юсуфа 
Языджи, «Спартак» — Самюэля Жиго 

и Зелимхана Бакаева. А сделанные 
ими до старта чемпионата приобрете-
ния не похожи на те, что потерям как 
минимум абсолютно равноценны. 
Тут тоже полно вопросов.

Как и по поводу особенного векто-
ра, избранного двумя их конкурента-
ми: «Локомотивом» — еще до начала 
военной спецоперации России на Ук-
раине и вызванной ею турбулентно-
стью на отечественном футбольном 
рынке, «Краснодаром» — уже после 
него, кажется, во многом от безысход-
ности. Вектор, который предполага-
ет максимальное наполнение заявки 

молодыми игроками, желательно — 
воспитанными или хотя бы прошед-
шими глубокий «апгрейд» в клубной 
структуре, выглядит симпатичным, 
но в прошлом чемпионате к медалям 
он все-таки не вывез. Хотя четвертая 
краснодарская позиция и шестая по-
зиция железнодорожников похожи 
на трамплин, с которого можно до 
них допрыгнуть, учитывая возмож-
ные трудности конкурентов.

Но не до золотых, конечно, меда-
лей, потому что очень сложно пред-
ставить, как пятый подряд чемпи-
онский титул вдруг уплывает от 
«Зенита», словно живущего в соб-
ственной вселенной, до которой 
доносятся лишь отголоски громо-
вых разрядов, сотрясающих осталь-
ной российский футбольный мир. 
Он тоже расстается со знамениты-
ми игроками, но чаще, как в ситуа-
ции с Артемом Дзюбой, потому что 
просто не видит в них перспекти-
вы, а лидеров, в том числе зарубеж-
ных, умудряется сберечь напере-
кор общему тренду. Он усиливается 
классными и проверенными свежи-
ми испытаниями футболистами, та-
кими как те же Родригао, Кассьерра 
или Бакаев. Он не мечется ежегодно 
в поисках идеальной кандидатуры 
на роль тренера, а доверяет одному 
и тому же специалисту — Сергею Се-
маку, продлившему перед чемпиона-
том контракт с петербуржцами еще 
на три года. И эта стабильность смо-
трится, безусловно, козырем, кото-
рый в данный момент еще мощнее, 
чем прежде. Предсказывать золото 
«Зенита» так же легко и удобно, как, 
например, то, что внедрение Fan ID, 
сколько бы хорошего со временем 
оно ни принесло российскому фут-
болу, в ближайшем сезоне точно не 
поднимет посещаемость матчей.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Мячик в тумане
Очередное первенство начинается в обстановке неопределенности

Клубы высшего отечественного 
футбольного дивизиона отказа-
лись от идеи проведения в следу-
ющем сезоне нового турнира — 
Кубка Российской премьер-лиги 
(РПЛ), призванного заполнить 
«пустоты», возникшие в календа-
ре из-за отстранения российских 
команд от еврокубков, и обеспе-
чить им дополнительные денеж-
ные поступления. Отказ от идеи 
состоялся после демарша «Матч 
ТВ», грозившего в случае органи-
зации состязания разрывом кон-
тракта с премьер-лигой. Постав-
ленных задач клубы и Российский 
футбольный союз (РФС) попыта-
ются добиться с помощью рефор-
мированного Кубка России.

сновной темой общего со-
брания Российской премьер-лиги, со-
стоявшегося за день до старта очеред-
ного чемпионата России, была та же 
тема, что обсуждалась на всех преды-
дущих заседаниях начиная с конца 
мая. Она касалась формата будущего 
сезона. В его календаре из-за междуна-
родных санкций, лишивших, в част-
ности, российские клубы еврокубков, 
образовалось множество «пустот». 
Первоначально представители ко-
манд высшего дивизиона рассчиты-
вали заполнить эти слоты с помощью 
нового турнира — Кубка РПЛ. Разра-
ботчики концепции соревнования 
утверждали, что оно даст участникам 
возможность заработать за счет раз-
личных контрактов, дополняющих 
те, что связаны с чемпионатом: на ме-
диаправа, с беттинг-партнером и ти-
тульным спонсором. Потенциальные 
доходы клубов от участия в новом со-
стязании оценивались в миллиарды 
рублей. Сильнейшим же командам 

премьер-лиги в сложившейся ситуа-
ции крайне необходимы разнообраз-
ные источники поступлений, чтобы 
купировать потери, например, от про-
пуска еврокубков.

Долгое время казалось, что аль-
тернативы у этого варианта фактиче-
ски нет. По крайней мере, все гран-
ды с оговорками или вообще без них 
поддерживали идею Кубка РПЛ, а их 
представители входили в дорабаты-
вающую проект группу. Но на вче-
рашнем общем собрании проект 
был отвергнут. Объясняя суть «про-
блем», возникших с Кубком РПЛ, ге-
неральный директор ЦСКА Роман 
Бабаев сказал, что он «вызвал вопро-
сы у ряда партнеров».

На самом деле публичные вопро-
сы он вызвал только у одного партне-
ра премьер-лиги, зато самого круп-
ного. На прошлой неделе телеканал 
«Матч ТВ» опубликовал открытое 
письмо, адресованное обоим веду-
щим отечественным футбольным 
структурам — Российской премь-
ер-лиге и Российскому футбольному 
союзу. Речь в нем шла как раз о пози-
ции канала по отношению к Кубку 
РПЛ. «Матч ТВ» указывал, что созда-
ние нового турнира «негативно ска-
жется на медийной привлекатель-
ности чемпионата России и Кубка 
России по футболу, что повлечет за со-
бой соответствующие последствия 
для всех вовлеченных сторон». Теле-
канал приравнивал «запуск альтерна-
тивного продукта РПЛ» к нарушению 
«принципов партнерского взаимо-
действия» и «оставлял за собой право» 
«применить меры юридического ха-
рактера касательно пересмотра или 
расторжения лицензионного догово-
ра с Российской премьер-лигой». Уг-
роза выглядит серьезной. Ведь имен-
но «Матч ТВ» является фактически 
основным коммерческим партне-

ром РПЛ. В октябре 2021 года он про-
лонгировал на четыре года договор 
по покупке прав на трансляции ее 
матчей, увеличив сумму соглашения 
примерно в четыре раза. Новый кон-
тракт вступает в силу как раз в бли-
жайшем сезоне. В первые два года, 
согласно его условиям, вещатель за-
платит лиге по 6,6 млрд руб., в следу-
ющие два года — по 7,7 млрд руб.

В итоге клубы решили отказать-
ся от Кубка РПЛ в пользу турнира, 
которому «Матч ТВ» благоволит. Это 
Кубок России. Правда, он будет про-
веден не в традиционном формате, 
который не позволяет заполнить ла-
куны в календаре, а по измененной 
формуле. Роман Бабаев пояснил, что 
этот формат практически совпада-
ет с тем, что планировалось исполь-
зовать в похороненном Кубке РПЛ, 
включая подсмотренную в кибер-
спорте систему double elimination: 
она предусматривает, что потерпев-
шие на ранней стадии поражение 
команды все равно сохраняют шан-
сы прорваться в финал.

При этом топ-менеджеры россий-
ских клубов, как выяснилось, и без 
нового турнира все-таки рассчиты-
вают добиться дополнительных за-
работков — уже с помощью Куб-
ка России. Генеральный директор 
«Спартака» Евгений Мележиков, на-
звав реформу этого турнира, укруп-
няющую его масштаб, «компромисс-
ным вариантом, устраивающим 
и РФС, и лигу», сказал, что он «позво-
лит совместно проработать вопрос 
о подтверждении тех доходов, кото-
рые заявлены», и «обеспечить опре-
деленное финансирование». Под 
таким финансированием, как уточ-
нили господа Бабаев и Мележиков, 
понимается прежде всего призовой 
фонд в размере 2 млрд руб.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНАЯ РЕФОРМА

Двум кубкам не бывать
Российская премьер-лига отказалась от нового турнира 
в пользу реформы старого

С открывающимся сегодня в американском Юджи-
не чемпионатом мира по легкой атлетике, чуть ли не 
главным спортивным событием года, связано сра-
зу несколько острых интриг. Среди них — сможет 
ли шведская суперзвезда в прыжках с шестом Арман 
Дюплантис обновить собственный мировой рекорд, 
а считавшийся неуязвимым Карстен Вархольм, ме-
сяц назад заработавший травму сухожилия, за-
щитить титул чемпиона мира в беге с барьерами 
на 400 м. В центре внимания окажется и 100-метров-
ка: в этой дисциплине к рекорду самого выдающего-
ся легкоатлета современности Усейна Болта попы-
таются приблизиться сразу три крепких спринтера.

тартовавший сегодня в американском штате 
Орегон чемпионат мира по легкой атлетике однозначно 
станет одним из самых заметных спортивных турниров 
нынешнего года. Но в нем, как и в подавляющем боль-
шинстве других стартов, российские спортсмены на 
фоне обострения российско-украинского кризиса при-
нимать участия не будут.

Понятно, что безусловным фаворитом этого турнира 
является американская сборная, доминировавшая на 
двух последних чемпионатах мира — 2017 года в Лондо-
не и 2019 года в Дохе, как понятно и то, какие дисципли-
ны окажутся в центре внимания. 

Одна из них — прыжки с шестом, в которых статус 
суперзвезды удерживает за собой Арман Дюплантис. 
Швед — феномен в этой легкоатлетической дисципли-
не. До появления Дюплантиса она ассоциировалась, по 
сути, с одной-единственной фигурой — представлявшим 
в 1980–1990-е годы СССР и Украину Сергеем Бубкой. Буб-
ка соревновался в отдельной, какой-то космической 
лиге, и конкурировать с ним было невозможно. Высо-
та, которую Бубка взял в 1993 году (6,15 м), казалась для 
других легкоатлетов чем-то недостижимым, запредель-
ным. Теперь, спустя три десятка лет, в этой роли оказался 
22-летний Дюплантис. Победитель токийской Олимпиа-
ды уже несколько раз обновлял мировые рекорды. Вес-
ной текущего года на открытом чемпионате Сербии он 
взял высоту 6,19 м, а затем на том же стадионе, но двумя 
неделями позднее прыгнул еще выше — на 1 см. И в США 
Дюплантису, похоже, вполне по силам продлить эту вы-
дающуюся серию. 

Такой же триумф, но в беге на 400 м с барьерами еще 
месяц назад эксперты пророчили норвежцу Карстену 
Вархольму. Прошлым летом он стал автором несколь-
ких сенсаций: за пару недель до старта токийской Олим-
пиады Вархольм побил державшийся более четверти 
века рекорд американца Кевина Янга, показав на турни-
ре в Осло результат 46,70 сек., а затем взял в Японии зо-
лото с еще более впечатляющими цифрами — 45,94 сек. 
В начале июня на этапе Бриллиантовой лиги в столице 
Марокко Рабате 26-летний Вархольм получил разрыв 
сухожилия. И теперь интрига связана с тем, сможет ли 
он спустя месяц после травмы защитить титул чемпи-
она мира в борьбе с крепкими соперниками — амери-
канцем Райаном Бенджамином, пробежавшим в конце 
июня дистанцию за 47,04 сек., и бразильцем Алисоном 
дус Сантосом, который две недели назад выдал лучший 
результат сезона — 46,80 сек.

Другая горячая интрига связана с бегом на 
100 м, в которой за лидерство поборются сразу три 
спринтера. Один из них — 26-летний кениец Ферди-
нанд Оманьяла. На мировом первенстве Оманьяла, ко-
торый прошлой осенью пробежал 100 м за 9,77 сек. и по-
бил таким образом рекорд Африки (с тех пор он носит 
браслет с выгравированным на нем временным показа-
телем), надеется, по его собственному признанию AFP, 
уложиться в 9,6 сек. В Юджин кениец прибудет, правда, 
за 2 часа 40 минут до старта квалификационных забе-
гов. Он не смог вылететь в США вовремя из-за проблем, 
связанных с получением визы.

В качестве спортсменов, которые навяжут борьбу ке-
нийцу, рассматривают двух американцев — серебряно-
го призера Олимпиады в Токио Фреда Керли и его соо-
течественника Трейвона Бромелла. На национальном 
чемпионате США они финишировали друг за другом 
и выдали два лучших результата сезона: первый пробе-
жал за 9,76 сек., второй — за 9,81 сек.

Хотя нового Усейна Болта среди них, кажется, не вид-
но, все трое показывают результаты ямайца времен зака-
та карьеры. И Оманьяла, и Керли, и Бромелл попробуют 
тем не менее приблизиться к достижению легендарного 
спринтера. Более десяти лет назад, на чемпионате мира 
2009 года в Берлине, 100-метровка покорилась Усейну 
Болту за 9,58 сек.

Екатерина Ремизова

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Легкоатлеты задирают планку
Чемпионат мира в США будет богат на интриги

Выигравший четыре 
предыдущих первенства 
«Зенит» во главе с Сергеем 
Семаком (сверху), 
кажется, готов добыть 
пятый подряд титул 
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ
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Алексей Миранчук не нужен «Аталанте»
Главный тренер итальянского футбольного клуба «Ата-
ланта» Джан Пьеро Гасперини заявил, что российский 
полузащитник Алексей Миранчук может быть выстав-
лен клубом на трансфер.

В среду «Аталанта» провела товарищеский матч, в ко-
тором одержала победу со счетом 10:0. Миранчук, а так-
же полузащитник Йосип Иличич и нападающий Сам 
Ламмерс не участвовали в игре. «Это игроки, которые 
могут быть выставлены на трансферный рынок. На дан-
ном этапе я должен думать о том, какой будет команда. 

Сейчас мы должны начать укреплять состав»,— цитиру-
ет Гасперини журналист Джорджо Дуси в Twitter.

Ранее СМИ сообщали, что 26-летний Миранчук мо-
жет перейти из «Аталанты» в «Рому». Миранчук перешел 
в «Аталанту» в сентябре 2020 года из московского «Ло-
комотива», сумма сделки, по данным СМИ, составила 
€14,5 млн. С тех пор полузащитник провел за команду 
из Бергамо 56 матчей, забил 9 мячей и отдал 7 результа-
тивных передач. В минувшем сезоне россиянин сыграл 
за «Аталанту» в общей сложности в 25 встречах, отметив-
шись 2 мячами и 5 голевыми передачами. «РИА Новости»

КОНТРАКТЫ

Шведский прыгун с шестом Арман 
Дюплантис на чемпионате мира по легкой 
атлетике в Орегоне попробует обновить 
принадлежащий ему мировой рекорд
ФОТО MICHAEL SOHN / AP

Первый тур
15.07. «Химки»—«Зенит».

16.07. ЦСКА—«Урал», «Оренбург»— 
«Крылья Советов», «Ахмат»—«Спартак».

17.07. «Торпедо»—«Сочи», «Локомотив»— 
«Нижний Новгород», «Краснодар»—«Факел», 
«Динамо»—«Ростов».
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